
AUNIÃO  Patrimônio da Paraíba
EMPRESA PARAIBANA

DE COMUNICAÇÃO

@jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado

João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 19 de novembro de 2024Ano CXXXI Número 252 |  R$ 2,50

Aliança Global contra a Fome 
recebe a adesão de 82 nações

ACORDO INTERNACIONAL

Proposta idealizada pelo Brasil é o maior legado do país à frente do G20, afirmou Lula.  Página 20

Líderes das nações signatárias da Aliança Global reuniram-se para foto, após o lançamento oficial do acordo, durante a abertura da cúpula do G20, no Rio de Janeiro

n “Quando olho para trás, vejo muitas mãos, muitas 
possibilidades, conversas, trocas, e essa colcha de 
retalhos que é montar uma coletânea de crônicas”. 

Ana Adelaide Peixoto
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Rebeca Andrade volta a João Pessoa e 
inspira atletas nos Jogos da Juventude

Embaixadora do evento, campeã olímpica acompanhou, ontem, os treinamentos da ginástica 
artística no Centro de Convenções e destacou a importância da relação entre esporte e educação.
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Advogados 
escolhem, hoje, 
nova presidência 
da OAB-PB

Votação ocorre em João Pessoa 
e em 11 subseções no interior. Es-
tão na disputa o atual presidente, 
Harrison Targino, o ex-presiden-
te Paulo Maia e Patrícia Azevedo, 
única estreante no pleito.
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Governo da Paraíba 
anuncia série de 
ações no Dia da 
Consciência Negra

Entre os anúncios, está a ces-
são do Casarão dos Azulejos, 
para instalação do Museu da 
Diáspora Negra, e a adesão ao 
Plano Juventude Negra Viva, do 
Ministério da Igualdade Racial.

Página 6

n “Era ela a dona daqueles gritos pela vida que 
havíamos escutado horas antes. A cena impactante 
me incomoda até hoje”. 

Jorge Rezende
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n “O Hotel Tambaú é mais do que um prédio: é a 
representação da identidade cultural, histórica e 
turística de João Pessoa”. 

Glauco Morais
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Lauremília, Dinho 
e Raíssa estão 
livres do uso de 
tornozeleiras

Revogação da medida caute-
lar foi autorizada, ontem, pelo 
Tribunal Regional Eleitoral. Os 
três são investigados pela Ope-
ração Território Livre, que apura 
aliciamento de eleitores.
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Estado entrega aos 
municípios vacinas 
de febre amarela, 
DTP e DTPa

Após atrasos na distribuição 
dos imunizantes, Ministério da 
Saúde começou a regularizar o 
abastecimento em todo o país e 
direcionou à Paraíba mais de 400 
mil doses das três vacinas.
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Poemas escritos principalmente em sextilhas, oriundos originalmente das rimas pro-
feridas pelos cantadores violeiros, artistas viajantes que disseminavam seu ofício por 
meio da oralidade Sertão adentro e afora. Essa foi sua primeira forma. O tempo buri-
lou seus traços e lhe deu liberdade. Nas editoras e gráficas, multiplicou-se, caminhan-
do de feira a feira expostas em varais. Viajou de norte a sul, e o que antes era uma arte 
local hoje é nacional. Essa é a literatura de cordel, arte secular que tem na cultura popu-
lar sua fonte e sua fecundidade. 

O Dia Nacional do Cordelista é comemorado em 19 de novembro. A data escolhida 
se deve em função do nascimento de Leandro Gomes de Barros, que, segundo as pa-
lavras de Carlos Drummond de Andrade, era “o rei da poesia do Sertão e do Brasil em 
estado puro”. Mestre da construção narrativa sextilhada, o cordelista paraibano trans-
feria para os folhetos elementos culturais presentes nas diversas experiências vividas. 
Histórias contadas, transmitidas por gerações, cantadas por menestréis, noticiadas em 
jornais, publicadas em livros de prosa. Os elementos mágicos, de um duelo entre trova-
dores; encantados, de uma viagem ao céu; sobrenaturais, das contendas entre Deus e o 
diabo; reais, das notícias de jornais... Tudo era tema para sua pena. 

Nascido em Pombal, em 1865, foi escritor e tipógrafo. A reprodução de seus poemas 
e de outros a partir de sua tipografia possibilitou a disseminação de cordéis em diver-
sas regiões do Brasil. Associado a isso, houve a criação de uma rede de distribuição de 
folhetos impressos de forma contínua e sistemática, efetivada por comerciantes masca-
tes que viajavam pelas mais variadas cidades.  

No curso de sua vida, teve mais de mil poemas escritos, textos marcados pelo domí-
nio de um estilo e pela diversidade de temáticas abordadas. Foi também o primeiro res-
ponsável pela criação de uma lógica de mercado e de distribuição de folhetos. Assim, 
influenciou poetas de seu tempo e de gerações posteriores. Até hoje, mais de 100 anos 
após seu falecimento, em 1918, sua figura é comemorada como a representação máxima 
do poeta e da literatura de cordel.

Além do protagonismo pessoal, a figura de Leandro Gomes de Barros representa 
algo maior, a ligação profunda do estado da Paraíba com a literatura de cordel. Em terras 
paraibanas, nasceram diversos expoentes dessa arte, desde figuras como Francisco das 
Chagas Batista, João Martins de Athayde, José Camelo de Melo Rezende, Mestre Azu-
lão; passando pelas precursoras Maria das Neves Batista Pimentel, que escreveu sob o 
pseudônimo de Altino Alagoano, e Judith Jovithe das Neves; até as gerações contempo-
râneas, que contam com alguns membros da Academia de Cordel do Vale do Paraíba.  

Comemorar o Dia do Cordelista, portanto, significa viajar pelo mundo de São Saruê, 
inebriar-se com o colorido das asas do pavão misterioso, celebrar experiências, voltar-
-se para uma tradição nordestina viva e movente de contar histórias, de narrar assun-
tos e de produzir arte.

Dia do Cordelista
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Ainda estamos aqui
Na semana que passou — junto aos meus ir-

mãos Nara e Oswaldo Jurema — fomos assistir 
ao filme “Ainda Estou Aqui”, dirigido por Wal-
ter Sales, baseado no livro de Marcelo Rubens 
Paiva, que narra os  episódios ocorridos no iní-
cio da década de 1970, quando o Brasil enfrenta-
va  o endurecimento do Regime Militar implan-
tado no país a partir de 1964. No Rio de Janeiro, 
a família Paiva — Rubens, Eunice e seus cin-
co filhos — vivia em Ipanema, em uma casa de 
portas abertas para os amigos, até que, um dia, 
o engenheiro Rubens Paiva é levado por milita-
res à paisana e desaparece para sempre.

O enredo, bastante semelhante ao que vi-
veu a família Jurema, na casa da Cesário Al-
vim 27, naquele período obscuro e turbulen-
to da nossa história republicana, fez com que 
nós nos reuníssemos para  tentar compreender 
o que acontecera com as nossas vidas, a partir 
dali, desde que o nosso pai, o então ministro 
da Justiça, fora preso e exilado por quase cinco 
anos em Lima, no Peru, onde sobreviveu lon-
ge da família, vendendo charutos.

Nas minhas recordações de menino, com 
apenas 12 anos de idade, alguns fatos foram 
trazidos à tona no filme de Walter Sales: a in-
vasão da casa da Cesário Alvim, por policiais 
civis e militares liderados pelo delegado Cecil 
Borer, foi uma delas. No início da noite do dia 
31 de março, quando nos preparávamos para 
dormir, homens armados com fuzis e metralha-
doras entraram repentinamente porta adentro, 
de forma violenta, rendendo os que lá se encon-
travam , incluindo minha mãe, dona Vaninha, e 
nós, os seus filhos, anunciando que estavam ali  
“para prender o dr. Abelardo Jurema”.

Na obra de Walter Sales, a cena foi pratica-
mente a mesma. Infelizmente, porém, o enge-
nheiro Rubens Paiva não teve a mesma sorte 
que o meu pai e foi surpreendido em sua casa, 
com a família, levado para os porões do quartel 
da Polícia Militar do Rio de Janeiro para nun-
ca mais voltar. Com certeza, este também se-
ria o destino do paraibano Abelardo, caso ele 
não tivesse obtido asilo na embaixada perua-
na, onde permaneceu por 45 dias antes de se-
guir para Lima.

No livro “Sexta-feira 13 — Os últimos dias 
do Governo Goulart”, que ainda é possível en-
contrar em algumas livrarias, o ministro Abe-
lardo Jurema narra como se sentiu ao saber 
que a Polícia Militar havia invadido a sua casa 

e ameaçado a sua família. A partir do próximo 
parágrafo, é ele quem escreve:

“Naquela altura (24 horas após a deflagração 
do Regime Militar), já a minha casa havia sido 
varejada por duas vezes pelos policiais do co-
nhecido Borer. Armados de metralhadoras, vo-
luntários e policiais submeteram minha mulher 
e meus filhos aos atropelos e vexames de uma 
busca. Até tiros dispararam no portão para ame-
drontar mulheres e crianças. Não houve quem a 
retirasse de casa com os meninos. Permaneceu 
nela sem temer novas visitas, novos vexames e 
novas arbitrariedades. De minha mulher, o ‘co-
mandante’ Borer ainda ouviu: ‘Para prender um 
homem é preciso tanta metralhadora? Se meu 
marido estivesse aqui, não fugiria nem resisti-
ria. Ele não tem nada a temer: bastaria o convite 
de uma autoridade competente para ser atendi-
do. Meu marido não é criminoso nem covarde!’”.

Como se vê, o comportamento de dona Va-
ninha não difere de Eunice, a valente esposa de 
Rubens Paiva, interpretada por Fernanda Tor-
res, e o trabalho de Walter Sales não é uma fic-
ção. É baseado em fatos reais, narrados pelo fi-
lho do engenheiro que foi personagem de  todo 
aquele drama. A família Jurema sabe bem o que 
é isso: viveu todos esses momentos e perma-
nece íntegra nos seus descendentes, sem acu-
mular ódio, rancor ou revanchismo. Aceita o 
“Golpe” ou a “Revolução” de 1964 como parte 
da história do país.

Mas, como no filme, ainda estamos aqui.

Você sabia que as empresas com perfil 
familiar são responsáveis por mais da me-
tade do PIB do Brasil? É curioso notar que, 
de acordo com o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), apesar de 90% das 
sociedades empresariais do país terem na-
tureza familiar, apenas 12% dessas empre-
sas chegam à terceira geração da família. Ou 
seja, são pouquíssimas aquelas que se prepa-
ram para a sucessão, uma etapa fundamen-
tal para garantir a longevidade e manter a 
competitividade do negócio. 

Processo crucial para determinar o fu-
turo de um negócio, o plano sucessório é 
composto por uma série de etapas. Escolher 
quem assumirá a liderança da empresa é 
uma tarefa que exige planejamento cuida-
doso e uma análise detalhada das compe-
tências e valores dos potenciais sucessores. 

Para iniciar e apoiar esse processo, é pre-
ciso começar olhando para a definição de va-
lores e visão da empresa. Antes de selecionar 
um sucessor, é importante ter compreensão 
clara desses pontos, uma vez que o suces-
sor deve compartilhar esses princípios fun-
damentais para garantir que a continuida-
de da cultura organizacional seja mantida. 

Outro passo importante é avaliar as com-
petências e as habilidades dos potenciais 
sucessores. É essencial analisar a capacida-
de que cada um deles tem de motivar e ins-
pirar as equipes, entender suas habilidades 
para fazer escolhas estratégicas sob pressão, 
além da visão estratégica, compreensão de 
mercado e capacidade para planejar o fu-
turo da empresa. Para uma avaliação mais 
prática, pode-se, por exemplo, submeter os 
potenciais sucessores a avaliações de desem-
penho e feedback 360°. Dessa maneira, é pos-
sível entender melhor as competências de 
cada candidato. 

A experiência prévia na empresa ou em 
setores relacionados pode ser outro diferen-
cial importante para avaliação. Orientamos 
que sejam considerados, também, a forma-
ção acadêmica e a profissional dos candida-
tos ao cargo de comando. Além disso, man-
ter um olhar atento para identificar talentos 
internos, que já demonstrem características 
de liderança, pode auxiliar. 

Ao identificar o candidato ideal para a 
sucessão, vale investir em seu desenvolvi-
mento. Há uma série de possibilidades, como 
programas de mentoria, realizados por lí-

deres atuais que possam compartilhar ex-
periências e conhecimento, para o desen-
volvimento das habilidades necessárias; 
treinamentos focados no aperfeiçoamento 
de habilidades específicas, em áreas como 
gestão, finanças ou marketing; além de ofe-
recer ao candidato oportunidades em pro-
jetos desafiadores. 

Paralelo a isso, o plano de sucessão deve 
contar com um cronograma claro para a 
transição. Isso envolve comunicar as mu-
danças para a equipe, clientes e demais sta-
keholders. Dessa forma, a transição acontece 
de forma suave e se torna possível minimi-
zar sentimentos de incerteza. 

Realizada a seleção e o desenvolvimento 
do sucessor, é importante monitorar seu de-
sempenho e fazer ajustes conforme necessá-
rio. Para isso, sugerimos a realização de ava-
liações periódicas e feedback constante. 

A realidade é que escolher o sucessor 
ideal para a empresa não é uma tarefa sim-
ples. No entanto, é essencial para garantir 
a continuidade e o crescimento do negócio. 
Um planejamento cuidadoso, realizado — 
se necessário — com o auxílio de especia-
listas, aliado a uma avaliação honesta das 
competências e dos valores dos candidatos, 
pode levar os negócios a um futuro promis-
sor. Com o tempo e o investimento adequa-
dos, será possível formar líderes que levarão 
a empresa a novos patamares de sucesso. Por 
isso, preste muita atenção e tome bastante 
cuidado durante todo o processo.

Planejamento sucessório
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“O plano de 
sucessão deve 
contar com um 
cronograma 
claro para a 
transição

Silvinei Toffanin

“Este também 
seria o destino 
do paraibano 
Abelardo, caso 
ele não tivesse 
obtido asilo

Abelardo Jurema Filho

Silvinei Toffanin
Colaboração

Artigo

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A.
SECRETARIA DE ESTADO DA COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL

CONTATO: redacao@epc.pb.gov.br  /  ouvidoria@epc.pb.gpv.br

A UNIÃO
Uma publicação da EPC

Av. Chesf, 451 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500

 E-mail: circulacao@epc.pb.gov.br (Assinaturas)

ASSINATURAS:  Anual ..... R$350,00  /  Semestral ..... R$175,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

Gisa Veiga
GERENTE EXECUTIVA DE MÍDIA IMPRESSA

William Costa
DIRETOR DE MÍDIA IMPRESSA

Rui Leitão
DIRETOR DE RÁDIO E TV

Amanda Mendes Lacerda
DIRETORA ADMINISTRATIVA,  
FINANCEIRA E DE PESSOAS

Renata Ferreira
GERENTE OPERACIONAL DE REPORTAGEM

Naná Garcez de Castro Dória
DIRETORA PRESIDENTE

Fica proibida a reprodução, total ou parcial, de matérias, figuras e fotos autorais deste jornal, sem prévia e expressa 
autorização da direção e do autor. Exceto para impressão de cópias, com o fiel e real conteúdo, para uso e arquivo pessoal.



O governador em exercí-
cio da Paraíba, Adriano Galdi-
no, realizou, ontem, uma visita 
técnica à Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
de Campina Grande, para dis-
cutir o abastecimento de água 
na região do Compartimento 
da Borborema. Durante a visi-
ta, o governador em exercício 
teve a oportunidade de conhe-
cer e verificar o funcionamen-
to do Centro de Controle Ope-
racional da Cagepa.

Adriano Galdino teve aces-
so a relatórios técnicos e in-
formações detalhadas sobre o 
sistema de abastecimento que 
atende a região. Os investimen-
tos da Cagepa em Campina 
Grande têm sido direcionados 
à modernização do sistema de 
tratamento de água e esgoto, 
além da expansão das redes de 
saneamento para áreas que an-
tes não eram atendidas. O re-
sultado disso é a melhoria sig-
nificativa na qualidade de vida 
dos campinenses, que agora 
têm acesso a serviços mais efi-
cientes e seguros.

“Todos sabemos da impor-
tância de cada cidadão parai-
bano ter água todos os dias na 
sua casa. Só sabe a dificuldade 
da falta de água quem convi-
ve com ela. Em conversa com o 
nosso presidente [da Cagepa] 
Marcos Vinicius, ele me mos-
trou a grandeza dos investi-
mentos que a Cagepa está fa-
zendo em Campina e região; 
são recursos na ordem de R$ 
350 milhões com o intuito de re-
solver definitivamente alguns 
gargalos, que trazem como con-
sequência a falta água em algu-
mas cidades aqui do comparti-
mento da Borborema”, declarou 
Adriano.

O governador em exercí-
cio destacou ainda que investi-

mentos como esses são o refle-
xo do compromisso da Cagepa 
em inovar para manter a exce-
lência operacional. Além dis-
so, segundo Galdino, a empre-
sa tem apostado em capacitação 
de seus profissionais e em cam-
panhas de conscientização da 
população sobre o uso racional 
da água, reafirmando seu pa-
pel de liderança no setor de sa-
neamento do estado. “Há essa 
preocupação para que, cada vez 
mais, a gente tenha consciência 
da importância de termos água 
todos os dias na casa das pes-
soas que aqui moram. E a Ca-
gepa está preocupada em resol-
ver de uma maneira definitiva e 
mais rápida possível”, afirmou.

O presidente da Cagepa, 
Marcos Vinícius, explicou que 
os recursos destinados à mo-
dernização e expansão do siste-
ma de abastecimento e de trata-
mento de água e esgoto, assim 
como das redes de saneamento, 
foram obtidos junto ao Gover-

no Federal e, além de Campina 
Grande, beneficiará a popula-
ção de municípios como Lagoa 
Seca e Queimadas. 

Segundo ele, nos próximos 
dias, a licitação será pautada 
e, após esse processo, o presi-
dente da Companhia acredita 
que, em 24 meses, a obra será 
concluída. “Vai sair uma nova 
captação de Boqueirão até uma 
ampliação da estação de trata-
mento, que é uma obra extre-
mamente vultosa — nós esta-
mos falando em torno de mais 
de R$ 180 milhões, é um valor 
significativo de obra, que foi 
conseguido para exatamente 
dotar Campina Grande de in-
vestimentos para que ela possa 
se desenvolver da melhor for-
ma possível”, observou.

 
Avaliação

Ocupando o cargo de go-
vernador desde a última quar-
ta-feira (13), Adriano Galdino 
avaliou como positivo o perío-

do no qual esteve à frente do 
Poder Executivo. 

Além de agradecer ao go-
vernador João Azevêdo e ao 
vice-governador Lucas Ribei-
ro, Galdino mostrou gratidão 
também aos paraibanos que o 
receberam nas mais diversas 
regiões da Paraíba enquanto 
esteve visitando obras de esco-
las e hospitais, realizando visi-
tas técnicas e participando de 
solenidades oficiais.

“Foram dias muito felizes. 
Estou muito satisfeito, muito 
alegre e quero aqui agradecer 
ao governador João, ao vice-go-
vernador Lucas pela oportuni-
dade de me conceder ser gover-
nador. Tivemos uma agenda 
muito intensa, muito forte. Esti-
ve em todas as regiões da Paraí-
ba e em todos os lugares que es-
tive fui recebido com festas, e o 
governador foi sempre lembra-
do. O governo está muito forte 
em toda as regiões da Paraíba”, 
avaliou Adriano Galdino.
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CASAMENTO 
COLETIVO

JULGAMENTO DE 
JOÃO DANTAS 

SECRETARIA DA RECEITA DA CAPITAL 
REALIZA PALESTRA SOBRE O SIMPLES 

TRANSPARÊNCIA (1)

TRANSPARÊNCIA (2)

PELA VIDA DAS MULHERES

A Defensoria Pública do Estado da Paraíba al-
cançou, pela primeira vez, o selo ouro no ranking 
de transparência pública, divulgado, na semana 
passada. Com um índice de 91,30%, a instituição 
apresentou um crescimento significativo de 26,21% 
em relação ao ano anterior, consolidando-se entre 
os órgãos públicos mais transparentes do estado e 
do país, segundo o Radar da Transparência Pública.

A defensora pública-geral, Maria Madalena Abran-
tes, celebrou o resultado e destacou o compromisso 
da instituição com a gestão pública transparente e 
eficiente. “Este selo ouro é o reconhecimento de um 
trabalho árduo e contínuo em prol da transparência 
e do fortalecimento da cidadania. Quero parabenizar 
as equipes de Controle Interno e da Coordenadoria de 
Tecnologia da Informação pelo empenho”, declarou.

Um evento alusivo à campanha 21 Dias de Ativismo 
pelo Fim da Violência contra a Mulher será realizado 
hoje, às 17h, na Praça da Paz, no bairro do Bancários. 
O Sarau Poético Pela Vida das Mulheres reunirá as 
artistas Ângela Pereira, Frances Zenaide, Fernanda 
Ferreira e Maria Betânia, com participação especial de 
Glaucia Lima. O evento é organizado pela Secretaria 
Extraordinária de Políticas Públicas para as Mulheres.

O Tribunal do Júri do 
Fórum Affonso Campos, 
em Campina Grande, 
será palco, no dia 6 de 
dezembro, do julgamen-
to de João Duarte Dantas, 
assassino do presidente 
da Paraíba, João Pes-
soa. O evento inusitado 
integra o projeto Júri His-
tórico, que reúne acusa-
ção e defesa de figuras 
históricas, com direito a 
réplica e tréplica, bem 
como a fundamentação 
dos votos dos sete jura-
dos e as intervenções do 
presidente do Júri.

O primeiro casamen-
to coletivo de Alhandra 
aconteceu ontem. A juíza 
titular da Vara Única e 
diretora do Fórum da 
Comarca, Daniere Fer-
reira de Souza presidiu a 
celebração. A solenida-
de, no Clube Municipal 
Gilberto Valério, uniu 43 
casais em matrimônio 
e foi organizada pelo 
Cartório de Registro Civil 
local, com o apoio da 
Secretaria Municipal de 
Ação Social, Cidadania 
e Habitação da Prefeitu-
ra de Alhandra.

A Secretaria da Receita da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa realiza, hoje, o evento “Malha Fiscal da 
PMJP para empresas Simples Nacional”, no auditório 
da Receita Federal, no Bairro dos Estados. O evento 
visa discutir e orientar contabilistas sobre a responsa-
bilidade deles na regularização das empresas e dos 
riscos de sair do Simples Nacional, gerando prejuízos 
às empresas sediadas na capital paraibana.

FAMUP PARTICIPA DE SEMINÁRIO 
EM BRASÍLIA PARA ORIENTAR 
NOVOS GESTORES MUNICIPAIS

A Federação das Associações de Municípios da Pa-
raíba (Famup) partipa desde ontem, em Brasília, do se-
minário “Novos Gestores”, promovido pela Confederação 
Nacional de Municípios (CNM). Integram o evento, que se 
encerra hoje, prefeitos da Região Nordeste (exceto os do 
Maranhão e do Piauí), além de gestores municipais dos 
estados do Espírito Santo e do Rio de Janeiro. Durante a 
abertura do seminário, o presidente da Famup, George 
Coelho, deu as boas-vindas aos prefeitos e prefeitas da 
Paraíba, desejando a todos muito aprendizado durante 
os dois dias do evento. “Essa é uma importante iniciati-
va da CNM em realizar o seminário que vai proporcionar 
aos novos gestores ferramentas que possibilitem desen-
volver em seus municípios uma administração mais efi-
caz. É um prazer estar aqui e trazer esses novos prefeitos e 
prefeitas. Aqui, a CNM participa ativamente e vemos que 
os gestores estão se preparando para a luta na defesa 
da pauta municipalista, fazendo com que o movimento fi-
que ainda mais forte”, dis-
se George Coelho. Na 
pauta de hoje do even-
to, estão temas como 
a atuação do SUS nos 
municípios, desenvolvi-
mento rural, improbidade 
administrativa, desafios 
da educação muni-
cipal, assistência so-
cial, turismo e conta-
bilidade municipal.

UN Informe
DA REDAÇÃO

Governador em exercício diz que o diálogo entre as instituições impulsiona o estado

Adriano Galdino destaca 
parceria entre os poderes

NA PARAÍBA

A parceria entre o Poder 
Executivo e o Poder Legisla-
tivo tem ajudado a impulsio-
nar o desenvolvimento social e 
econômico da Paraíba, segun-
do avaliação do governador 
em exercício, Adriano Galdi-
no. “Quando o governador João 
assumiu a Paraíba, eu sempre 
fui aquele interlocutor de bus-
car o diálogo, através do Poder 
Legislativo, com as instituições 
que até então não tinham uma 
interação com o Governo do Es-
tado”, relatou Galdino, durante 
o programa semanal Conversa 
com o Governador, transmitido 
em cadeia estadual pela Rádio 
Tabajara, ontem.  

Galdino destacou ainda 
que, graças ao diálogo perma-
nente entre o Governo e as ins-
tituições, está sendo possível 
mudar a mentalidade de an-
tigos líderes e dar uma nova 
“roupagem” às entidades go-
vernamentais, mais voltada a 
beneficiar a população, a exem-
plo da Universidade Estadual 
da Paraíba e a Defensoria Pú-
blica do Estado. “Sempre com 
a compreensão, com a sensibi-
lidade do governador João, hoje 
temos uma excelente relação 
com a Defensoria, inclusive re-
solvendo as suas pendências de 
infraestrutura, como também 
salariais. A partir do início da 
sua gestão, João começou a res-
peitar o que dizia a lei, e hoje to-

dos os poderes têm franco aces-
so ao Governo do Estado, com 
a nossa interlocução enquanto 
Poder Legislativo”, comemorou 
Adriano Galdino que retorna à 
presidência da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba hoje. 

O enfrentamento da vio-
lência contra as mulheres foi 
outro assunto abordado pelo 
governador em exercício. “A 
Assembleia assumiu essa pau-
ta e defendo que ela deve ser 
permanente. Conversando com 
órgãos de segurança, eles me 
dizem que os casos estão dimi-
nuindo. Mas diminuir é pou-
co; queremos acabar com isso. 
Como deputado estadual, te-
nho elaborado iniciativas para 
empoderar as mulheres, para 
que elas mesmas possam se de-
fender e buscar ajuda onde lhes 
garantam seus direitos para vi-
ver com dignidade”, defendeu.

Ainda com foco na qualida-
de de vida da mulher paraiba-
na, Galdino falou sobre a visita 
que realizou às obras do Hospi-
tal da Mulher e da reforma do 
Hospital Infantil Arlinda Mar-
ques que, juntos, somam qua-
se R$ 150 milhões. Com previ-
são de entrega para o fim deste 
ano, o Hospital da Mulher será 
referência na saúde da popu-
lação feminina do estado, com 
atendimentos ambulatoriais, 
de urgência e emergência, além 
de especialistas. Já a reforma do 

Arlinda Marques prevê o au-
mento de leitos, a expansão do 
bloco cirúrgico e a construção 
de duas novas edificações, pro-
porcionando espaço para am-
bulatório, UTI, laboratório, in-
ternação e administração, além 
de diversos outros serviços.

Em um outro momento do 
programa, Adriano Galdino 
comemorou o momento atual 
da Paraíba, considerado o mais 
positivo em termos econômicos 
e de segurança fiscal, atraindo, 
assim, indústrias e investido-
res. “A Paraíba fez seu dever 
de casa, no sentido de buscar 
o equilíbrio fiscal e financeiro. 
A partir disso, o governador 
conseguiu fazer investimen-
tos pesados em todos os seto-
res: no turismo, na educação, 
na saúde, na infraestrutura, 
criando condições para se de-
senvolver a passos largos. Te-
mos, hoje, o maior crescimento 
de PIB do Nordeste. Isso mos-
tra que a Paraíba é a ‘bola da 
vez’ para quem quer investir, 
para quem quer morar e para 
quem quer empreender aqui 
na Paraíba”. Entre os exemplos 
positivos, Galdino citou o Cen-
tro de Convenções, em Campi-
na Grande, e o Polo Turístico, 
em João Pessoa.  

A construção dos aeródro-
mos de Guarabira, Conceição 
e Cuité e a assinatura de no-
vos contratos de concessão de 

créditos a empreendedores de 
Cuité, Barra de Santa Rosa, Da-
mião, Frei Martinho e São Vi-
cente do Seridó foram outros 
assuntos abordados durante o 
Conversa com o Governador. 
Na ocasião, Galdino ressaltou 
que o Governo do Estado tem 
trabalhado intensamente na 
melhoria e na ampliação da in-
fraestrutura dos aeródromos 
estaduais, com investimentos 
que ultrapassam os R$ 8,3 mi-
lhões do Tesouro Estadual. Em 
relação ao Empreender PB, o 
governador em exercício rela-
tou o orgulho em acompanhar, 
de perto, o fomento ao desen-
volvimento local. “O Empreen-
der tem um resgate histórico 
muito forte no sentido de fo-
mentar a economia de locali-
dades da capital, gerando em-
prego e renda para os próprios 
moradores”, resumiu.

Galdino conheceu o funcionamento do Centro de Controle Operacional do órgão no município
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Visita técnica à Cagepa de Campina Grande
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Adriano Galdino 
comemorou o 
momento atual 
da Paraíba, 
considerado o 
mais positivo 
em termos 
econômicos e 
de segurança 
fiscal
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Evento, na UFPB, teve como objetivo qualificar os profissionais da rede materno-infantil de todo o estado

SES alerta sobre a prematuridade
CAMPANHA NOVEMBRO ROXO

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) realizou, ontem, 
o evento de abertura da cam-
panha Novembro Roxo, mês 
de prevenção e conscientiza-
ção sobre a prematuridade. O 
evento, realizado no auditó-
rio do Centro de Ciências Mé-
dica da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), teve como 
objetivo qualificar os profissio-
nais da rede materno-infantil 
de todo o estado, com o intuito 
de melhorar os cuidados ade-
quados para a saúde dos re-
cém-nascidos e o atendimen-
to das crianças e suas famílias. 

Participaram da agenda 
a segunda dama da Paraíba, 
Camila Mariz, representan-
tes do Ministério Público do 
Trabalho (MPT-PB), do Conse-
lho das Secretarias Municipais 
de Saúde da Paraíba (Cosems
-PB), e da Sociedade Paraibana 
de Pediatria.

De acordo com a gerente 
executiva de Atenção à Saú-
de, Izabel Sarmento, o encon-
tro é mais uma das ações rea-
lizadas pela SES, na Paraíba, 
visa reduzir a mortalidade in-
fantil. “Ao longo dos anos, nós 
estamos investindo para que 
a nossa rede esteja cada vez 
mais capacitada a atender as 
mães e crianças da melhor for-
ma possível. São investimen-
tos em qualificação profissio-
nal, estrutura e protocolos que 
proporcionem uma assistên-
cia eficiente para essas famí-
lias. A gente sabe que a pre-
maturidade traz um aumento 
significativo para esse número 
de mortalidade infantil e esse 
é realmente um grande desa-
fio. Por isso, é importante es-
tarmos aqui apresentando aos 
nossos principais serviços hos-
pitalares e maternidades o co-
nhecimento necessário para 

vencermos a prematuridade 
e todos os problemas gerados 
por ela”, explicou. 

Como forma de prevenir 
as Síndromes Agudas Graves,  
que acarretam riscos para os 
recém-nascidos, passou a ser 
utilizado na Paraíba o medi-
camento Palivizumabe. Em 
2023, o protocolo era destina-
do a crianças de zero a seis 
meses, com idade gestacional 
entre 28 e 32 semanas. Ago-
ra, com o novo protocolo es-
tadual estendido de Palivizu-
mabe, além dessa faixa etária 
de 32 semanas, também pode-
rão fazer uso do medicamen-
to as crianças até o primeiro 
ano de vida.  

“A Paraíba é um dos cin-
cos estados brasileiros a con-
seguir estender esse protoco-
lo. Com isso, garantiremos a 
proteção das crianças com até 
um ano de idade. E este é um 

ganho para os prematuros que 
nascem nas nossas maternida-
des. Dessa forma, evitaremos 
procedimentos como interna-
ções, uso de vários medica-
mentos e até que essas crian-
ças sejam entubadas”, reforçou 
Izabel Sarmento. 

A segunda dama do Esta-
do, Camila Mariz, reforçou o 
compromisso do Governo da 
Paraíba em garantir melhorias 
para a rede estadual de saú-
de, principalmente no âmbito 
do cuidado com as mães e re-
cém-nascidos. “Como mãe sei 
o quanto é imprescindível ter 
um atendimento especializa-
do e capacitado para acolher 
as mulheres e ajudá-las duran-
te o desafio de gerar e dar à luz 
a uma criança. E eu sou teste-
munha da assistência de qua-
lidade prestada hoje na nos-
sa rede, pois já fui atendida 
na maternidade Frei Damião, 

unidade referência no cuida-
do pré-natal, e sei que os pro-
fissionais que atuam nesse tipo 
de cuidado estão preparados, 
mas precisamos avançar ain-
da mais na prevenção da pre-
maturidade”, ressaltou.

Na ocasião, houve a entre-
ga simbólica dos frascos reco-
lhidos pelo Ministério Público 
do Trabalho na Paraíba (MPT
-PB), em campanha para con-
tribuir com a doação de leite 
materno no estado. 

O procurador-geral Rogé-
rio Sitônio destacou a parce-
ria entre o MPT-PB e a SES 
para garantir os direitos das 
mães trabalhadoras. “O Mi-
nistério tem abraçado campa-
nhas como Agosto Dourado e 
Novembro Roxo, focando nos 
direitos das gestantes e lac-
tantes. Por isso, implementa-
mos uma campanha interna 
de doação de potes para leite 

materno entregues hoje à Se-
cretaria de Saúde da Paraíba. 
Através das redes sociais, tam-
bém divulgamos cards com in-
formações sobre os direitos 
das trabalhadoras, incluindo 
a licença maternidade de 120 
dias. Além disso, foi criada 
uma sala de amamentação na 
Procuradoria, disponível para 
todas as mulheres e que será, 
em breve, certificada pelo Mi-
nistério da Saúde para apoiar 
a doação de leite materno”, 
pontuou. 

O evento foi destinado a 
médicos, coordenadores, di-
retores e enfermeiros da Rede 
Hospitalar e abordou temas 
como “Medidas Essenciais 
no Pré-Natal para prevenir 
a prematuridade”; “Método 
Canguru: cuidados com pre-
maturos” e “Atualização do 
Protocolo Estadual de Pali-
vizumabe”.

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) realizou, on-
tem, uma audiência pública so-
bre a implementação da Lei no 

10.639/2003, que tornou obri-
gatória a inclusão da temática 
História e Cultura Afro-Brasi-
leira na educação nacional. A 
audiência foi promovida pela 
deputada Cida Ramos (PT) e 
contou com a participação de 
parlamentares, autoridades e 
representantes de organizações 
da sociedade civil.

A deputada Cida Ramos 
chamou atenção de que a pau-
ta antirracista no país é urgen-
te e que deve ser trabalhada e 
fiscalizada por todas as esferas 
de governo, pois “é a pauta do 
povo brasileiro”. A deputada 
ressaltou que as ações voltadas 
ao combate ao racismo devem 
estar amparadas no orçamen-
to, enfatizando que seja uma 
política “que perpassa por to-
das as outras políticas”. Disse 
ainda que “é preciso colocar o 
negro, essa cultura antirracis-

ta no orçamento, ela precisa es-
tar expressa em ações, servi-
ços e programas no orçamento 
porque sem dinheiro ninguém 
faz nada”. 

Além disso, a deputada des-
tacou a importância da realiza-
ção da audiência para identifi-
car os avanços e discutir como 
torná-la uma realidade. “É ób-
vio que a gente avançou em al-
gumas coisas, mas é preciso 
tornar realidade essa presença 
do negro, da cultura negra nas 
nossas escolas, nos nossos cur-
rículos, nas ações, programas e 
serviços do Governo do Esta-
do”, disse a parlamentar.

Para Luciene Tavares, presi-
dente da Organização de Mu-
lheres de Caiana — Quilombo 
Caiana dos Crioulos — a apli-
cação da Lei no  10.639 “ainda 
está muito distante de alcançar 
o que realmente está posto na 
legislação”. Um dos principais 
desafios para aplicação da lei é 
a formação continuada dos pro-
fessores, já que a maioria dos 
profissionais que atuam nos 
quilombos são de fora da comu-
nidade e desconhecem a cultura 

local, além da falta de material 
didático adequado e a precarie-
dade da merenda escolar. 

“A gente sabe que dentro 
dos quilombos, a maioria dos 
profissionais que adentram os 
territórios são externos e desco-
nhecem a nossa cultura, o nos-
so fazer. E para que os nossos 
alunos se sintam pertencentes 
ao ambiente escolar é preciso a 
formação continuada dos pro-
fessores. É preciso um olhar so-
bre o nosso fazer cultural, so-
bre as formas de sobrevivência 
dentro do Quilombo para que 
seja trabalhado os nossos per-
tencimentos dentro da sala de 
aula, o nosso pertencimento ét-
nico-racial e quilombola e que 
as crianças se sintam realmen-
te parte da instituição, locali-
zada dentro do seu território, 
para que nada seja invisibiliza-
do”, enfatizou.

De acordo com Uliana Go-
mes, diretora da Coletiva de 
Mulheres Negras da Paraíba — 
Abayomi, a lei representa um 
avanço na luta contra o racis-
mo e na promoção de relações 
étnico-raciais, mesmo conside-

rando que não foi implemen-
tada efetivamente na Paraíba. 

“Chegar aqui nesse espaço, 
nessa Casa é um marco muito 
importante porque estar nes-
sa Casa hoje é ampliar o deba-
te para toda Paraíba e também 
para que os outros estados no-
tem que a Paraíba está se mo-

bilizando, que a Paraíba está 
cobrando e que nós exigimos a 
efetivação dessa lei porque só 
com a sua efetivação que a gen-
te vai conseguir enfrentar o ra-
cismo cotidiano, que a gente 
tem no chão da escola e ter uma 
educação para as relações étni-
cas raciais”, ressaltou a direto-

ra. A Lei no  10.639/2003 incluiu 
no currículo oficial da Rede de 
Ensino a obrigatoriedade da te-
mática História e Cultura Afro-
-Brasileira, com o objetivo de 
reconhecer e valorizar a diver-
sidade de identidades, histórias 
e culturas da população negra 
brasileira e de seus ancestrais.

Educação antirracista é discutida em audiência pública na ALPB
IMPLEMENTAÇÃO DA LEI

Evento contou com parlamentares, autoridades e representantes de organizações da sociedade civil
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O 1o Festival Literário Inter-
nacional da Paraíba (FliParaí-
ba), que acontece em João Pes-
soa de 28 a 30 de novembro, no 
Centro Cultural São Francisco, 
com entrada gratuita, divul-
gou a programação completa.  

O festival é realizado pelo 
Governo da Paraíba, em parce-
ria com a Associação Portugal 
Brasil 200 anos (APBRA) tem 
como tema “Camões 500 anos 
— uma nova cidadania da lín-
gua”, e vai contar com a parti-
cipação de escritores e pesqui-
sadores de destaque regional, 
nacional e internacional, além 
de feira de livros e apresenta-
ções culturais.

 
O FliParaíba

 O Festival tem o objetivo 
de promover a literatura pa-
raibana, o intercâmbio entre 
escritores do Brasil com ou-
tros de países lusófonos, além 

de estimular nos jovens o há-
bito da leitura e da produção 
literária. 

Parceria
Para a realização do Fes-

tival foi formalizada a parce-
ria com a APBRA em agosto, 
quando ocorreu, em João Pes-
soa, conferência com o mes-
mo tema.

A iniciativa do Governo da 
Paraíba ocorre por meio da Se-
cretaria de Estado da Cultura 
(Secult), Secretaria de Comu-
nicação Institucional (Secom), 
Empresa Paraibana de Co-
municação (EPC), Fundação 
Espaço Cultural (Funesc), 
Secretaria de Estado de Admi-
nistração (Sead), Fundação de 
Apoio aos Deficientes (Funad) 
e Companhia de Processamen-
tos de Dados (Codata), em par-
ceria com a Associação Portu-
gal Brasil 200 anos (APBRA).

1o Festival Literário Internacional 
da Paraíba divulga programação 

DE 28 A 30 DESTE MÊS

Através do QR Code
acesse a programação 
completa do FliParaíba

O governador João 
Azevêdo chegou à Paraí-
ba, ontem à noite, e reas-
sume automaticamente o 
cargo hoje, após licença de 
12 dias, período em que o 
vice-governador, Lucas 
Ribeiro, e o presidente da 
Assembleia Legislativa, 
Adriano Galdino, assu-
miram a interinidade do 
Governo da Paraíba. 

 
Agradecimento

De volta à Paraíba, 
João Azevêdo agradeceu 
a Lucas Ribeiro e a Adria-
no Galdino pela condu-
ção da gestão estadual. 
“Na Paraíba, nós temos 
estabilidade administra-
tiva, resultado da relação 
republicana que mante-
mos com os Poderes com 
o objetivo maior de me-
lhorar a vida da popula-

ção, por meio do diálogo 
e da cooperação institu-
cional”, frisou.

 
Obras

O governador também 
destacou o ritmo acelera-
do de obras do governo 
em todas as regiões da Pa-
raíba, o que permitiu uma 
série de entregas e visitas 
técnicas pelo vice-gover-
nador e pelo presidente 
da Assembleia Legislati-
va. “Todos os municípios 
da Paraíba têm a presen-
ça do governo, com obras 
e políticas públicas nas 
mais diversas áreas e va-
mos continuar com esse 
trabalho para gerar mais 
oportunidades de empre-
go e renda, e assegurar 
o desenvolvimento sus-
tentável do nosso estado”, 
acrescentou.

Governador João Azevêdo 
reassume o cargo hoje

APÓS LICENÇA

A Agência Executiva de 
Gestão das Águas da Paraí-
ba (Aesa) promove, em par-
ceria com o Comitê das Ba-
cias Hidrográficas do Litoral 
Sul (CBH-LS), hoje, um en-
contro para discutir o diag-
nóstico e a preservação do 
riacho Mussuré, localizado 
em João Pessoa. 

O evento será das 8h30 
às 16h30, no auditório da 
Comseder, ao lado da sede 
da Aesa, em João Pessoa.

A iniciativa visa engajar 
a comunidade, especialis-
tas e representantes do se-
tor privado na construção 
de um plano colaborativo 
para melhorar a qualidade 
das águas e a sustentabili-
dade na região. 

Os interessados poderão 
se inscrever no site aesa.pb.
gov.br. As vagas são limita-
das a 30 participantes.

Aesa vai debater 
preservação do 
Riacho Mussuré 

NA CAPITAL

Paulo Correia 

paulocorreia.epc@gmail.com

n 

O festival é 
realizado pelo 
Governo da 
Paraíba em 
parceria com 
a Associação 
Portugal Brasil 
200 anos



Em João Pessoa, a pre-
feitura promove a assistên-
cia preventiva por meio da 
vacinação, com intuito de 
promover o cuidado e forta-
lecer o bloqueio contra doen-
ças imunopreveníveis. Para 
quem não tem tempo de ir 
até uma sala de vacina em 
horário de expediente, essa 
proteção pode ser feita até 
as 22h, nos três pontos mó-
veis que funcionam na cida-
de: Shopping Sul, Shopping 
Tambiá e Home Center Fer-
reira Costa.

Esses pontos móveis dis-
põem de todas as vacinas 
de rotina, além dos imuni-
zantes que protegem con-
tra a dengue e a Covid-19, 
para públicos específicos, 
e contra a influenza, para 
toda a população acima de 
seis meses de idade. O aten-
dimento nesses locais ocor-
re de segunda a sexta-fei-
ra, até as 22h, e aos sábados, 
até as 16h.

 A assistência também 
é realizada de segunda a 
sexta-feira nas unidades de 
saúde da família (USFs), po-

liclínicas municipais e no 
Centro Municipal de Imu-
nização. Para saber mais in-
formações sobre a atualiza-
ção da caderneta vacinal e 
quais as vacinas que estão 
disponíveis para cada faixa 
etária, os usuários podem 
procurar um serviço de saú-
de mais próximo de sua resi-
dência. E pode, ainda, saber 
as recomendações vacinais 
pelo link acessível por meio 
do QR Code abaixo.

Para se vacinar, é impor-
tante apresentar um docu-
mento oficial com foto ou 
registro da criança ou do 
adolescente, o cartão SUS 
e o cartão ou caderneta de 
vacina.

Quando a filha de 11 
anos contraiu catapora (ou 
varicela), em 2011, Ricar-
do Araújo se preocupou. 
Como não tinha certeza se 
havia tido a doença duran-
te a infância — a mãe da 
criança, sim —, ele se iso-
lou da filha quando apare-
ceram as primeiras feridas 
no corpo dela. O que ele não 
imaginava é que a contami-
nação da catapora também 
pode acontecer quando a 
pessoa ainda está assinto-
mática. Então, no fim da ja-
nela de 20 dias de contami-
nação da filha, a catapora 
também chegou ao pai. 

“Na aula, a professora 
pediu um texto jornalísti-
co sobre qualquer assunto, 
a partir de um banco de da-
dos. Como minha filha es-
tava em tratamento, decidi 
pegar dados do Ministério 
da Saúde e fazer matéria so-
bre a catapora. Enquanto lia 
o material, já senti o corpo 
mole, mas pensei que fos-
se estresse. Então, quando 
vi que a pessoa pode con-
trair a catapora dentro de 
até 20 dias, contei os dias e 
‘buguei’ — eu estava no 19o 
dia. Saí da sala pensando 

nisso e já com medo de con-
taminar os colegas. Nes-
se dia, dormi isolado. No 
outro dia, eu me acordei 
todo manchado. A catapo-
ra se manifestou no 20o dia”, 
conta.

O que mais chamou a 
atenção de Ricardo foi a di-
ferença na forma como a 
doença se processou nele 
e na filha. “Em mim, ela se 
manifestou de três a qua-
tro vezes pior do que na 
minha filha. Nela, além de 

terem sido poucas feridas, 
em uma semana, já estava 
tudo secando. No meu caso, 
atingiu costas, peito, virilha 
e pernas, além de ter dura-
do umas três semanas”, la-
menta. 

De fato, a doença atinge 
os adultos de forma mui-
to mais potente do que as 
crianças, segundo a infec-
tologista Júlia Chaves, do 
Complexo de Doenças In-
fectocontagiosas Clemen-
tino Fraga. Ela explica 

que, em crianças, há me-
nos febre e complicações, 
enquanto os adultos têm 
lesões em maior número — 
às vezes, por todo o corpo 
—, o que dificulta a cicatri-
zação e prolonga a ocorrên-
cia de febre. 

Ela também lembra que 
o vírus varicela-zoster, que 
causa a catapora, fica ador-
mecido. Então, quando 
adultos, esse vírus pode ser 
reativado e vir não como a 
catapora comum, que são 

essas vesículas espaçadas, 
mas como a herpes zoster. 
“Ela pega todo o nervo, po-
dendo haver sequela de dor 
crônica”, diz Júlia.

O que é
A catapora é transmiti-

da por meio do contato com 
gotículas de saliva e com 
as úlceras (ou bolhas) que 
aparecem na pele. Os prin-
cipais sintomas são febre, 
lesões de pele tipo vesícu-
la, que podem vir acompa-
nhados de dor de cabeça e 
indisposição. “Quando es-
sas bolhinhas se rompem, 
o líquido que há dentro de-
las escorre. Se outra pessoa 
tiver contato com esse lí-
quido, pode pegar o vírus”, 
explica a infectologista. De 
acordo com a médica, o pe-
ríodo de maior ocorrência 
da catapora é o mais frio, 
em que as pessoas têm mais 
contato umas com as outras, 
em lugares mais fechados, 
facilitando a contaminação.

Números 
Entre 2015 e 2024, no 

Brasil, foram notificados 
mais de 335 mil casos de ca-
tapora, segundo o Ministé-
rio da Saúde. Este ano tem 
apresentado o menor nú-
mero de registros (até ju-

nho), concentrando 4.624 
(1,4%) casos da série his-
tórica. Entre as faixas etá-
rias com maior incidência 
estão de cinco a nove anos 
(32,2%) e de um a quatro 
anos (27%). Na Paraíba, nes-
te ano, foram notificados 25 
casos de varicela pela Se-
cretaria Estadual de Saúde 
(SES), contra 22, em 2023. 
Não foram registrados óbi-
tos em nenhum dos dois 
anos, mas foram detectados 
quatro surtos, no ano pas-
sado, e apenas um, neste.

No mesmo período, re-
gistraram-se mais de 45 mil 
internações no país. O Nor-
deste respondeu por 9.943 
(21,6%) delas, ficando em 
segundo lugar no número 
de internações entre as re-
giões brasileiras. A maior 
parte do número de notifi-
cações abrange as crianças, 
enquanto as internações 
são lideradas por pessoas 
idosas. Elas se concentram 
nas faixas etárias de 60 a 69 
anos, com 12,9% das inter-
nações; 70 a 79 anos, com 
12,7%; e na população com 
mais de 80 anos, com 12,6%. 
Apesar disso, são os adul-
tos, proporcionalmente, 
que apresentam mais risco 
de evoluir com complica-
ções, hospitalização e óbito.
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PB teve quatro surtos do vírus, em 2023, contra um, em 2024; em quase uma década, país teve mais de 335 mil casos

Reações diferentes à mesma doença
VARICELA

Emerson da Cunha 

emersoncsousa@gmail.com

Governo Estadual distribui vacinas DTP, DTPa e febre amarela
NOS MUNICÍPIOS

Acesse as recomendações 
vacinais por este código
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Doença atinge os adultos de forma mais potente do que as crianças, que saram mais rápido

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio do 
Núcleo Estadual de Imuni-
zações, recebeu 80 mil do-
ses da vacina de febre ama-
rela, 30 mil doses da vacina 
DTP e 300 doses da vaci-
na DTPa (Crie). A distribui-
ção desse material começou 

ontem, para os 223 municí-
pios paraibanos. Depois de 
o Ministério da Saúde ter 
passado por algumas difi-
culdades para abastecer os 
estados com esses imuno-
biológicos, a situação come-
ça a se regularizar. A vaci-
na de catapora (varicela), no 

entanto, ainda está em desa-
bastecimento. 

De acordo com a chefe do 
Núcleo Estadual de Imuni-
zações da SES, Márcia Ma-
yara, com a regularização 
do abastecimento dessas va-
cinas no estado, a popula-
ção dos municípios já pode 

procurar as unidades de va-
cinação a partir da próxi-
ma semana. “Recebemos as 
vacinas na nossa Rede de 
Frio Estadual e realizare-
mos a distribuição para to-
dos os municípios ainda no 
decorrer desta semana”, dis-
se. Em relação à vacina da 

varicela, ela disse que a SES 
aguarda o envio, pelo Pro-
grama Nacional de Imuni-
zações (PNI), para o mais 
breve possível.

Mesmo com o desabaste-
cimento das quatro vacinas, 
enquanto medida provisó-
ria — por recomendação do 

PNI —, houve a substituição 
temporária de alguns imu-
nobiológicos: a vacina DTPa 
(Crie) pela vacina hexava-
lente (DTPa/Hib/ HB/VIP), 
e a DTP pela vacina pentava-
lente. Já as vacinas contra a 
febre amarela e varicela não 
possuem substituições.

Imunizantes são oferecidos 
em pontos móveis de JP

A Unidade de Saúde da 
Família (USF) Verde Vida, 
localizada no Bairro das In-
dústrias, foi entregue, on-
tem, à população local, de-
pois de uma requalificação 
completa da sua estrutura, 
que ganhou ambientes cli-
matizados, acessibilidade 
e tecnologia nos serviços. É 
o 72o equipamento de saú-
de requalificado pela Pre-
feitura de João Pessoa na 
atual gestão.

Na solenidade de entre-
ga, o prefeito Cícero Lucena, 
também autorizou a refor-
ma das USFs Ipiranga, Cruz 
das Armas e José Américo e 
garantiu que, a partir de ja-
neiro, 36 unidades passarão 
a fazer a coleta de exames 
laboratoriais, mais próxi-
mo da população. O servi-
ço contará com atendimen-
to de profissional em moto, 
para entregar e receber o 
recipiente, com os usuários 
podendo ter acesso ao re-
sultado no celular. As in-
formações serão enviadas 
para o prontuário eletrôni-
co da USF em que a pessoa 

estiver cadastrada. 
“Já demos mais de 100 

ordens de serviço de novas 
ruas, entregamos três uni-
dades de saúde e demos or-
dens para outras três”, disse 
o prefeito. Esse conjunto de 
medidas, segundo Cícero, 
faz parte de um projeto para 
requalificar todas as USFs. 
Outras sete, de um total de 
10 novas, serão inauguradas 
em breve, o que vai acabar 
com as zonas descobertas. 

O secretário municipal 
de Saúde, Luis Ferreira, in-

formou que a gestão passou 
de pouco mais de R$ 1 mi-
lhão por ano, em investimen-
to em requalificação e me-
lhorias nas USFs, para R$ 17 
milhões. “Havia a tendên-
cia de preterir as reformas 
e construir novas unidades. 
Isso mudou”, afirmou.

 
Verde Vida

De acordo com Julia-
na Montenegro, diretora 
de Atenção à Saúde, a USF 
Verde Vida conta com qua-
tro equipes de saúde da fa-

mília, com médico, dentis-
ta, enfermeiros, técnicos e 
agentes de saúde. A partir 
de agora, essas equipes te-
rão melhores condições de 
trabalho para atender cer-
ca de 16 mil pessoas, que 
serão recebidas em am-
bientes mais confortáveis 
e acessíveis. “O acolhimen-
to é o primeiro ponto que 
buscamos para todas es-
sas unidades recém-refor-
madas. Isso tem impacto 
direto na saúde do indiví-
duo”, observou.

Gestão municipal entrega USF requalificada
BAIRRO DAS INDÚSTRIAS

Unidade é o 72o equipamento de saúde que a PMJP requalifica e devolve à população
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O Ministério das Comuni-
cações (MCom) fez a doação de 
125 computadores para 11 es-
colas públicas de seis municí-
pios do Sertão da Paraíba. Os 
equipamentos vão fazer par-
te de laboratórios de informá-
tica em Patos, Pombal, Piancó, 
Passagem, Caicó e Santa Luzia, 
para atender estudantes de ter-
ritórios quilombolas. A ação faz 
parte do Programa Computa-
dores para a Inclusão, uma polí-
tica pública do Governo Federal.

As entregas foram celebra-
das em um evento realizado na 
semana passada, pelo Institu-
to Brasileiro Amigos da Vida 
(Ibav), um dos parceiros do 
MCom na administração dos 
Centros de Recondicionamen-
to de Computadores (CRC) do 
programa. “Seguiremos com a 

construção de mais laborató-
rios de informática para crian-
ças e jovens, porque isso promo-
ve oportunidades futuras para 
essas pessoas”, disse o minis-
tro das Comunicações, Jusceli-
no Filho.

Além das direções de 

cada escola pública contempla-
da, representantes da comuni-
dade quilombola da Serra do 
Talhado de Santa Luzia e da As-
sociação de Louceiras de Serra 
do Talhado também participa-
ram da entrega dos computa-
dores. Os equipamentos farão 

parte dos laboratórios de infor-
mática das escolas que atendem 
crianças e jovens de territórios 
quilombolas.

“Há cerca de 10 anos, a esco-
la recebeu 30 notebooks para os 
estudantes usarem, mas, com 
o tempo e o uso, eles já não fun-
cionam mais. Os que recebemos 
agora terão grande importância 
para toda comunidade escolar, 
facilitando o acesso à tecnolo-
gia e a realização de atividades 
escolares e profissionais”, des-
tacou Sônia Maria da Nóbrega, 
diretora da Escola Estadual de 
Ensino Fundamental e Médio 
(EEEFM) Arlindo Bento de Mo-
rais, em Santa Luzia.

Certificado como remanes-
cente de quilombo pela Fun-
dação Cultural Palmares, o 
Quilombo do Talhado tem um 

papel significativo na história e 
na cultura local. A comunida-
de já foi cenário para produções 
audiovisuais, como o curta-me-
tragem “Aruanda”, clássico do-
cumentário dirigido por Lin-
duarte Noronha, na década de 
1960, e sediou o 2o Festival de 
Cultura Quilombola da Paraíba. 
“Essa doação representa muito 
para a associação e para a escola 
— que é, também, quilombola”, 
ressaltou Gileide Ferreira, presi-
dente da Associação de Loucei-
ras de Serra do Talhado.

Informática 
O Programa Computado-

res para a Inclusão destina 
computadores que não seriam 
mais utilizados em órgãos pú-
blicos, por estarem obsoletos 
ou danificados, para labora-

tórios de informática em todo 
o Brasil, depois de passarem 
pelos CRCs, onde são recu-
perados por alunos de cursos 
de capacitação profissional na 
área. Os equipamentos são le-
vados para a criação de labora-
tórios de informática em pon-
tos de inclusão social em todo 
o país, como escolas e asso-
ciações. 

Por meio desse programa, 
já foram doados 49,5 mil equi-
pamentos para 3,7 mil pontos 
de inclusão digital em mil mu-
nicípios. Mais de 200 cursos 
foram oferecidos nos atuais 
25 CRCs, capacitando quase 
45 mil alunos para a era digi-
tal. No ano passado, a inicia-
tiva registrou um aumento de 
73,6% no total de doações, em 
comparação com 2022.

6  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 19 de novembro de 2024 EDIÇÃO: Sheila Raposo

EDITORAÇÃO: Iago RibeiroParaíba

Medidas reafirmarão compromisso da gestão estadual com a promoção da igualdade racial e o combate ao racismo

Governo reforça políticas públicas
DIA DA CONSCIÊNCIA NEGRA

O Dia Nacional de Zumbi 
e da Consciência Negra é cele-
brado amanhã, mas a progra-
mação que o Governo da Paraí-
ba preparou em alusão à data 
acontece hoje. Por meio da Se-
cretaria de Estado da Mulher e 
da Diversidade Humana (Sem-
dh), o evento acontece no audi-
tório da PBPrev, no Bairro dos 
Estados, em João Pessoa, às 9h, 
e vai contar com uma série de 
ações que reforçam o compro-
misso da gestão com a promo-
ção da igualdade racial e o com-
bate ao racismo.

As atividades marcam a as-
sinatura da cessão de uso do 
Casarão dos Azulejos, impor-
tante imóvel histórico da ca-
pital, para a Semdh, pela Se-
cretaria de Estado da Cultura 
(Secult). Lá, funcionará o Mu-
seu da Diáspora Negra, das Et-
nias e das Comunidades Tradi-
cionais da Paraíba. Esse museu 
será dedicado à valorização e à 
preservação das culturas indí-
gena e afro-brasileira, como um 
ponto de memória, educação e 
identidade para a comunidade.

Com a Secretaria de Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel), 
a Semdh assinará um Proto-
colo de Intenção para aderir 
ao Plano Juventude Negra 
Viva (PJNV), do Ministério da 
Igualdade Racial, cujo objetivo 
é reduzir as vulnerabilidades 
que afetam a juventude negra 
brasileira e a violência letal ali-
cerçada no racismo estrutural. 
A adesão corrobora a determi-
nação do estado em promo-
ver políticas públicas voltadas 
para a inclusão e proteção dos 
jovens negros.

No mesmo evento, haverá 
outra assinatura importante: 

a de um Protocolo de Colabo-
ração, entre a Semdh e a Se-
cretaria de Estado da Ciência, 
Tecnologia, Inovação e Ensino 
Superior (Secties), para o desen-
volvimento de pesquisas volta-
das à preservação da memória 
e aos direitos humanos da po-
pulação negra e de comunida-
des tradicionais. Esse protoco-
lo, em parceria com a Fundação 
de Apoio à Pesquisa do Estado 
da Paraíba (Fapesq), estimula-
rá estudos nas áreas de Histó-
ria, Arquitetura, Museologia e 
outras disciplinas que promo-
vam a valorização e a visibili-
dade dessas comunidades.

Por fim, haverá ainda a 
assinatura de um Acordo de 
Cooperação Técnica entre a 
Semdh e a Secretaria de Esta-
do da Educação (SEE), no in-
tuito de unir esforços para a 
implementação de políticas de 
igualdade racial no ambiente 
educacional. A parceria será 
fundamental para fortalecer a 
educação voltada às relações 
étnico-raciais, contribuindo 
para a formação de uma so-
ciedade mais justa e conscien-
te sobre a diversidade racial.

Festa
Dentro da programação 

do Novembro Negro, a Fun-
dação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc), em parce-
ria com a Semdh, promove 
o Festival Pretitudes, com 
atividades artísticas gratui-
tas até o dia 27 deste mês. O 
festival destaca a produção 
cultural de artistas negros 
paraibanos, que buscam en-
frentar as desigualdades ra-
ciais e fortalecer as redes de 
troca entre os artistas. Nes-
te ano, o investimento foi de 
R$ 150 mil, com 31 propos-
tas artísticas selecionadas, 
abrangendo áreas como ar-
tes visuais, audiovisual, cir-
co, dança, literatura, música 
e teatro, além de oficinas for-
mativas em Escolas Cidadãs 
Integrais de João Pessoa.

Escolas quilombolas do Sertão da PB recebem computadores
INCLUSÃO

O Auto dos Orixás 2024, 
um ato político do Ponto de 
Cultura Ateliê Multicultural 
Elioenai Gomes, acontecerá a 
partir das 19h de amanhã, na 
Rua Visconde de Pelotas, no 
Centro de João Pessoa. Nesta 
14a edição do evento, que cele-
bra o Dia da Consciência Ne-
gra, o tema trabalhado é “Yâo 
— O corpo sagrado”.

A programação afrocul-
tural começa às 17h, no mes-
mo local, com várias atra-
ções. Às 17h, será realizada 
a 1a Roda de Capoeira Cons-
ciência Negra. Logo depois, 
haverá uma apresentação do 
Grupo de Mulheres Ekun-

dayó, que antecipará o Auto 
dos Orixás. Por fim, o Grupo 
Raízes Parahyba encerrará a 
noite, com muito axé.

A apresentação é o maior 
evento artístico de afirmação 
da ancestralidade negra de 
João Pessoa, com dança, en-
sinamentos e fortalecimen-
to do sentimento de pertença 
do povo negro e das religiões 
de matriz africana e indígena. 
Idealizado por Elioenai Go-
mes, artista paraibano, o even-
to ocupa, desde 2011, a Pra-
ça de Cem Réis (menos neste 
ano, devido à reforma por que 
passa a praça), com cada vez 
mais público e relevância.

Auto dos Orixás marca a agenda de amanhã
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“Yaô — O corpo sagrado” é o tema da edição deste ano

Museu da Diáspora Negra, das Etnias e das Comunidades Tradicionais será oficializado hoje
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Programa do ministério beneficiou 11 escolas públicas

Depois da promulgação 
de um decreto presidencial, 
no fim de 2023, o dia 20 de 
novembro será, pela primei-
ra vez na história, um feria-
do nacional. Sendo assim, as 
repartições públicas das ad-
ministrações direta e indi-
reta do Governo do Estado 
terão o expediente alterado, 
amanhã. O funcionamento 

dos serviços essenciais, no 
entanto, estará preservado. 

Da mesma forma como 
em outros feriados, as cida-
des de João Pessoa e Cam-
pina Grande poderão ter o 
funcionamento de alguns 
dos seus serviços afetados. 
Na capital, a Companhia 
Brasileira de Trens Urbanos 
(CBTU) terá funcionamento 
do VLT em horário especial, 
das 4h40 às 18h04. A balsa 
de Cabedelo, por sua vez, 

funcionará normalmente, 
das 5h30 (Costinha) e das 6h 
(Cabedelo) até as 20h.

No feriado, é decisão dos 
lojistas abrirem ou fecharem 
as lojas. No entanto, segun-
do a Câmara de Dirigentes 
Lojistas de João Pessoa e a de 
Campina Grande, é muito 
provável que esse feriado te-
nha um funcionamento pró-
ximo do normal. No caso de 
abertura, o lojista deverá co-
municar a escala com 48 ho-

ras de antecedência, pagar a 
verba indenizatória e dar di-
reito a folga em até 90 dias. 

A maioria dos shoppings 
manterá o seu funcionamen-
to normal. Os shoppings 
Manaira e Mangabeira fun-
cionarão das 10h às 22h, com 
lojas, praça de alimentação 
e cinema. No caso do Ma-
naira, os serviços (bancos, 
lotérica, Casa da Cidada-
nia, Polícia Federal, Dayco-
val e Boa Viagem Câmbio) 

não funcionam; no Manga-
beira, estarão fechadas so-
mente as agências do Sicred 
e do Sebrae, além da lotéri-
ca. O Mag funcionará das 9h 
às 21h — praça de alimenta-
ção das 10h às 22h e cinema 
de acordo com programa-
ção. O Tambiá terá funcio-
namento normal, com lojas 
abertas das 9h às 20h, praça 
de alimentação das 9h às 21h 
e cinema.

Em Campina Grande, a 

maioria dos shoppings tam-
bém funciona normalmente. 
O Luiza Motta abrirá das 9h 
às 20h (com exceção do De-
tran, lotérica e escritórios). 
O Partage funcionará das 
10h às 22h, sendo que a aca-
demia funcionará apenas 
das 9h às 14h; o cinema se-
gue a programação. No De-
sign Mall, lojas, alimentação 
e serviços funcionarão das 
10h às 20h, e a academia, das 
8h às 12h e das 14h às 18h.

Como será o feriado em João Pessoa e em Campina Grande
NESTA QUARTA

Emerson da Cunha 

emersoncsousa@gmail.com
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Parcerias 
fortalecerão 
a educação, 
a memória, 
o estudo e a 
inclusão do 
povo negro, 
com vistas à 
conscientização



A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) registrou um to-
tal de 28 acidentes, sendo 
oito deles considerados gra-
ves, resultando em 30 pes-
soas feridas. Apesar do refor-
ço no policiamento por parte 
da PRF durante o feriado da 
Proclamação da República, 
quatro vidas foram tragica-
mente ceifadas em aciden-
tes de trânsito que poderiam 
ter sido evitados. A intensi-
ficação da fiscalização de-
monstra o compromisso dos 
policiais em garantir a segu-
rança nas rodovias, mas os 
números alarmantes eviden-
ciam a necessidade de uma 
mudança de comportamen-
to por parte dos condutores. 

Durante o período, fo-
ram realizados 483 testes 
de alcoolemia, sendo duas 
pessoas autuadas por em-
briaguez ao volante. Duran-
te o período, 1.558 pessoas e 

1.312 veículos foram fisca-
lizados, resultando em 100 
veículos recolhidos por di-
versas irregularidades. Qua-
tro veículos com registro de 
roubo/furto também foram 
recuperados. 

De acordo com boletim 

divulgado pela PRF, os aci-
dentes com óbitos ocorreram 
no Sertão e no Litoral parai-
banos. Na noite do dia 15, no 
km 452, da BR-230, em Sousa, 
ocorreu colisão frontal com 
duas vítimas em óbito no lo-
cal do acidente, envolven-

do dois veículos, sendo uma 
motocicleta e um automóvel.

Em Marizópolis, na noi-
te de sexta-feira (15), na BR- 
-230, km 481, ocorreu colisão 
transversal com duas víti-
mas, sendo um morto e um 
lesionado, envolvendo uma 
motocicleta e um caminhão.

Na Região Metropolitana 
de João Pessoa, às 17h40 de 
domingo (17), ocorreu uma 
colisão transversal no km 89 
da BR-101, envolvendo um ci-
clomotor e uma motocicleta, 
com três vítimas. O condu-
tor do ciclomotor, um ho-
mem de 68 anos, morreu no 
local. O condutor e a passa-
geira da motocicleta foram 
socorridos.

Ao todo, foram registra-
das 800 infrações de trânsito 
durante o período da Opera-
ção Proclamação da Repúbli-
ca 2024. Oito pessoas foram 
detidas por crimes diversos.

“Ele cumpriu o que pro-
meteu: matar minha filha’. 
Isso foi o que disse o pai da 
adolescente Maria Alícia, de 
16 anos, encontrada morta 
dentro de uma casa no Bair-
ro do Onze, em Santa Rita. O 
principal suspeito, que não 
teve o nome revelado, é o com-
panheiro da jovem, que, até o 
fim da tarde de ontem, não ha-
via sido localizado. A princi-
pal suspeita é de feminicídio.

O assassinato da jovem 
será investigado pelo Núcleo 
de Homicídios de Santa Rita, 
que hoje inicia as investiga-
ções em relação à motivação 
que levou o homem, que está 
sendo procurado, a matar a 
adolescente a tiros.  

Segundo informações da 
família à polícia, a adolescen-
te estava morando com o sus-
peito havia cerca de três me-
ses. Durante esse tempo, a 
jovem sofreu várias ameaças, 
inclusive com agressões físi-
cas e a promessa de que iria 
matá-la. Essas ameaças che-
garam ao conhecimento dos 
familiares.

Alícia, informaram os fa-
miliares, já tinha demonstra-

do o desejo de voltar a convi-
ver com a família; no entanto, 
era impedida pelo compa-
nheiro.

Ontem, a polícia fez um 
levantamento sobre o suspei-
to e descobriu que ele possui 
antecedentes criminais. Tem 
envolvimento com o tráfico 
de droga, suspeito de outro 

homicídio e já foi preso por 
porte ilegal de arma, mas foi 
posto em liberdade. Há cerca 
de dois anos, ele atirou contra 
um bebê que estava no colo 
do pai, que era o alvo. A po-
lícia pede o apoio da popula-
ção, por meio de 197 (Polícia 
Civil) e do 190 (Polícia Mili-
tar) para localizar o suspeito.

A Delegacia de Aciden-
tes de Trânsito deve ficar en-
carregada de investigar o 
acidente que matou a jovem 
Amanda dos Santos Barbo-
sa, de 24 anos, que caiu de 
um automóvel, sendo vítima 
de um atropelamento na se-
quência, na Avenida Sérgio 
Guerra, principal do Bairro 
dos Bancários, em João Pes-
soa. As investigações ficarão 
a cargo do delegado Getúlio 
de Lira Machado.

O acidente aconteceu na 
madrugada de ontem e, de 
acordo com as primeiras in-
formações passadas à polícia, 
Amanda retornava de uma 
festa com amigas, quando re-
solveu colocar parte do corpo 
para fora pela janela do car-

ro em movimento, para fa-
zer selfies. A suspeita é de que 
ela tenha se desequilibrado, 
caído na rua e sido atropela-
da por outro veículo, que vi-
nha logo atrás. A jovem ainda 
foi levada para o Hospital de 
Emergência e Trauma, onde 
já chegou sem vida.

Essa versão, no entanto, é 
contestada por familiares da 
vítima, que pedem uma ri-
gorosa investigação sobre o 
caso. O delegado deve iniciar 
hoje as investigações, ouvin-
do as pessoas que estavam 
com ela e também familiares. 
Policiais militares que aten-
deram à ocorrência também 
devem ser convocados para 
prestar informações. É im-
portante para os familiares 

que a Polícia Civil verifique 
imagens de câmeras de se-
gurança da área.

Amanda dos Santos era 
designer de cílios. O corpo 
dela foi velado numa fune-
rária de Cruz das Armas e 
sepultado no cemitério São 
José, no mesmo bairro.
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Polícia investiga se Amanda dos Santos tentava tirar uma selfie quando caiu do veículo que a levava para casa

Jovem é atropelada após cair de carro
FATALIDADE

A Polícia Militar divul-
gou, no começo da ma-
nhã de ontem, o resulta-
do da Operação República, 
que foi realizada nesse fe-
riadão, em todo o estado. 
Conforme o Estado-Maior 
Estratégico (EME) da cor-
poração, foram detidos 131 
suspeitos de vários crimes 
e, apreendidas 27 armas de 
fogo, no período.

Nas abordagens, foram 
apreendidas 2.382 porções 
de drogas de vários tipos 
e, recuperados 14 veícu-
los com registros de rou-
bos. Nas ações de trânsito, 
foram notificados 431 car-
ros e motos e, removidos 64 
deles por irregularidades.

A Operação República 
empenhou mais de três mil 
policiais e 1.201 viaturas 

nas ações, que contou com 
blitze, incursões e o aumen-
to das rondas e abordagens 
em locais estratégicos.

A corporação agora se 
prepara para o policia-
mento na 261ª Romaria da 
Penha, que acontece no 
próximo fim de semana, 
em João Pessoa, e deve re-
unir milhares de partici-
pantes.

Mais de 130 pessoas foram presas 
e 27 armas, apreendidas na Paraíba

NO FIM DE SEMANA

Polícia procura autor de feminicídio 
contra adolescente de 16 anos

EM SANTA RITA

O delegado Emanuel 
Henriques, de Alagoa Nova, 
está investigando um es-
tupro coletivo ocorrido na-
quela cidade do Agreste do 
estado. Dois suspeitos fo-
ram presos em flagrante, en-
quanto que um terceiro está 
foragido, pois, até o fim da 
tarde de ontem, não havia 
sido localizado. “Ele já está 
identificado. Só falta ser pre-
so”, disse o delegado.

A vítima do estupro cole-
tivo tem 18 anos e, segundo 
a Polícia Civil, o crime acon-
teceu na madrugada de on-
tem. O delegado disse que 
a mulher e os três suspeitos 
teriam participado de uma 
bebedeira e que já era ma-
drugada quando os três ho-
mens, um deles primo da ví-
tima, levaram a jovem para 
a casa de um deles. Ela es-
tava dopada e embriagada.

Existe a suspeita de que, 
no imóvel, a jovem teria sido 
dopada, quando sofreu vio-
lência sexual. Tanto poli-
ciais civis como militares fo-
ram ao local. “Encontramos 
uma cena desoladora, com a 
mulher desacordada e dois 
homens no local e um deles 
fugiu”, esclareceu o delega-
do. A mulher gritou muito, 
pediu socorro, chamando a 
atenção de vizinhos, que co-
municaram o fato à polícia. 

No local, a polícia encon-
trou a mulher deitada no 
chão e com as pernas com 
grande quantidade de sê-
men. 

A vítima foi levada para 
o Hospital de Emergência e 
Trauma, em Campina Gran-
de, e depois para o Instituto 
de Saúde Elpídio de Almei-
da (Isea), onde foi submeti-
da a profilaxia. 

Dupla é presa suspeita 
de participar de estupro 

PERVERSIDADE

A PM esteve em todas as comunidades da Região Metropolitana de João Pessoa 
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A adolescente estava sofrendo ameaças e agressões físicas
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Amigas disseram que Amanda dos Santos estava se divertindo quando caiu do veículo
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A designer de 
cílios ainda 
foi socorrida 
e levada para 
o Hospital de 
Trauma, onde 
já chegou 
sem vida

Acidentes têm quatro mortes nas estradas
NO FERIADÃO

Os agentes da PRF utilizaram etilômetro nas fiscalizações
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A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh-PB) realiza, até 
o próximo dia 25, um even-
to de capacitação para con-
selheiros tutelares de João 
Pessoa e agentes do Servi-
ço Especializado em Abor-
dagem Social (Ruarts), com 
foco na assistência a jovens 
indígenas Warao.

Iniciado na manhã de 
ontem, nas instalações da 
Faculdade Unineves, na ca-
pital, o encontro visa à ela-
boração de novas formas 
de abordagem e de atuação 
desses profissionais em fa-
vor de um atendimento cul-
turalmente sensível e etni-
camente diferenciado, para 
acolher e proteger crianças 
e jovens indígenas Warao 
em João Pessoa. Também 
promovem a iniciativa os 
Ministérios Públicos Fede-
ral e Estadual, em parceria 

com a Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas (Fu-
nai); a Secretaria de Educa-

ção e Cultura do Município 
de João Pessoa (Seduc-JP); 
e o Conselho Municipal de 

Direitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA).

De acordo com o geren-

te operacional de Promo-
ção do Acesso à Cidadania 
da Sedh-PB, Eduardo Bru-
nello, a ideia da capacita-
ção é construir estratégias 
conjuntas com os conselhei-
ros tutelares e maneiras de 
interação com esse públi-
co específico, consideran-
do fluxos de atendimento 
contínuo. “Em um segundo 

momento, vamos realizar 
visitas às unidades de abri-
gamento, visando aproxi-
mar os órgãos de proteção 
aos indígenas, para, des-
sa maneira clara e objeti-
va, não só atendê-los, mas 
construir conhecimentos e 
saberes coletivos com os in-
dígenas”, adiantou.

“Nós somos o quarto es-
tado brasileiro em número 
de pessoas da etnia Warao; 
entre elas, quase metade é 
de crianças e jovens”, apon-
tou Fábia Pereira, promoto-
ra de Justiça do MPPB. “O 
objetivo dessa capacitação 
está voltado para garantir 
a execução de um atendi-
mento diferenciado para a 
etnia Warao, de acordo com 
suas especificidades, de for-
ma a haver a proteção dos 
direitos de crianças e jovens 
desse povo”, complementou 
a promotora.
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MPPB aponta crimes e violações de direitos em instituições de acolhimento que foram interditadas pelo estado

Responsáveis cometiam sequestros
COMUNIDADES TERAPÊUTICAS

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

Duas comunidades te-
rapêuticas foram interdi-
tadas, em Campina Gran-
de, na semana passada. Ao 
todo, as intervenções, que 
ocorreram em estabeleci-
mentos do Bairro das Na-
ções e do Jardim Tavares, 
resultaram no resgate de 
46 pessoas, encontradas em 
condições que incluíam a 
violação dos direitos hu-
manos.

As operações foram fru-
to da atuação do Grupo de 
Trabalho Interinstitucional 
de Fiscalização de Comuni-
dades Terapêuticas, coorde-
nado pelo Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB), 
com participação da Secre-
taria de Estado da Saúde 
(SES-PB), da Agência Esta-
dual de Vigilância Sanitá-
ria (Agevisa-PB) e dos con-
selhos regionais de saúde. 
Durante este ano, o esfor-
ço conjunto já identificou 
irregularidades em outras 
comunidades terapêuticas 
pela Paraíba — em cidades 
como João Pessoa, Boa Vis-
ta, Puxinanã, Lagoa Seca 
e Santa Rita —, chaman-
do atenção para a falta de 
cumprimento da legislação 
vigente, que determina as 
normas e requisitos a serem 
seguidos por esses espaços. 

As comunidades tera-
pêuticas são entidades pri-
vadas, sem fins lucrativos, 
que devem oferecer acolhi-
mento contínuo, em cará-
ter residencial e de forma 
transitória, por um período 
de, no máximo, nove me-
ses. O foco de atendimen-
to desses lugares são maio-
res de 18 anos, em situação 
de vulnerabilidade social, 
que apresentem necessida-
des clínicas estáveis em de-
corrência do uso de drogas, 
como crack, cocaína e álcool, 
entre outras substâncias. 

Conforme especifica Fa-
biana Lobo, promotora de 
Justiça e coordenadora do 
Centro de Apoio Opera-
cional da Saúde (CAO Saú-
de), órgão auxiliar do MPPB 
que coordena o Grupo de 

Trabalho dedicado à fisca-
lização das comunidades 
terapêuticas, a atuação des-
ses espaços é determinada 
por lei. 

“A própria Lei Antidro-
gas prevê a existência des-
sas comunidades, que não 
são estabelecimentos de 
saúde, mas prestam serviço 
no acolhimento de pessoas 
com transtornos decorren-
tes do uso de drogas. Não 
se trata de internação, que é 
possível em estabelecimen-
tos de saúde, mas de um 
acolhimento que deve fun-
cionar em regime de ‘porta 
aberta’ — ou seja, não pode 
haver permanência contra a 
vontade da pessoa”, destaca 
a promotora.

Finalidade desvirtuada
De fato, segundo Fabia-

na Lobo, durante as fiscali-
zações do Grupo de Traba-
lho coordenado pelo MPPB, 
as autoridades envolvidas 
nessa iniciativa têm perce-
bido que algumas comuni-
dades terapêuticas paraiba-
nas estão desvirtuando sua 
finalidade e chegam a co-
meter crimes de sequestro 
e de cárcere privado. 

“Estão acolhendo pes-
soas em internação força-
da, ou seja, contra sua von-
tade, o que não é possível 
pela legislação brasileira. 
Temos visto, também, que 
as famílias [dos residen-
tes] chegam, muitas vezes, 
a pagar um resgate, por-
que pessoas que não são da 
área de saúde colocam a ví-

Conforme Fabiana Lobo, alguns 
dos locais inspecionados atuavam 
como cárceres privados, impedindo 
os residentes de partirem

No Brasil, o funciona-
mento das comunidades 
terapêuticas foi normati-
zado pela Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitá-
ria (Anvisa) na Resolução 
da Diretoria Colegiada 
(RDC) no 29, de 30 de ju-
nho de 2011. 

De acordo com o docu-
mento, as instituições des-
sa categoria devem aco-
lher pessoas que buscam, 
de forma voluntária, tra-
tamento para dependên-
cia química, não sendo 
permitida a residência in-
voluntária e compulsória 
dos acolhidos  —  como foi 
registrado durante o tra-
balho de fiscalização do 
MPPB na última semana. 

Ainda segundo a reso-
lução da Anvisa, o princi-
pal instrumento terapêu-
tico a ser utilizado nesses 
locais deve ser a convivên-
cia entre os pares, que pre-

cisam ter uma rotina diá-
ria bem estruturada. Entre 
suas atividades, podem-se 
promover: práticas esporti-
vas; atendimentos em gru-
po ou individuais; parti-
cipação em trabalhos de 
limpeza e de organização 
do ambiente; ações volta-
das ao estudo para alfabe-
tização ou profissionali-
zação; momentos lúdicos; 
e esforços para facilitar a 
reinserção social dos aco-
lhidos.

Para funcionar, as co-
munidades também pre-
cisam, conforme os termos 
da RDC no 29/2011, man-
ter uma equipe de profis-
sionais em tempo integral 
e em número compatível 
com as atividades desen-
volvidas, além de possuir 
mecanismos de encami-
nhamento dos residen-
tes à rede pública de saú-
de, para casos clínicos que 

necessitem de assistên-
cia médica especializada. 
Além disso, o grupo res-
ponsável pelo funciona-
mento do estabelecimento 
deve contar com um mem-
bro de referência para se 
encarregar dos medica-
mentos que tenham sido 
prescritos para o uso dos 
acolhidos. 

Quanto à estrutura 
desses espaços, a resolu-
ção da Anvisa exige a exis-
tência de alojamentos, re-
feitório, lavanderia e salas 
de atendimento, entre ou-
tros equipamentos. Tam-
bém é permitido aos resi-
dentes receber visitas de 
familiares, e seu tratamen-
to pode ser interrompido a 
qualquer momento, con-
forme sua vontade (exceto 
em casos de risco imedia-
to de vida para si mesmo 
e/ou para terceiros, ou de 
intoxicação por substân-

cias psicoativas, avaliadas 
e documentadas por um 
profissional médico).

Além de manter atua-
lizada sua autorização de 
funcionamento, de acordo 
com a legislação sanitária 
local, as instituições de-
vem preservar sigilo sobre 
as informações pessoais 
dos acolhidos e respeitar a 
diversidade religiosa, étni-
ca, de orientação sexual e 
ideológica dessas pessoas 
e de seus familiares. 

Para denunciar
Aqueles que tenham 

conhecimento de comu-
nidades terapêuticas com 
atuação irregular podem 
denunciá-las, anonima-
mente, por meio dos ca-
nais do MPPB, como a Ou-
vidoria. É possível acessar 
o setor através da seção 
Fale Conosco do site ht-
tps://www.mppb.mp.br.

Segundo a lei, residência deve ser voluntária 

tima em um carro — mui-
tas vezes, com o uso de for-
ça, ou se passando por um 
policial civil — e levam-na 
contra sua vontade. Ela fica 
lá, trancada, por meses, até 
mesmo anos”, relata a pro-
motora de Justiça.

Entre outras irregulari-
dades identificadas durante 
as inspeções desses estabe-
lecimentos, as autoridades 
registraram a aplicação de 
“garapa”, como se denomi-
na uma mistura de medi-
camentos dada a acolhidos 
que querem deixar as co-
munidades. “É uma espé-
cie de contenção medica-
mentosa. Quando a pessoa 
se agita e tenta sair, um in-
terno mesmo ministra essa 
‘garapa’. A pessoa perde a 
consciência e dorme por 
dois ou três dias”, explica 
a representante do MPPB.

Fabiana ressalta que, 
para tratar os casos de de-
pendência química que ne-
cessitam de internação, po-
de-se buscar diretamente o 
suporte especializado ofe-

Irregular
Neste ano, série 
de fiscalizações 

identificou 
irregularidades em 

João Pessoa, Campina 
Grande e outros 

quatro municípios 
paraibanos

recido por instituições au-
torizadas a prestar aten-
dimento de saúde. “Com 
o laudo médico, a famí-
lia do paciente pode bus-
car internação em um es-
tabelecimento de saúde. O 
próprio Sistema Único de 
Saúde (SUS) prevê uma sé-
rie de equipamentos, como 
o Centro de Atenção Psicos-
social. Também há clínicas 
particulares que prestam 
esse serviço”, orienta a pro-
motora.

Atendimento a indígenas é foco de capacitação na capital
ETNIA WARAO

n 

A Paraíba 
é o quarto 
estado do 
Brasil com 
o maior 
número de 
pessoas 
Warao, 
segundo 
promotora
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Realizado até o próximo dia 25, evento visa elaborar estratégias de proteção a essa população



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 19 de novembro de 2024  9Cultura EDIÇÃO: Renato Felíx
EDITORAÇÃO: Lucas Nóbrega

No Dia do Cordelista, novos nomes cuidam para que uma expressão 
cultural fundamental do Nordeste continue relevante

Tradição  
muito viva

Em 19 de novembro de 1865, nascia, 
na fazenda da Melancia, em Pombal, 
Leandro Gomes de Barros (1865-1918), 
um dos maiores poetas da Paraíba. 
Apesar da alcunha de “príncipe dos 
poetas” ter sido outorgada ao parnasia-
no Olavo Bilac, o poeta Carlos Drum-
mond de Andrade certa vez contes-
tou tal principado, apontando Leandro 
como o verdadeiro membro da realeza 
poética nacional, “Rei da Poesia do Ser-
tão” nos termos de Drummond. Justo 
em homenagem ao nascimento do poe-
ta de Pombal é que hoje se comemora o 
Dia do Cordelista. 

Das mais autênticas expressões ar-
tísticas do Nordeste brasileiro, a litera-
tura de cordel continua a desempenhar 
papel fundamental na valorização da 
cultura popular. De origem portuguesa 
e inspirado pelas novelas medievais de 
cavalaria, o cordel, com versos publica-
dos em folhetos que tratam de temas di-
versos em linguagem popular, chegam 
ao Brasil em fins do século 18. A propó-
sito do Dia do Cordelista, A União pro-
curou aqueles que mais entendem do 
assunto para um proseado sobre suas 
relações com a poesia popular, que, à re-
velia de toda a modernização do século 
21, se mantém viva e pulsante.

A peleja de Nelson no reino de Princesa
Quando o número de seu telefone 

lhe é solicitado para contato, o técnico 
judiciário, pesquisador e cordelista Nel-
son Barbosa informa o registro em ri-
mas improvisadas. Natural de Prince-
sa Isabel e criado entre os rios Pajeú e 
Piancó, ele relembra os tempos idos da 
infância e os costumes de seu lugar, há 
mais de 40 anos. 

“Desde pequeno, a gente reunia o 
pessoal para ler cordel na calçada à luz 
de lamparina. Eu era transportado a ou-
tros mundos. Havia mágica no folheto A 
História da Princesa do Reino da Pedra Fina, 

de Leandro Gomes de Barros”.
A iniciação de Nelson no cordel foi 

moldada pelo ambiente rural, no qual 
os folhetos de cordel funcionavam como 
legítimos veículos de notícias, levando 
narrativas épicas, lições de moral, refle-
xões sobre o cotidiano e valores, como o 
respeito aos mais velhos, empatia e va-
lorização da sabedoria popular. 

Limitado pelos parcos recursos da 
época, chegava a escrever em papel 
de pão. “Eu dobrava o papel em qua-
tro partes, cortava com uma faca, fa-
zia um jeito de uni-los e desenhava na 
capa”, conta. 

No entanto, essa dedicação teve ou-
tras pelejas que não apenas a da falta 
de recursos. Um episódio marcante foi 
o embate com visões modernistas, le-
vadas ao poeta por um jornalista que 
desqualificava o cordel tradicional, ro-
tulando-o como ultrapassado diante do 
verso branco. 

A crítica abalou o jovem Nelson, le-
vando-o a descartar boa parte de sua 
produção inicial. Ainda assim, a essên-
cia poética permaneceu viva, sustenta-
da pelo reconhecimento comunitário 
e pelo potencial de oralidade presen-
te no cordel.

Após estudar de forma autodidata, 
passou para o curso de Letras na Uni-
versidade Federal da Paraíba (UFPB) e 
descobriu que o cordel, longe de ser ul-
trapassado, era tema de estudos atuais, 
em áreas como Estilística e Linguística. 
A paixão pela poesia popular levou Nel-
son a desenvolver pesquisas acadêmi-
cas de mestrado, doutorado e pós-dou-
torado que abordam desde as raízes do 
cordel até a sua conexão com narrati-
vas globais. “O cordel é um patrimônio 
mesmo e é do povo brasileiro, e a raiz é 
nordestina, é paraibana”, afirma.

Entre tantos “folhetos poéticos” —
nome que soa a Nelson mais adequa-
do para definir os livretos em cordel 
—, o poeta destaca histórias memorá-
veis, como as denúncias sociais do poe-
ta Patativa do Assaré. Para Nelson, em 

todo o Nordeste, sobretudo com a aju-
da dos institutos federais de educação 
e as universidades públicas, tem acon-
tecido um intenso movimento de valo-
rização da poesia popular.

Histórias de jovens cordelistas
“O meu nome é Jota Lima / Sou Poe-

ta Popular / Eu venho lá de Serrinha / 
Na arte de improvisar, E começou bem 
cedinho / No ambiente escolar”. Criado 
no interior da Paraíba, o cordelista Jota 
Lima teve seu interesse pela leitura es-
timulado ainda na escola, e sua forma-
ção literária foi complementada por vi-
vências entre familiares e professores 
que abriram caminhos para sua paixão 
pelos versos. 

Seu primeiro cordel — Um Matu-
tu na Capitá — nasceu de um concur-
so escolar de poesia em 2006 que não 
só projetou sua carreira como o ajudou 
financeiramente em um momento di-
fícil. “Estava sem comida em casa, saí 
com meu irmão oferecendo o cordel ao 
preço de R$ 2 para as pessoas, de casa 
em casa, e conseguimos comprar comi-
da para alguns dias. Nunca esquecerei 
que, naquele primeiro mês, alguns fo-
lhetos de cordel alimentaram a nossa 
família”, conta. 

Com mais de 50 títulos já publicados, 
Jota aborda uma diversidade de temas, 
desde ciência e saúde até questões cul-
turais e políticas. “Escrevo sobre Ciên-
cias / E o que mais imaginar / Só não 
falo de futebol / Promode não apanhar”. 
Doutorando pela Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), o cordelista pesqui-
sa sobre a popularização da ciência por 
meio do cordel e destaca o potencial edu-
cativo da poesia popular, especialmen-
te no ensino de ciências. “O Dia do Cor-
delista em si, representa um momento 
de lembrança e salvaguarda dos poetas 
populares brasileiros”, diz.

Nascida e criada em Cabaceiras, Ju-
liana Soares começou sua história com 
o cordel em 2008, quando iniciou nos 
primeiros versos. Naquele ano, quando 

participava de um curso de formação, 
a poetisa optou por entregar o trabalho 
final do curso sobre literatura de cordel. 
“Eu narrei todo o curso em cordel e não 
parei mais de escrever. De 2008 para cá, 
já são mais de 20, com temas diversifica-
dos”, com obras impressas e impulsio-
nadas pelas redes sociais.

Ela lembra que a literatura de cordel 
é um gênero literário secular que veio 
para o Brasil e se instalou, especifica-
mente, na Paraíba e em Pernambuco, no 
século 19. “Celebrar esse dia é celebrar a 
nossa própria cultura, a nossa identida-
de literária. A literatura de cordel pres-
ta um serviço, desde o seu surgimento, 
de disseminação de conhecimento e di-
fusão de histórias”, diz Juliana. Divul-
gando sua arte não apenas no Sertão do 
Cariri, Juliana expõe seus folhetos poé-
ticos em festas, saraus e feiras literárias 
de Cabaceiras e cidades vizinhas.

Cordéis do amanhã
Para Juliana, a literatura de cordel 

possui um futuro promissor, dada a re-
novação constante do gênero que hoje 
em dia não se circunscreve aos folhetos, 
mas ocupa também os ciberespaços da 
internet. “Temos novos cordelistas sur-
gindo, e isso é um sinal de que a litera-
tura de cordel vai permanecer viva e 
forte como sempre foi”. 

Jota afirma que a presença do cor-
del é cada vez mais notável, haja vista o 
comparecimento do cordel em eventos 
literários, como a Flip em Paraty e a Bie-
nal Internacional do Livro de São Paulo. 
“A literatura de cordel pode nos ajudar 
como um deleite nos dias de desamor, 
solidão ou saudade”, ressalta Jota.

“Nosso povo está precisando de afe-
to, de carinho, de acreditar no ser huma-
no. O ser humano é aquele que é bom, 
que ajuda o próximo e o cordel acolhe 
esse espírito de bondade, de gratidão, 
de mostrar pelo exemplo o que deu er-
rado e o que deu certo, buscando sem-
pre a autoestima e a resiliência”, conclui 
o poeta de Princesa Isabel.

Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com

Cordéis de Jota Lima e 
de Juliana Soares: jovens 
que produzem e estudam 
academicamente o formato

Imagens: Divulgação
Ilustrações: J. Borges

Nelson 
Barbosa, 
Juliana 
Soares e 
Jota Lima: 
o cordel 
está nos 
folhetos 
e no 
ciberespaço

Fotos: Arquivo pessoal
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O livro e a festa
No último dia 7/11 lancei o 

meu terceiro livro: Mulheres — 
Escritos, Jardins e Uivos, Editora 
Ideia, capa do artista plástico 
Flavio Tavares e apresentação 
de Maria Vilani de Sousa, na 
Fundação Casa José Américo. 
Foi uma noite de autógrafos, e 
uma festa por entre as folhas 
das mangueiras, ali no pátio 
da casa do escritor de A Baga-
ceira, sob os olhos e comando 
do querido Fernando Moura 
e as suas competentes assesso-
ras, Ana e Helena.

Esse lançamento fez par-
te de um ano muito especial 
para mim. Um ano de aniver-
sário, quando entro para uma 
década redonda. Anos no lom-
bo de uma mulher que nasceu 
no século passado, forte, frágil, 
alegre e ensimesmada, e que já 
enfrentou tsunamis e calma-
rias. Mas neste ano em especial 
de 2024, após o medo de uma 
pandemia e de ter enfrentado 
um câncer de mama e duas ci-
rurgias (2021 e 2023), eu queria 
celebrar a vida. Sou aquariana 
e comemorei meus anos em ja-
neiro, em pleno verão, com o 
meu povo de casa. Depois em 
pequenas doses de cafés e vi-
nhos, com grupos de amigas 
de diferentes tribos — infân-
cia, mulheres, literatura, ami-
gos recentes. Em maio passado, 
fui além, viajei para Paris para 
mergulhar em lugares já visita-
dos em viagens anteriores para 
a cidade luz, mas queria me 
sentar com calma nos jardins 
de Luxemburgo, tomar um vi-
nho no Café de Flore, comprar 
mostarda naqueles mercados 
perfumados de queijos e sabo-
res; sabonetes de verbena em 
Montmartre e realizar um so-

nho — visitar a casa de Monet 
e me perder naqueles jardins de 
Giverny . Fizemos tudo isso, eu 
e a amiga querida, Lenita Fais-
sal. E ainda comemos balde de 
mexilhões com batata frita, em 
Bruges, e me perdi nas belezas 
de Magritte, em Bruxelas. E ati-
rei-me ao rio, em Lisboa. Lite-
ralmente, num restaurante com 
esse nome, à beira do Tejo. Ou-
tro sonho? conheci o Lajedo do 
Pai Mateus/Cariri e vi de perti-
nho aquele pôr do sol de todas 
as cores e aquelas pedras gigan-
tes e misteriosas.

Minha irmã Teca, que mora 
alhures (País de Gales), pôde 
vir ao lançamento do livro, 
completando assim o nosso 
quarteto de mulheres/irmãs 
queridas. E nessa noite de fes-
ta, pude ver de longe, na fila 
dos autógrafos, muita gente de 
tantos tempos: irmãs amadas, 
filho, nora, neta, amigos/as to-
dos/as, cunhada, colegas de de-
partamento, primas, pessoas 
“chegadas”, amigas de infân-
cia, parentes (nada serpente!), 
escritores, jornalistas, repre-
sentantes da cultura, da vida 
pessoal, e toda a minha gera-
ção de um tempo perdido/vi-
vido na Lagoa, no Cabo Bran-
co, no Bar da Xoxota, na Boate 
do Elite, nas praias do Manaíra, 
nas Lourdinas, e de uma João 
Pessoa que se transformou em 
cidade grande e caótica. A mi-
nha Praça da Independência e 
a minha Almirante Barroso es-
tavam ali representadas.

Como já escrevi anterior-
mente, fazer um livro é um tra-
balho grande. E quando olho 
para trás, vejo muitas mãos, 
muitas possibilidades, conver-
sas, trocas, e essa colcha de re-

talhos que é montar uma cole-
tânea de crônicas. 

Nesse lançamento também 
registro meus agradecimentos 
à imprensa e aos jornalistas 
que divulgaram meu trabalho. 
O jornal A União (nas pessoas 
de Naná Garcez, de Esmejoa-
no Lincol, William Costa e Re-
nato Felix); a Rádio Tabajara 
(na pessoa de André Cananéa); 
Gisa Veiga, Messina Palmeira; 
meu amigo Silvio Osias, que 
me recebeu com tanto carinho 
na TV Cabo Branco; Carla Vi-
sani, da CBN, e as suas pala-
vras carinhosas; o amigo José 
Nunes (e a sua filha Angélica) 
e o seu texto lindo, “A sinfonia 
de Ana”; amiga Albiege, queri-
da, e o seu texto maravilhoso, 
“O livro”; Fenando Leal e Ste-
lo Queiroga, representando o 
meu Clube de Leitura — Fre-
derica e os seus versos, quadri-
nhas e carinhosas palavras, e o 
meu filho Daniel e a sua com-
panheira Bruna que, mesmo de 
longe me enviaram flores fúc-
sia lindas e a presença no afe-
to. Agradeço a presença dos 
que estiveram na minha fes-
ta e brindaram comigo. E a to-
dos/as que me enviaram men-
sagens, abraços, brindes, flores, 
telefonemas e congratulações.  

Na festa, o meu registro as 
ausências importantes: Juca 
(meu companheiro, que não vi-
veu para ler as minhas crônicas 
em livros); a minha mãe Tere-
zinha, que estava presente nos 
dois primeiros (e tão orgulho-
sa!), mas partiu em 2021; meu 
cunhado Murilo Jardelino, en-
tusiasta da minha escrita, e que 
também esteve presente nos 
meus livros anteriores, inclu-
sive chegando de surpresa, já 

que morava em SP (teve uma 
partida triste e repentina em 
2022); Fred Pitanga (pai do meu 
filho Lucas) que, também se foi 
há cinco anos; minha querida 
Lucia Sander, amiga, que fez 
a apresentação do meu livro 
Brincos, pra que Te Quero? e que 
esteve presente, mas também 
se foi há três anos, no silêncio e 
na distância da pandemia, dei-
xando-nos incrédulos e saudo-
sos, quando a notícia soprou 
com tanto atraso.

Mais duas ausências im-
portantes e que me escaparam 
no dia: meu querido amigo de 
infância, o psicólogo/artista 
plástico, José Palhano, e o meu 
querido Juca Pontes, editor dos 
meus livros anteriores, e que 
ainda sem acreditar, tivemos 
que festar sem a sua presença 
iluminada.

O fim do ano se aproxima e 
eu, com certeza, tomarei umas 
taças de espumante para agra-
decer os dias, os feitos, as con-
quistas, os desafios e os anos vi-
vidos; Gracias a la vida!

“Anos no 
lombo de uma 
mulher forte, 
frágil, alegre e 
ensimesmada, e 
que já enfrentou 
tsunamis e 
calmarias

Mentes brilhantes da Paraíba
Carlos Aranha é mais um ami-

go que deixa o nosso convívio para 
viver entre as estrelas. A inquietu-
de própria de sua natureza indômita 
não lhe deixava em paz. A nossa pro-
longada e fértil convivência era mais 
habitual nas mesas dos bares em vol-
ta da lagoa do Parque Solon de Luce-
na. A mesma Lagoa onde eu morava, 
que a professora Antonieta Aranha de 
Macedo escolheu para morar e onde 
nasceu Carlos Aranha.

Carlos cultivava um profundo sen-
timento por aquele pedaço de Paraí-
ba, que testemunhou tantas histórias 
da nossa cidade. A mesma Lagoa que 
abriga a erma do poeta maior Augus-
to dos Anjos, que ficou escondida por 
trás de uma árvore após a revitaliza-
ção do Parque Solon de Lucena. 

Protestamos juntos para tentar re-
mover a imagem do poeta para um lu-
gar de maior visibilidade. Basta afas-
tar alguns metros, bem ali debaixo do 
que resta do pé de tamarindo, nasci-
do de semente vinda do Engenho Pau 
D Árco. Eu visitei, na luxuosa compa-
nhia do poeta Thiago de Mello, o pé 
de tamarindo do Engenho Pau D’Ar-
co, à sombra do qual Augusto dos An-
jos produziu os versos mais inquie-
tantes da poesia brasileira. Alguém 
precisa decidir para manter viva essa 
energia, vinda de Sapé e está fincada 
no coração de João Pessoa.

O único livro de poesia de Car-
los Aranha, intitulado Nós, an Insight, 
é uma homenagem ao poeta Augus-
to dos Anjos, fazendo o contraponto 
ao verso “A minha sombra há de ficar 
aqui”, que finaliza a poesia “Debaixo do 
tamarindo”. Nós, an Insight foi publica-
do pela Editora Linha D’Água, funda-
da pelo saudoso amigo Heitor Cabral.

“Entre o Eu de Augusto dos An-
jos, autor de obra ímpar cujos fun-
damentos estilísticos encontram-se 
no simbolismo, no parnasianismo, 
no cientificismo, no romantismo, 
no modernismo indo até mesmo ao 
Surrealismo, em antecipações im-
pactantes que só engrandecem a ri-
queza de sua criatividade, ao Nós de 
Carlos Aranha, há um percurso his-
tórico, estético e artístico que emula 
o atrito entre conceitos fundamen-
tais à consciência de mundo no Oci-
dente cristão: o conceito de finitude 
que remete à dicotomia morte-vida 
e o conceito de origem, do qual e no 
qual se estabelece a ideia da divinda-
de”. Extraído do prefácio escrito pelo 
brilhante Walter Galvão, para o livro 
Nós, an Insight.

As noites eram longas e Augusto 
dos Anjos sempre frequentava a nos-
sa mesa. Mas, infelizmente, o mesmo 
álcool que alegrava as nossas conver-
sas, derreteram as bainhas de mie-
lina que conectavam os neurônios 
do notável paraibano, que nos dei-
xa sem a sua inteligente interlocução. 
Naquelas mesas noturnas, as conver-
sas giravam frequentemente relacio-
nadas à arte, cultura e urbanidade, 
foi ali que eu introduzi Carlos Ara-
nha ao universo fascinante da ciên-
cia e tecnologia, recusado pela maio-
ria dos colegas jornalistas, exceto pelo 
amigo Walter Galvão, que antecedeu 
Aranha nessa viagem estelar.

André Cananéa, que escreve neste espa-
ço às terças, está de férias.

Foto: Arquivo pessoal

Aranha: “A inquietude de sua natureza indômita não lhe deixava em paz”

Colunista colaborador

D esde a época em que lecionava no Unipê 
e na UFPB escrevi várias crônicas, umas 
comentando os abusos causados pelo 

celular, outras sobre os males e os transtornos 
que esse aparelhinho vem causando desde a sua 
implantação no país. E observei que nunca estive 
só nessa cruzada, pois o professor Luiz Dalri, que 
lecionava português jurídico no curso de Direito do 
Unipê, combatia bem o uso do celular na sala de 
aula. E, agora, mais precisamente entre os dias 14 
a 17 deste mês de novembro, tive a oportunidade 
de assistir várias palestras de Frei Gilson, um frade 
da Congregação Carmelitas Mensageiros do 
Espírito Santo, nascido e radicado em São Paulo, 
que condenou abertamente o celular, tanto nas 
salas de aula, como no ambiente familiar.

Toda essa fala do Frei Gilson, secundada pela 
médica pediatra dra. Filó, foi realizada nesse 
último final de semana, na região da Canção 
Nova, localizada na cidade de Cachoeira Paulista, 
por ocasião do Acampamento para Casais. 
Através do meu filho Flávio e de meu concunhado 
Léo, que participaram do evento, acompanhados 
das esposas, fui influenciado a ligar a TV Canção 
Nova. E o que vi e ouvi lá me assustou! Cerca de 
70.000 pessoas escutaram o iluminado falar da 
“essência do matrimônio”, cujo evento tem como 
objetivo proporcionar momentos de formação 
humana e espiritual aos participantes.

Ele falou que os pais de hoje em dia não sabem 
mais dizer não aos filhos, os quais dão escândalo 
porque querem o celular. Para ficarem em paz, os 
pais dão celular ao filhinho de dois anos, quando 
poderiam esperar que eles tivessem 16 ou 17 anos. 
Ele acha que o celular é importante para a gente se 
conectar com pessoas ou para se resolver problemas. 
Para ele, crianças não precisaram entrar nessa 
seara de respostas ou resolução de problemas, pois 
uma criança não tem responsabilidades e ela utiliza 
o aparelho para jogar e para acessar a internet, 
jogando nas mãos das crianças e adolescentes uma 
altíssima responsabilidade diante de fraudes, de 
crimes e de pornografia.

Concordei com o frade e concordo que se 
proíba o celular na sala de aula para crianças 
e adolescentes porque desde a década de 2000 
escrevo sobre o tema. Em um artigo recente, 
“Insônia e celular”, alertei que as causas da 
insônia podem ser orgânicas ou psíquicas, sendo 
estas responsáveis por mais de 70% dos casos 
de insônia. Entre as principais estão: estresse, 
ansiedade, pensamentos acelerados, pânico, 
perfeccionismo, depressão, tristeza e luto, dentre 
outras. E, por que apareceu no título dessa 
crônica a palavra “celular”? Porque, segundo os 
especialistas, celulares (e eletrônicos em geral) 
estão entre as causas mais comuns de provocação 
da insônia.

Em 2014, escrevi, aqui nesse cantinho de 
página, uma crônica intitulada “Os malefícios 
dos celulares”, em que afirmava que boa parte 
da população está induzida a utilizar cada vez 
mais essa tecnologia com o mínimo de informação 
sobre os seus malefícios e prejuízos. Esses tipos 
de aparelhos, em conjunto com as torres de 
transmissão, podem alterar o organismo humano, 
ocasionando os seguintes sintomas: dores de 
cabeça, exaustão crônica, insônia, ansiedade, 
problemas cardíacos, flutuações de pressão 
sanguínea, enfartes, derrames, doenças cerebrais 
degenerativas, leucemias e tumores malignos.

Em uma outra abordagem (“Você é refém 
do celular?”) destaquei os malefícios que esse 
aparelhinho traz ao meio social. Há pessoas 
inconvenientes em consultórios, igrejas, academias 
e restaurantes. As pessoas não usam mais o 
smartphone para “falar”, ou seja: estabelecer uma 
comunicação telefônica com outra pessoa. Hoje 
são muito comuns mensagens, memes, repetecos 
de acontecimentos, músicas e violência existentes 
nas redes. O homem tem hoje, aos seus pés, com 
a maior facilidade possível, tudo que ele possa 
imaginar em matéria de tecnologia. Mas essa 
tecnologia, que facilita e beneficia, também pode 
prejudicar.

Como disse Frei Gilson, certamente o caro leitor 
já ouviu ou falou alguma dessas frases:  “Sai do 
WhatsApp e presta atenção na conversa...Sem 
celular na mesa do almoço... Desliga o computador 
e vai dormir... Vêm ao restaurante namorar pelo 
celular... ”Com certeza o aparelho celular não está 
prejudicando somente crianças e adolescentes. 
Como o Brasil é o terceiro país do mundo que 
passa mais tempo na internet e em redes sociais, 
muitos namoros e casamentos terminaram 
pela importância que se dá a esse meio de 
comunicação. Enfim, torça para você não ser mais 
um refém do celular!

Fernando 
  Vasconcelos

Frei Gilson e 
o celular

Escritor - fer.mengo@uol.com.br
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A vida é rio por onde flui o existir. 
(Flávio Sátiro).

O mar e os rios estão sempre presentes na 
poesia e na prosa de escritores portugueses. 
De Camões a Pessoa, o mar, o Tejo, o Douro, 

o Mondengo e outros rios menores que cortam 
as terras de Portugal são louvados na literatura 
portuguesa. José Saramago não poderia ficar 
indiferente a esse apelo. Em 2023, a Fundação José 
Saramago publicou o livro infantil O Primeiro Barco 
do consagrado escritor português. A Companhia 
das Letrinhas republicou-o no Brasil. O livro, em 
tela, ganhou o prêmio de melhor livro na categoria 
literatura estrangeira em língua portuguesa (Lelp), 
da FNLIJ, em 2024, produção 2023.

Essa pequena história foi pinçada do livro 
Cadernos de Lanzarote II e traz ilustrações da 
mexicana Amanda Mijangos. A capa já agrada 
o leitor pelo colorido e postura da menina-moça, 
no barquinho, que navega em águas piscosas, 
está sentada no barco e olha para o infinito, não 
faltando a presença das gaivotas, pássaros muito 
comuns nos mares portugueses. 

Como se constrói um barco?
Antes de iniciar a construção, o homem sen-

tou-se na praia e ficou olhando o mar, é assim 
que a história se inicia. Com um caderno na mão, 
olhou para os barcos que desfilavam na linha do 
horizonte e começou o seu traçado, ali esteve um 
dia todo e toda uma noite, observava as ondas, a 
subida e descida das marés, ouvia o fragor das 
ondas e o suspiro delicado da espuma que se 
dissolvia na areia.  

Por que aquele homem estava ali contemplando 
o mar e os barcos? 

Viera por necessidade, o alimento que a terra 
lhe trouxera tantas vezes estava escasso, havia 
seca, pestes e tormentas, o mar poderia oferecer-
lhe peixes e ele precisava se alimentar. Era fácil 
construir um barco — juntar tábuas, tecer uma 
rede, moldar um anzol, lançar iscas ao mar e 
aguardar o estremecimento dos cardumes. 

Ele sozinho não conseguiria fazer tudo, preci-
sava da ajuda de outras pessoas, até a presença 
de um cachorro era necessária. Outros homens, 
mulheres e crianças participaram do trabalho 
comunitário, mas o estrondo das fortes ondas e os 
silvos do ar amedrontaram alguns e eles recua-
ram para as areias do mar, eram mais seguras.

De cima das falésias, a aldeia contemplava 
o mar, uma franja de areia tornava a paisagem 
bonita e o mar agora parecia mais tranquilo. O 
sol emprestava seus raios e brilhava dando a im-
pressão de uma dança de cristais. As ondas não 
pareciam tão tenebrosas, apenas sussurravam 
sob o voo das gaivotas. 

Pouco a pouco, o medo foi se dissipando e as 
pessoas desceram da falésia e vieram participar 
da festa do reencontro — pescador, homens, mu-
lheres, crianças, todos estavam felizes e saudavam 
o corajoso pescador. A pesca tinha sido proveitosa. 

Li o livro de Saramago e achei-o tão poético 
que repeti algumas passagens, acrescentei ou-
tras, tentei imitar o estilo de Saramago. Se o livro 
é uma viagem, viajei nas páginas de O Primeiro 
Barco, me deliciei com as ilustrações de Amanda 
Mijangos e tentei reescrever essa história movida 
de sentimentos de solidariedade. É um texto em 
prosa, mas de grande beleza literária. 

Nota literária: Paraíba, pátria leitora
Duas feiras internacionais do livro são regis-

tradas no cenário das letras paraibanas no mês 
de novembro, afora os inúmeros lançamentos de 
livros de autores paraibanos. A primeira acon-
teceu em Campina Grande, entre os dias 11 e 
17 de novembro: Feira Literária Internacional 
de Campina Grande (Flic), que este ano contou 
com o escritor Itamar Vieira Júnior, autor do livro 
Torto Arado, e de escritores internacionais — Anja 
Stefan (Eslovênia) e Jon Stale Ritland (Noruega). 
Escritores campinenses lançaram livros e partici-
param de forma efetiva do evento.

Entre os dias 28, 29 e 30 acontecerá em João 
Pessoa, no Centro Cultural  São Francisco, João 
Pessoa, a Fliparahyba – Feira Internacional da Pa-
raíba. Com o tema “Camões 500 anos — uma nova 
cidadania para a língua”, o evento terá dez mesas 
temáticas com escritores brasileiros e de  países de 
língua portuguesa. O intercâmbio objetiva incen-
tivar o hábito da leitura entre os mais jovens. Na 
próxima coluna, daremos mais detalhes. Entre os  
escritores presentes, já está assegurada a vinda de 
José Eduardo Agualusa.  

O Primeiro Barco 

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Parafrasendo a oração mais conheci-
da entre os cristãos e trazendo o cotidia-
no como matéria-prima para seus versos, 
a poeta, pesquisadora e professora apo-
sentada, Magna Celi Meira de Souza lan-
ça hoje seu novo livro — Poemas Nossos 
de Cada Dia, pela Mídia e Gráfica Editora, 
compilando textos que escreveu, diária e 
religiosamente, durante um ano. O evento 
de lançamento será hoje, às 19h, na Funda-
ção Casa de José Américo (FCJA), situada 
na orla de Cabo Branco, em João Pessoa. 
A entrada é franca. 

A autora rememora que o gosto pelos 
livros partiu da infância, quando começou 
a devorar os textos infantojuvenis. Um dos 
primeiros e mais marcantes foi O Peque-
no Príncipe, de Antoine de Saint-Exupéry, 
e suas lições sobre amizade. Adulta, con-
tinuou trilhando por esse caminho, for-
mando-se em Letras pela Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) e engrenando, 
em seguida, na carreira acadêmica. “Atuei 
durante três décadas em colégios oficiais, 
na antiga Escola Técnica Federal e na pró-
pria UFPB. Minhas áreas de atuação eram 
as literaturas portuguesa e brasileira. Fo-
ram 30 anos em sala de aula”, recorda. 

Paralelamente ao trabalho como do-
cente (com o qual também publicou livros 
acadêmicos), a escritora, natural da cida-
de de Esperança, atua como poeta, cronis-
ta, memorialista e crítica literária — tota-
lizando 17 livros. Chegaram a público 
Caminhos ou Descaminhos, Passeio no Varal 
e Universo a Duas Vozes, todos de poemas; 
Crônicas Radiofônicas dos Anos 60, Trajetória 
de Vida e Saudade, Um Lugar Dentro de Mim, 
esses, de memórias; e A Busca de Deus em 

Descartes, com ensaios. 
Poemas Nossos de Cada Dia sur-

giu para Magna como exercício 
diário, ainda na pandemia. Seu 
desafio pessoal era concluir um 
poema em até 24 horas; como re-
sultado, os 365 textos que totali-
zam essa antologia. 

Ela destacou dois mais re-
presentativos. O primeiro, “Es-
pelho refletido”, “mostra que as 
pessoas preocupam-se em ge-
ral com as aparências”, declara: 
“Se teus erros tu 
encobres / Sem-
pre, um dia, há 
quem os cace / 
É preciso que os 
desdobres / An-
tes de um desen-
lace”. O segundo, 
“Sob o frio chão”, 
tem como temáti-
ca central a frater-
nidade: “Para a hu-
manidade o melhor 
conceito / É ver, na 
igualdade, qualquer 
direito, / Sem pen-
sar ser o melhor e 
sem cobiça”. 

O lar de Magna não vive apenas das 
letras, mas também da música, outra fon-
te de inspiração: seu esposo, Francelino 
Soares, professor e colunista de A União, 
e os filhos Erick e Oliver de Lawrence, 
dividem com a paraibana essa paixão. 
“Meus filhos acompanham-me em meu 
gosto literário e musical, pois também rico 
piano e acordeão. O meu caçula, Erick, é 
pianista”, detalha. Feliz com o novo traba-
lho, Magna espera que o público interaja 

durante o lançamento, logo mais. “Que o 
público leia e sinta-se à vontade para ex-
pressar o que acharam de interessante”, 
finalizou.  

Professora e pesquisadora Magna Celi de Souza lança edição hoje, na FCJA

Livro traz desafio de um 
poema escrito por dia

LITERATURA

Em 1984, a exposição 
Como Vai Você, Geração 80? 
marcou a produção artística 
do Brasil ao reunir 123 expo-
sitores na Escola de Artes Vi-
suais do Parque Lage, no Rio 
de Janeiro. O evento foi um 
marco na disputa contra a 
chamada arte conceitual, ten-
dência que orientou os auto-
res nas décadas anteriores. 
A Usina Cultural Energisa 
revive esse momento com 
uma palestra comemorativa 
amanhã, a partir das 18h30, 
ao mesmo tempo que apre-
senta o Lab Ocupação Ar-
tes Visuais, projeto que sele-
cionará artistas que exporão 
dentro desse segmento, na-
quela instituição, durante o 
biênio 2025-2026; na ocasião, 

também será lançado um ca-
tálogo com as produções do 
período que se encerra em 
2024. A entrada é franca. 

O Lab Ocupação Artes 
Visuais escolherá, via edital, 
propostas de artistas paraiba-
nos ou de radicados no esta-
do: serão cinco contemplados 
em sete segmentos diferentes, 
que constituirão, por fim, ex-
posições coletivas, desenvol-
vidas especialmente para as 
instalações na Energisa. 

Cada um dos artistas fica-
rá por dois meses em cartaz, 
sendo os primeiros 30 dias 
dedicados à elaboração das 
peças — esse processo tam-
bém será testemunhado pe-
los visitantes. O edital deve 
ser publicado em dezembro 
e a previsão é que o proces-
so seletivo (feito por meio de 
avaliação de portfólios) tenha 

início no próximo semestre. 
À frente da exposição no 

Parque Lage, há quatro déca-
das, estava Marcus de Lon-
tra, artista e crítico com mais 
de cinquenta anos de expe-
riência. Ele virá a João Pes-
soa para “Como Vai Você, Ge-
ração 80? – 40 anos”, colóquio 
em que ele rememorará o le-
gado daquele movimento — 
será às 19h. 

“Eu pretendo contextuali-
zar tanto a exposição quanto 
aquele período histórico, de 
retomada democrática e con-
quista de direitos civis neces-
sários, com a participação de 
uma geração que era quase 
desconhecida. Também dis-
cutiremos as projeções des-
ses autores, inserindo a arte 
brasileira num contexto in-
ternacional”, explica Lontra. 

Ainda que a grande maio-

ria deles fosse oriunda do su-
deste, havia um paraibano no 
grupo daquela Geração 80: 
o campinense Chico Perei-
ra. Ele registrou boa parte da 
exposição em fotos que per-
maneceram inéditas durante 
todo esse tempo. Elas virão a 
público amanhã, às 20h, no 
segmento “Como Vai Você, Ge-
ração 80? – 60 slides”. 

“Nos anos 1970 e 1980, 
principalmente no eixo Rio
-SP, prevalecia a arte concei-
tual, como sintoma do pós-
guerra, com supressão das 
formas. Havia, inclusive, 
quem dissesse que a pintura 
havia morrido, ainda que esta 
fosse a principal categoria do 
mercado de arte, mais do que 
esculturas ou gravuras”, re-
memora Dyogenes Chaves, 
curador da Energisa. 

Por fim, o catálogo Ocu-
pação Usina de Artes Visuais 
2023-2024 compila as obras 
que estiveram em apresen-
tação na Energisa desde o 
ano passado – 18 artistas em 
14 exposições; o lançamento 
está marcado para as 20h30. 
Mesmo que os artistas brasi-
leiros estejam diversificando, 
cada vez mais, as platafor-
mas que utilizam para pu-
blicizar seu trabalho, Dyoge-
nes, também na coordenação 
do Lab Ocupação, conside-
ra que as artes plásticas têm, 
hoje, uma importância simi-
lar àquela que passaram a ter 
com o trabalho da Geração 
80. “A pintura que nós resga-
tamos naquela exposição, no 
Parque Lage, volta com mui-
ta força, para ser a melhor ex-
pressão no Brasil, atualmen-
te”, finalizou. 

Usina Energisa apresenta projeto de ocupação
ARTES VISUAIS

POEMAS NOSSOS DE CADA DIA

n De Magna Celi Meira de Souza.

n Lançamento hoje, 19h. 

n No Fundação Casa de José 
Américo (Av. Cabo Branco, 3336, 
Cabo Branco, João Pessoa).

n Entrada franca.

Foto: Divulgação

Magna se lançou ao desafio 
de concluir um poema por 
dia durante um ano

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Marcos Lontra vai relembrar os 40 anos de exposição lendária das artes brasileiras

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

LAB OCUPAÇÃO ARTES 
VISUAIS + COMO VAI 
VOCÊ, GERAÇÃO 80?  
— 40 ANOS

n Hoje, às 18h30

n Na Usina Cultural Energisa 
(R. João Bernardo de 
Albuquerque, 243, Tambiá, 
João Pessoa)

n Entrada franca 
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Com Emily Watson, história se passa cerca de 10 mil anos antes dos eventos dos dois filmes do cinema

Duna ganha prelúdio no streaming
SÉRIE

Prelúdio dos filmes de Denis 
Villeneuve e baseada nos livros 
de Frank Herbert, Duna – A Pro-
fecia estreou no domingo (17), no 
canal pago HBO e no streaming 
Max, trazendo uma nova pers-
pectiva para a história da fran-
quia. A série se passa milhares 
de anos antes dos longas estre-
lados por Timothée Chalamet 
e Zendaya, mostrando a solidi-
ficação de um importante gru-
po político do império galáctico.

O universo de Duna é vasto 
e complexo, de modo que é mui-
to fácil se perder nas minúcias 
da franquia.

Saiba mais sobre a série e 
seu universo a seguir:

O universo de Duna
Em Duna, uma guerra entre 

humanos e máquinas de racio-
cínio independente resultou no 
banimento de todos os compu-
tadores e inteligência artificial 
pela galáxia. Embora a tecno-
logia ainda exista, ela é quase 
toda analógica. Além disso, di-
ferentes tipos de cálculo agora 
são feitos por humanos treina-
dos como mentat, computadores 
humanos capazes de racioci-
nar operações e prever cená-
rios complicados em questões 
de segundos.

O comando desse cenário 
fica a cargo do Imperium, go-
verno formado após a derrota 
das máquinas. Monarquista e 
hereditário, esse sistema tam-

bém se divide em grandes ca-
sas nobres, cujos líderes trazem 
diferentes tipos e graus de in-
fluência política.

Fora das grandes casas, mas 
muito influentes sobre elas, es-
tão as Bene Gesserit, irman-
dade de mulheres capazes de 
decifrar as mentiras mais com-
plicadas. Suas membros pos-
suem fortes poderes mentais, 
podendo inclusive controlar 
outras pessoas com o uso da 
voz. Muito requisitadas por seu 
poder de mudar negociações, 
elas conseguiram renome den-
tro do império, infiltrando-se 
aos poucos nas casas nobres, 
inclusive na casa imperial, in-
fluenciando decisões políticas 
importantes capazes de mol-
dar milênios.

Do que trata a série?
Duna – A Profecia se passa 

poucos anos depois da guer-
ra entre humanos e máquinas, 
com um Imperium ainda jovem 
cujas estruturas ainda estão se 
estabelecendo. A série retra-
ta a ascensão das Bene Gesse-
rit como uma força influente 
no império e suas tramas para 
controlar o futuro da huma-
nidade.

A série também retrata 
a fragilida-

de governamental do governo 
após décadas de guerra. Nesse 
cenário, muitas conspirações 
para tomar ou consolidar o po-
der são expostas, com o Impe-
rador interpretado por Mark 
Strong precisando lidar com di-
ferentes oponentes de olho em 
seu trono.

Os eventos de Duna – A Pro-
fecia acontecem cerca de 10 mil 
anos antes da história de Duna – 
Parte Um (2021). A série mostra-
rá a ascensão de grandes casas, 
além de mostrar os bastidores 
da criação da profecia fremen 
sobre um salvador estrangeiro 
que libertaria o povo do plane-
ta-deserto Arrakis da opressão 
do império.

A série, que tem produção 
de Villeneuve, mostrará a in-
fluência milenar das Bene Ges-
serit sobre o Imperium e como 
a irmandade foi capaz de mol-
dar os eventos dos livros e fil-
mes por meio de casamentos, 
negócios e seus poderes mís-
ticos e sua capacidade de pres-
ciência passados de mestre para 
aluna por geração.

Enquanto os filmes e pri-
meiros livros de Duna mostram 
um Imperium enfraquecido e 
desgastado por disputas inter-
nas e tramoias, Duna – A Pro-
fecia mostrará o início desses 
atritos, com as principais insti-
tuições que formam o império 
ainda em sua infância e buscan-
do se solidificar após a guerra 
contra as máquinas.

Quem está na série?
O elenco de Duna – A Profecia 

conta com alguns rostos conhe-
cidos do público. Emily Wat-
son, de Chernobyl e A Menina 
que Roubava Livros, vive Val-
ya Harkonnen, reverenda 
madre das Bene Gesse-
rit e principal arqui-
teta dos planos para 
levar a irmandade 
ao trono. Ao seu 
lado, estão sua 
irmã, Tula, 
vivida por 
O l i v i a 

Williams (The Crown), e Theo-
dosia, interpretada por Jade 
Anouka (His Dark Materials).

A família imperial é for-
mada por Mark Strong (Kings-
man – Serviço Secreto), que in-
terpreta o Imperador Jevicco 
Corrino, Sarah-Sofie Bouss-
nina (Refúgio), que vive a prin-
cesa Ynez, e Jodhi May (The 
Witcher), como a imperatriz 
Natalya.

Travis Fimmel (Vikings), 
Josh Heuston (Heartbreak 
High), Chris Mason (Riverda-
le) e Aoife Hinds (Todo Tempo 

que Temos) completam o 
elenco.

Em Cartaz

Programação de 14 a 20 de novembro, 
nos cinemas de João Pessoa, Campina Gran-
de, Patos e Guarabira.

ESTREIAS

GLADIADOR II (Gladiator II). Reino Uni-
do/ EUA, 2024. Dir.: Ridley Scott. Elenco: 
Paul Mescal, Connie Nielsen, Pedro Pascal, 
Denzel Washington. Aventura. Após ter sua 
casa tomada pela tirania de Roma, gladia-
dor entra na arena para resgatar a honra do 
império. 2h28. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 (At-
mos): dub.: 15h, 18h; leg.: 21h. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 4: dub.: 17h45, 21h. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 5: dub.: 13h50, 17h, 20h15. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6: leg.: 13h, 16h, 19h15, 
22h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (macro XE): 
dub.: 14h45, 18h; leg.: 21h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 (VIP): leg.: 15h15, 18h30, 21h45. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 14h15, 
17h30, 20h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
1: dub.: 15h15, 18h30, 21h45. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5: dub.: 14h15, 17h30, 20h45. 
CINESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 16h40. CI-
NESERCLA TAMBIÁ 6: dub.: 14h50, 17h40, 
20h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 1: dub.: 16h40. CINESERCLA PAR-
TAGE 2: dub.: 14h50, 17h40, 20h30. Patos: 
CINE GUEDES 2: dub.: ter.: 17h45, 20h45; 
qua.: 15h, 17h45, 20h45. MULTICINE PATOS 
1: dub.: 18h, 21h. MULTICINE PATOS 4: dub.: 
14h40. Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 
3: dub.: ter.: 20h30; qua.: 17h30, 20h30.

PÁSSARO BRANCO – UMA HISTÓRIA 
DE EXTRAORDINÁRIO (White Bird). EUA, 
2023. Dir.: Marc Foster. Elenco: Bryce Ghei-
sar, Priya Ghotane, Helen Mirren. Drama. 
Valentão recebe visita da avó, que conta 
como sobreviveu ao nazismo. 2h01. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
ter.: 13h. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: leg.: 15h30. 
CINESERCLA TAMBIÁ 1: ter.: dub.: 18h30. 
Campina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
4: dub.: 18h30.

PRE-ESTREIA

HEREGE (Heretic). EUA/ Canadá, 2024. 
Dir.: Scott Beck e Bryan Woods. Elenco: Hugh 
Grant, Sophie Thatcher, Topher Grace. Sus-
pense. Duas jovens religiosas são caçadas 
por um  homem dentro de uma casa. 1h51. 
16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
ter. e qua.: leg.: 20h50. 

WICKED – PARTE 1 (Wicked). EUA, 2024. 
Dir.: Jon M. Chu. Elenco: Cynthia Erivo, Ariana 
Grande, Michelle Yeoh, Jeff Goldblum. Mu-
sical/ drama. Amigas em universidade de 
bruxas se tornam rivais após encontro com 
o Mágico de Oz. 2h40. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
18h; leg.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: ter.: 
dub.: 18h; leg.: 21h20; qua.: dub.: 14h30, 18h; 
leg.: 21h20. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
dub.: ter.: 18h, 21h30; qua.: 14h30. CINESER-
CLA TAMBIÁ 1: ter. e qua.: dub.: 14h, 17h, 20h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 5: ter. e qua.: dub.: 
19h30. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 1: dub.: ter. e qua.: 19h30. Patos: 
CINE GUEDES 1: qua.: 18h15. MULTICINE 
PATOS 4: dub.: 3D: ter. e qua.: 20h25.

RELANÇAMENTO

CORISCO & DADÁ. Brasil, 1996. Dir.: 
Rosemberg Cariry. Elenco: Chico Diaz, Dira 
Paes, Chico Alves, Virginia Cavendish. Dra-
ma. Casal de cangaceiros enfrenta a polícia 
no sertão nordestino. 1h52. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: qui. 21/11: 20h30; dom. 24/11: 17h. 

ESPECIAL

FESTIVAL VARILUX DO CINEMA FRAN-
CÊS. Exibições de 19 filmes franceses recen-
tes e um clássico. De 7 a 20 de novembro. Leg.

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
Terça: Bolero – A Melodia Eterna (14h); A 
Favorita do Rei (16h25); A Fanfarra (18h50); 
O Sucessor (21h). Quarta: Daaaaaali! (14h); 
A História de Souleymane  (15h45); Apenas 
Alguns Dias (17h45); Mega Cena (19h55). 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: Terça: 1874 – O 
Nascimento do Impressionismo (14h); A His-
tória de Souleymane (16h); Daaaaaali! (18h); 
Mega Cena (19h45). Quarta: O Roteiro da 
Minha Vida – François Truffaut (14h); Ouro 
Verde (16h); A Fanfarra (18h30); Madame 
Durocher (20h40).

HYBE CINE FEST. Exibições produções 
do k-pop. De 14 a 20 de novembro. Terça: 
BTS Map of the Soul On:E (16h15); Enhypen 
World Tour (Fate) (18h15); 2023 Weverse Con 
Festival (20h15). Leg.

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 7. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4. 

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/ França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernanda 
Torres, Selton Mello, Valentina Herszage, Fer-
nanda Montenegro, Humberto Carrão, Dan 

Stulbach, Daniel Dantas, Marjorie Estiano, 
Camila Márdila, Maeve Jinkings. Drama. 
Família precisa lidar com o desaparecimento 
do marido, vítima da ditadura. 2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 16h, 
21h20. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: ter.: 13h15, 
16h, 18h45, 21h30; qua.: 13h15, 16h, 18h45. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: ter.: 13h20, 16h, 
19h, 22h; qua.: 13h20, 19h, 22h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 3: 18h05, 20h40. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 3: 15h30, 18h05, 
20h40. Patos: CINE GUEDES 1: ter.: 18h40. 
CINE GUEDES 3: ter.: 21h10; qua.: 16h30, 
21h10. MULTICINE PATOS 3: 17h10, 19h55. 

ARCA DE NOÉ. Brasil/ Índia/ EUA, 2024. 
Dir.: Sérgio Machado e Alois Di Leo. Vozes na 
dublagem: Rodrigo Santoro, Marcelo Adnet, 
Alice Braga, Lázaro Ramos, Chico César. 
Aventura/ animação. Dois camundongos 
entram clandestinos na arca de Noé e usam 
seus talentos para manter a esperança entre 
os animais. 1h49. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 14h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 13h20. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7: 13h30. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4: 14h. CINESERCLA TAMBIÁ 3: 14h05, 
16h05. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: 14h10, 16h10. Patos: CINE GUE-
DES 3: ter.: 17h10. MULTICINE PATOS 1: ter. 
e qua.: 15h30.

CONTINENTE. Argentina/ Brasil/ França, 
2024. Dir.: Davi Pretto. Elenco: Olívia Torres, 
Ana Flávia Cavalcanti. Terror. Mulher reen-
contra, em, fazenda, o pai à beira da morte 
e em conflito com trabalhadores. 1h55. 18 
anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: ter. 19/11: 
20h30. Próximas semanas: sab. 23/11: 19h; 
ter.: 26/11: 18h30. 

O DIA DA POSSE. Brasil, 2024. Dir.: Allan 
Ribeiro. Documentário. A rotina de um jovem 
e seus sonhos durante o isolamento da pan-
demia. 1h10. 12 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: dom. 24/11: 15h; ter. 26/11: 20h30; 
sab.: 30/11: 15h. 

A FORJA (The Forge). EUA, 2024. Dir.: Alex 
Kendrick. Elenco: Aspen Kennedy, Cameron 
Arnett. Drama/ religioso. Rapaz de 19 anos é 
forçado a tomar um rumo na vida. 2h04. Livre. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
dub.: 14h20. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 1: dub.: 14h20.

NÃO SOLTE (Never Let Go). EUA/ Cana-
dá/ França, 2024. Dir.: Alexandre Aja. Elenco: 
Halle Berry, Percy Daggs IV. Terror. Mãe e 
dois filhos vivem ligados por cordas dentro 

de casa para se protegerem de um mal 
sobrenatural, mas um dos filhos questiona 
a verdade disso. 1h41. 16 anos. 

João Pessoa: CINESERCLA TAMBIÁ 1: 
ter.: dub.: 20h50. 

OPERAÇÃO NATAL (Red One). EUA, 
2024. Dir.: Jake Kasdan. Elenco: Dwayne 
Johnson, Chris Evans, Lucy Liu, J.K. Simmons, 
Bonnie Hunt. Aventura. Quando Papai Noel 
é sequestrado, segurança do Polo Norte se 
une a caçador de recompensas para salvar 
o Natal. 2h03. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: dub.: 
18h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: ter. e qua.: 
dub.: 18h10. CINÉPOLIS MANAÍRA 3: dub.: 
ter.: 13h45. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
dub.: ter.: 13h45; qua.: 18h50.  CINESERCLA 
TAMBIÁ 2: dub.: 15h40, 18h10, 20h30. Cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 5: 
dub.: 18h10, 20h30. Patos: CINE GUEDES 1: 
dub.: ter.: 16h15, 21h10; qua.: 15h55, 21h10. 
MULTICINE PATOS 3: dom.: dub.: 14h30. 
MULTICINE PATOS 4: dub.: 17h45.

RECEBA!. Brasil, 2024. Dir.: Rodrigo 
Luna, Pedro Perazzo. Elenco: Edvana Car-
valho, Daniel Farias. Policial. Casal endivi-
dado entra numa caça por uma bolsa com 
conteúdo valioso. 1h22. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: ter. 19/11: 
18h30. Próximas semanas: qui. 21/11: 18h30; 
sab. 23/11: 15h; seg. 25/11: 18h30; sab. 30/11: 
17h. 

SOL ALEGRIA. Brasil, 2020. Dir.: Ta-
vinho Teixeira. Elenco: Tavinho Teixeira, 
Mariah Teixeira, Ney Matogrosso, Everal-
do Pontes, Suzy Lopes. Comédia. Família 
transgressora cruza país após golpe militar. 
1h30. 18 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: Próximas 
semanas: seg. 25/11: 20h30; sab. 30/11: 19h. 

TODO TEMPO QUE TEMOS (We Live in 
Time). França/ Reino Unido, 2024. Dir.: John 
Crowley. Elenco: Andrew Garfield, Florence 
Pugh. Drama/ romance. Um encontro sur-
presa muda a vida de um casal, mas um 
segredo do passado vai abalar a vida em 
comum. 1h48. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
4: dub.: 15h. CINESERCLA TAMBIÁ 1: ter.: 
dub.: 16h25. 

VENOM – A ÚLTIMA RODADA (Ve-
nom – The Last Dance). EUA/ Reino Unido/ 
México, 2024. Dir.: Kelly Marcel. Elenco: 
Tom Hardy, Juno Temple, Chiwetel Ejiofor. 
Aventura. Alienígenas do planeta do sim-
bionte Venom vêm à Terra para capturá-lo. 
1h49. 16 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
2: qua.: dub.: 21h30. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 2: dub.: qua.: 16h30, 21h30. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: qua.: dub.: 
16h15. CINESERCLA TAMBIÁ 4: dub.: 
16h25, 18h35, 20h45. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 4: dub.: 16h20, 
20h45. Patos: CINE GUEDES 3: dub.: 3D: 
19h05. MULTICINE PATOS 3: ter. e qua.: 
dub.: 3D: 14h55. 

NESTA SEMANA

LUKETE E SEUS RENATOS. Cantor es-
treia o show do álbum Lukete Me.

João Pessoa: LOCA COMO TU MA-
DRE (R. Joaquim Avundano, 62 Miramar). 
Quinta, 21h. Ingressos: R$ 40 (inteira), R$ 
30 + 1kg de alimento não perecível (so-
cial) e R$ 20 (meia).

NESTA SEMANA

MAGNA CEL MEIRA DE SOUZA. Es-
critora lança o livro Poemas Nossos de 
Cada Dia – A Inspiração Diária em 365 
Poemas.

João Pessoa: FUNDAÇÃO CASA DE 
JOSÉ AMÉRICO (Av. Cabo Branco, 3336, 
Cabo Branco). Terça, 19/11, 19h. Entrada 
franca.

ÚLTIMOS DIAS

ANALICE UCHÔA. Artista plástica ex-
pões telas e instalações.

João Pessoa: CENTRO CULTURAL 
BANCO DO NORDESTE (R. Cel. José Go-
mes de Sá, 7, Centro). Visitação até 20 de 
novembro. Entrada franca. 

Nico Garófalo 
Agência Estado

DUNA – A PROFECIA

n Disponível no canal pago 
HBO e no streaming Max.

Foto: D
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A atriz 
Emily Watson 

lidera o elenco como 
a reverenda madre das 

Bene Gesserit, mulheres 
com poderes mentais 

que influenciam os 
poderosos no 

mundo de 
“Duna”
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Advogados de toda a Pa-
raíba vão às urnas, hoje, para 
definir quem comandará a 
seccional estadual da Or-
dem dos Advogados do Bra-
sil (OAB-PB) pelos próximos 
três anos. Concorrem à presi-
dência da instituição o atual 
presidente e candidato à ree-
leição, Harrison Targino; o 
ex-presidente Paulo Maia; e 
Patrícia Azevedo, única es-
treante no pleito.

De acordo com a OAB-PB, 
as eleições serão realizadas 
das 9h às 17h, em João Pes-
soa e nas 11 subseções da 
Ordem, no interior do esta-
do. Na capital, as urnas es-

tarão disponíveis no Espor-
te Clube Cabo Branco e, no 
interior, nos municípios de 
Cajazeiras, Campina Gran-
de, Monteiro, Catolé do Ro-
cha, Guarabira, Patos, Pom-
bal, Princesa Isabel, Sousa, 
Itaporanga e Mamanguape. 

Para ter direito a voto, os 
eleitores deverão estar em 
dia com a anuidade da insti-
tuição e apresentar a cartei-
ra da OAB ou documento de 
identificação. 

Além do presidente, serão 
eleitos, para o triênio 2025-
2027, os demais componen-
tes da diretoria da seccional: 
vice-presidente, secretário-
geral, secretario-adjunto, te-
soureiro e representantes 
dos Conselhos, das Subse-
ções e da Caixa de Assistên-
cia da Advocacia (CAA).

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

João Pedro Ramalho 

joaopramalhom@gmail.com 

Votação acontece a partir das 9h de hoje, em João Pessoa e nas subseções, localizadas em 11 cidades do interior

OAB-PB elege membros da diretoria
TRIÊNIO 2025–2027

Atual presidente da 
OAB-PB, Harrison Targino 
é candidato à reeleição pela 
chapa Bora Fazer Mais OAB, 
que tem como vice a atual 
presidente da Comissão de 
Prerrogativas da seccional, 
Janny Milanês. Em seu úl-
timo evento de campanha, 
realizado no domingo (17), 
em João Pessoa, Targino des-
tacou a representatividade 
de sua candidatura:

“Há um ditado africa-
no, que eu repito sempre, 
que diz que se você quiser 
ir mais rápido, vá sozinho, 
mas se quiser ir mais longe, 
vá acompanhado. Eu prefiro, 
muito, mas muito mesmo, e 
minha trajetória prova isso, 
ir acompanhado, junto com 
pessoas ao lado — pessoas 
próximas, pessoas distantes, 
de divisões distintas, mas 
unidas em um único propó-
sito. Nós somos o movimen-
to, e é esse conceito que nos 
traz aqui, porque somos cada 
vez mais fortes quando apos-
tamos no coletivo”, afirmou.

Ele pretende aprofundar 
as realizações de sua atual 
gestão. Entre elas, destaca a 
inclusão das mulheres nos 
espaços de poder, simboli-
zada pelo crescimento do 
número de advogadas nas 

presidências das comissões 
estaduais e pela formação de 
uma lista sêxtupla paritária 
— com igualdade de homens 
e mulheres — para a vaga, no 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, destinada à OAB-PB. 

Entre as propostas para 
um segundo mandato, Tar-
gino lista a promoção de 
cursos sobre temas contem-
porâneos que desafiam o 
exercício da profissão, como 
a inteligência artificial; a am-
pliação do alcance, para todo 
o estado, da Caixa de Assis-
tência da OAB-PB; e o incre-
mento à defesa das prerroga-
tivas dos advogados. “Além 
disso, vamos criar uma rede 
de coworking para jovens que 
não têm seu espaço próprio 
poderem exercer sua profis-
são em um local digno de 
atendimento”, garantiu.

Atual dirigente, Harrison 
Targino busca reeleição

Candidato ao terceiro 
mandato como presidente da 
OAB-PB, Paulo Maia encabe-
ça a chapa Por uma OAB de 
todos e para todos, que traz 
como candidata a vice-presi-
dente a advogada e professo-
ra Luciana Brito. Maia esteve 
à frente da instituição duran-
te as gestões de 2016–2018 e 
2019–2021. Ao longo da cam-
panha, o jurista fez questão 
de ressaltar o “legado cons-
truído e comprovado” duran-
te seus mandatos. 

“As nossas duas gestões 
foram aprovadas por 87% da 
advocacia paraibana. Deixa-
mos, em todo o estado, um 
rastro positivo de ações e de 
obras, do Sertão ao Litoral, 
com a presença política e ad-
ministrativa, escutando o ad-
vogado e a advogada, estan-
do junto com eles nos fronts de 
batalha, defendendo a todo 
custo as nossas prerrogati-
vas”, reforçou o candidato, na 
reta final da campanha. 

Suas propostas incluem a 
intensificação das ações ad-
ministrativas e políticas da 
OAB-PB, nas 11 subseções do 
estado; a defesa das prerroga-
tivas da advocacia; a geração 
de oportunidades para os jo-
vens advogados e o reforço na 
atuação das comissões volta-

das para pautas sociais, como 
as que defendem os direitos 
das pessoas com deficiência 
(PcD), dos idosos e das crian-
ças e adolescentes.

Outra proposta mencio-
nada por Maia é a constru-
ção de Casas OAB em cida-
des onde não há advogados 
suficientes para a criação de 
novas subseções, mas que de-
mandam um suporte mais 
próximo da instituição. A ini-
ciativa seria levada aos muni-
cípios de Bayeux, Cabedelo, 
Santa Rita, Sapé, São João do 
Rio do Peixe, São José de Pira-
nhas e Uiraúna. “Eu pretendo 
resgatar o projeto de integra-
ção com todas as subseções, 
do Litoral ao Sertão, para que 
haja uma OAB de fato esta-
dualizada e para que não haja 
nenhum espaço em que o ad-
vogado e a advogada traba-
lhem e que a OAB não esteja 
presente”, declarou.

Ex-gestor, Paulo Maia 
quer retomar legado

Advogada e especialis-
ta em Gestão Estratégica 
de Pessoas e Educação de 
Jovens e Adultos, Patrícia 
Azevedo é a representan-
te da chapa A Ordem pela 
Ordem, tendo como candi-
dato a vice o advogado João 
Alberto. Candidata pela pri-
meira vez à presidência da 
OAB-PB, Patrícia apresen-
ta-se como alternativa para 
a renovação da instituição. 

“Estamos aqui para fa-
zer melhor, sem demago-
gia, sem promessas vazias, 
sem discursos que pregam 
inclusão, mas que, na prá-
tica, segregam, e sem as in-
coerências que enfraquecem 
e desonram a nossa classe. 
Basta da perpetuação de um 
grupo que há nove anos se 
alterna no poder da OAB-PB 
e se distancia completamen-
te da realidade do advoga-
do”, declarou a candidata em 

publicação nas redes sociais.
Nesse sentido, ela propõe 

um mandato pautado pela 
publicidade e transparência, 
com a prestação das contas 
referentes ao próximo triê-
nio e, também, aos últimos 
10 anos; e pela defesa dos di-
reitos dos profissionais que 
integram a Ordem, em espa-
ços como fóruns e tribunais.

Patrícia também inclui, 
em suas proposições, o in-
cremento nos cursos pre-
paratórios ofertados pela 
Escola Superior de Advoca-
cia (ESA-PB); o aumento do 
piso salarial, para a advo-
cacia pública, e do teto, para 
pagamento por meio de Re-
quisições de Pequeno Valor 
(RPV); e a defesa do recebi-
mento de honorários justos. 
Além disso, a candidata pre-
tende reduzir a anuidade da 
OAB-PB, atualmente em R$ 
850, para R$ 425. O objetivo 
é diminuir a inadimplência. 
“Nossa proposta é dar uma 
cara nova à Ordem, para que 
ela seja de fato inclusiva. Por-
que a gente não pode ali-
jar a metade dos advogados, 
só porque são inadimplen-
tes, mas tem que trazer esses 
profissionais para dentro, 
porque a OAB-PB também é 
deles”, aponta.

Patrícia Azevedo defende 
renovação na seccional

Harrison Targino tem como candidato a vice Janny Milanês Paulo Maia lançou Luciana Brito como candidata a vice Patrícia Azevedo tem João Alberto como parceiro de chapa
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Paulo Maia 
ressalta 
importância 
de apoiar 
os novos 
advogados

n 

Harrison 
Targino 
destaca 
diversidade 
de ideias em 
sua campanha

n 

Patrícia 
Azevedo 
enfatiza 
necessidade de 
transparência 
na instituição

Para ter direito a voto, os advogados precisam estar em dia com a anuidade da instituição e apresentar documento de identificação
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 143/2024
PROCESSO Nº 19.000.000063.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MATE-
RIAIS PERSONALIZADOS PARA IDENTIFICAÇÃO E DIVULGAÇÃO DOS EVENTOS, destinado à 
SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO - SEE, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO:  05/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901432024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic05@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02079-5

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 149/2024
PROCESSO Nº 22.000.021957.2024

OBJETO/ÓRGÃO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS TOPOGRÁFICOS, destinado à SECRE-
TARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO - SEE, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 03/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901492024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic03@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02133-6

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

COMUNICADO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 112/2024 - UASG 925302 

PROCESSO Nº 19.000.000066.2024
COMPRAS.GOV.BR Nº 901122024

Comunicamos a quem interessar que o respectivo procedimento licitatório, cujo objeto consiste no 
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE SEMENTES CERTIFICADAS, destinado à SECRETARIA 
DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO DA AGROPECUÁRIA E DA PESCA – SEDAP, com abertura 
agendada para o dia 26/11/2024 às 09h00, fica ADIADO para o dia 03/12/2024 às 09h00. Para mais infor-
mações, acompanhar o certame através dos sites www.centraldecompras.pb.gov.br e www.gov.br/compras.

CADASTRO CGE Nº 24-02072-7

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Diego Almeida Santos  
Gerente Executivo de Licitação

SINDICATO DOS MOTORISTAS E TRABALHADORES EM TRANSPORTES
RODOVIÁRIOS DE PASSAGEIROS NO ESTADO DA PARAÍBA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ERRATA

Conforme publicação no dia 05 / 11/2024 página 26, onde se lê b) Discurssão e aprovação da 
Pauta de Reivindicações 2024/2025 o correto é da Pauta de Reivindicações para data base de 
2025. João Pessoa, 18 de Novembro de 2024

Ronne Nunes de Sousa
Presidente

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 005/2024
REGISTRO Nº 24-02002-4

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP – através de seu Presidente 
da Comissão Permanente de Licitação (Portaria nº 269/2024) vem convocar os interessados em 
participar do PROCEDIMENTO LICITATÓRIO nº 005/2024 cujo objeto consiste na Contratação de 
empresa especializada de engenharia para a execução da Obra de Construção da Rede de Dre-
nagem no trecho do Polo Turístico Cabo Branco, nominado Boulevard dos Ipês, do Ditur, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas no Termo de Referência;

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Data e Hora: dia 09 
de dezembro de 2024, às 09h00.

Local: Auditório da Cinep Rua Feliciano Cirne, 50, Jaguaribe, João Pessoa, Paraíba. O Edital e 
seus Anexos poderão ser retirados no sítio eletrônico da CINEP, http://www.cinep.pb.gov.br/portal/, 
na aba “Serviços” -> “Editais e Licitações”, e através de solicitação ao e-mail: cpl@cinep.pb.gov.br. 

João Pessoa, 13 de novembro 2024

Flávio Colaço da Silva
Presidente da CPL

AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº SES-PRC-2024/10421
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 029/2024

DATA DE ABERTURA: 05/12/2024- ÀS 10h.
REGISTRO CGE Nº 24-02122-9

LICITAÇÃO BB Nº 1060061
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO E ORGANIZAÇÃO DE CORRIDA 

DE RUA E LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA EVENTOS PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE/PB

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por seu Pregoeiro, Sr. Valkir 
Fernandes Alves, nomeado pela Portaria nº 539/2024/GS/SES, torna público, para conhecimento 
dos interessados, o Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da SUBGERÊNCIA 
DE LICITAÇÕES/SES/PB, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB de segunda 
a sexta-feira, no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou 
pelo e-mail: sublic@ses.pb.gov.br ou nos endereços eletrônicos dos portais licitacoes-e2.bb.com.
br, pncp.gov.br e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei nº 14.133/2021. Fonte 
de recursos: 50000 - RECURSOS NAO VINCULADOS DE IMPOSTOS.

João Pessoa, 18 de novembro de 2024

Valkir Fernandes Alves
Pregoeiro da Subgerência de Licitações/SES-PB

Matrícula nº 176.857-3

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente a 
Renovação da Licença de Alteração de Instalação nº 2495/2024, em João Pessoa, 14 de novembro de 
2024. Para a construção do Boulevard dos Ipês, conforme processo nº 2024-005643/TEC/LAI-0024.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente a 
Renovação da Licença Instalação nº 0744/2024, em João Pessoa, 14 de novembro de 2024. Para 
a construção do Boulevard dos Ipês, conforme processo nº 2024-005642/TEC/RLI-0185.

SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, VIGILÂNCIA, 
TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, VIGILÂNCIA 

ELETRÔNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES DE VIGILANTES 
DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE ESTADO DA PARAÍBA (SINDVIGILANTES-CG)

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
SINDICATO DOS VIGILANTES E EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA, 

VIGILÂNCIA, TRANSPORTE DE VALORES, SEGURANÇA ORGÂNICA, ESCOLTA ARMADA, 
VIGILÂNCIA ELETRÔNICA, SEGURANÇA PRIVADA E NOS CENTROS DE FORMAÇÕES 
DE VIGILANTES DO MUNICÍPIO DE CAMPINA GRANDE-PB (SINDVIGILANTES-CG)  O 
PRESIDENTE DESTA ENTIDADE SINDICAL SUPRA NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES 
CONFERIDAS PELO ESTATUTO SOCIAL E LEGISLAÇÃO PERTINENTE VEM, ATRAVÉS 
DESTE EDITAL  CONVOCAR TODOS OS EMPREGADOS DA EMPRESA: ATRIO SERVIÇOS 
DE SEGURANÇA PRIVADA LTDA CNPJ: 20.906.528/0001-31, PARA PARTICIPAREM DA 
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA A SER REALIZADA NA DATA, LOCAL E HORÁRIO 
SEGUINTE, DIA 22 DE NOVEMBRO DE 2024, ÀS 09:00H  EM PRIMEIRA CONVOCAÇÃO E 
ÀS 09:30H EM SEGUNDA CONVOCAÇÃO COM QUAISQUER NÚMERO DE PRESENTE. NA 
SEDE DA ENTIDADE SINDICAL, SITUADA NA RUA: GILBERTO PEREIRA Nº 125, BAIRRO 
DA LIBERDADE NESTA CIDADE, A ASSEMBLEIA SERÁ APRECIADA A SEGUINTE ORDEM 
DO DIA, A) LEITURA DO EDITAL, B) APRESENTAR E VOTAR A PROPOSTA DO ACORDO 
COLETIVO DA JORNADA DE TRABALHO 12X36 CONFORME CLÁUSULA VIGÉSIMA OITAVA 
E OS SEUS PARÁGRAFOS DA CCT   EM VIGOR.

EDENIR BERNARDO DA SILVA
PRESIDENTE.                                

CAMPINA GRANDE, 18 DE NOVEMBRO DE 2024.

BEACH PLAZA CONDOMÍNIO & RESORT
CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Lucena/PB, 18 de novembro de 2024.

• CONSIDERANDO as situações físicas encontradas pela atual gestão, a partir do dia 25/08/2024;
• CONSIDERANDO a chamativo quadro de desatualização do cadastro dos Condôminos, junto à 

administração do Condomínio, que tem dificultado o contato direto, bem como a busca de informações 
para fins de saneamento, inclusive, da inadimplência alarmante;

• CONSIDERANDO as necessidades de solução de pontos primordiais do nosso Condomínio, tais 
como estruturas físicas gerais e água;

• CONSIDERANDO a ausência de regulação de pontos específicos da Convenção, Regimento 
Interno e/ou Termo de Compromisso, desde a entrega do Condomínio;

• CONSIDERANDO as reais e necessárias atuações emergenciais para fins de correções e 
melhorias em nosso Condomínio;

Pelo presente EDITAL ficam convocados todos os proprietários das unidades autônomas do BEACH 
PLZA CONDOMÍNIO & RESORT a comparecerem à ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA realiza-
da de forma híbrida, presencialmente no salão de festa do próprio prédio e por meio do app VERSARI, 
designada para se realizar em 30 de novembro de 2024 (sábado), às 8h30 em primeira convocação, 
e às 9h em segunda e última convocação, a fim de deliberarem sobre a seguinte Ordem do Dia:

1. Apresentação de relatório estrutural de como foi recebido o condomínio;
2. Apresentação de relatório de como foi recebida a jardinagem;
3. Regulamentação do estilo das calçadas;
4. Regulamentação da cor dos tapumes das obras;
5. Regulamentação da forma e local de fixação das placas de venda das casas e lotes;
6. Apresentação de soluções para fechamento do rio (possibilidade de orçamentos deliberação 

do que e como fazer;
7. Apresentação da solução para saneamento do sistema de água em nosso condomínio, com 

orçamentos e discussão de como fazer;
8. Criação da comissão para edição de novo regimento interno e alterações para atualização e 

correções na convenção;
9. Autorização para Regulamentação da utilização dos valores arrecadados da inadimplência 

(fixação de percentual destinado ao fundo de reservas e destinação para conta ordinária);
10. Apresentação dos próximos passos dos serviços em nosso condomínio;
11. Resolução quanto ao quadriciclo (providência ou não para aquisição de veículo apropriado e 

que atenda as necessidades e custo benefício do condomínio);
12. Discussão e deliberação do uso do Bar da Praia (retirada ou não das churrasqueiras irregulares 

que apontam risco ao ambiente - retirada de taxa para utilização - deliberação para retorno do uso 
como apoio da praia);

13. Deliberação quanto ao recadastramento do Condôminos (quais os documentos necessários 
para tal finalidade), a partir da utilização de reconhecimento facial que serão instalados no acesso 
à entrada principal de veículos e pedestres, bem como ao espaço destinado à piscina coberta e 
academia, como forma de melhoramento da segurança, acervo de arquivos para fins de controle 
administrativo, bem como melhor convívio);

14. Apresentação do projeto para ajustes nos portões de entrada e saída do condomínio, tendo 
em vista que o espaço apresentado demonstra- se apertado e com transtornos na entrada, quando 
maior o movimento);

15. Apresentação do projeto para a área do “Lago” existente na parte final do condomínio;
16. Discussão e deliberação para adequação viária (instalação de quebra-molas, placas e sina-

lização horizontal);
17. Outros assuntos de interesse dos condôminos;

Registra-sa, por oportuno, que CONSIDERANDO a alarmante desatualização dos cadastros dos 
Condôminos, a convocação da presente assembleia será realizada através de; 1) EDITAL afixado 
nas áreas comuns do Condomínio; 2) E-MAIL cadastrado na plataforma da Administradora do Con-
domínio; 3) CORRESPONDÊNCIA disponibilizada na Portaria do Condomínio; 4) PUBLICAÇÃO NO 
DIÁRIO OFICIAL DO ESTADO DA PARAÍBA; 5) PUBLICAÇÃO EM JORNAL DE CIRCULAÇÃO.

OBSERVAÇÕES:
• O ambiente virtual será utilizado para discussões e deliberações dos Condôminos. A reunião será 

gravada para fins de registro,ficando a gravação disponível no aplicativo da Versari. Será permitido 
apenas 01 (um) acesso por unidade autônoma;

• O registro da presença, acesso à sala virtual e votação ocorrerão exclusivamente por meio do 
aplicativo Versari, disponível na versão Móbile nas lojas App Store e Play Sotore, ou pela web através 
do link https://versariapp.com21.com.br;

• Tendo em vista a relevância dos assuntos a serem tratados na Assembleia Geral, lembramos a 
necessidade da participação de todos os condôminos, a fim de obtermos um consenso nas deliberações 
a serem tomadas em prol do patrimônio comum. É lícito aos senhores condôminos se fazerem repre-
sentar na Assembleia Geral ora convocada por procuradores, munidos com procurações específicas, 
CUMPRIDAS AS EXIGÊNCIAS DA CONVENÇÃO CONDOMINIAL;

• Em virtude de a assembleia geral ser virtual, procurações devem ser apresentadas com antecedên-
cia de pelo menos 24 (vinte e quatro) horas da data de realização, para o e-mail apoio@versari.com.br;

• As deliberações tomadas na presente Assembleia Geral obrigarão a todos, inclusive aos ausentes, 
sendo lavrado ata de Assembleia e levada a registro no cartório competente;

• Os condôminos em atraso nos pagamentos de suas cotas condominiais não poderão participar 
e votar nas deliberações.
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Decisão do Supremo Tribunal Federal considerou inconstitucionais as antecipações de escolhas para Mesas Diretoras

ALPB pode ter nova eleição neste ano
ADEQUAÇÃO DO REGIMENTO

Os ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF) deci-
diram, ontem, pela inconsti-
tucionalidade das antecipa-
ções das eleições para Mesas 
Diretoras de Assembleias 
Legislativas. O entendimen-
to — firmado em julgamen-
tos de casos que envolvem as 
Casas de Pernambuco, Ser-
gipe e Rio Grande do Norte 
— também será aplicado na 
Paraíba. 

Na semana passada, o 
presidente da ALPB, Adria-
no Galdino, já havia afirma-
do que usaria a resolução 
do STF sobre outros estados 
como parâmetro para ade-
quação do regimento inter-
no da Casa Epitácio Pessoa. 

“O Supremo está julgando 
três estados, e a tendência 
[da Corte] é considerar as 
eleições válidas somente a 
partir de outubro deste ano. 
Então, se essa tendência for 
confirmada, eu vou adequar 
o regimento da Casa à deci-
são e fazer novas eleições”, 
adiantou.

A expectativa é que as 
novas eleições ocorram ain-
da neste mês de novembro.

Entenda o caso
Em 1o de fevereiro do ano 

passado, os deputados es-
taduais elegeram os mem-
bros da Mesa da Casa Epi-
tácio Pessoa para o biênio 
2023–2024 e anteciparam 

a escolha dos componen-
tes para o biênio 2025–2026. 
Adriano Galdino foi elei-
to presidente da ALPB, por 
unanimidade, para os dois 
períodos. 

No entanto, a Procura-
doria-Geral da Repúbli-
ca (PGR) pediu a anulação 
da antecipação da escolha 
do colegiado para o biênio 
2025–2026. Para o procura-
dor-geral da República, Pau-
lo Gonet Branco, a eleição 
antecipada até é admitida, 
desde que seja realizada a 
partir do mês de outubro do 
ano que antecede o início do 
biênio, a fim de atender aos 
critérios de contemporanei-
dade e de razoabilidade.

A primeira-dama da ca-
pital paraibana, Lauremília 
Lucena, o presidente da Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa (CMJP), Dinho Dows-
ley, e a ex-vereadora Raíssa 
Lacerda foram liberados do 
uso de tornozeleiras eletrô-
nicas. A revogação da me-
dida cautelar foi autoriza-
da, ontem, pelo Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraí-
ba (TRE-PB).

Os três são investigados 
pela Operação Território Li-
vre, que apura o aliciamen-
to violento de eleitores na 
capital. Presa no dia 19 de 
setembro, Raíssa Lacerda é 

apontada como líder da or-
ganização investigada. Já a 
primeira-dama de João Pes-
soa foi presa pela Polícia Fe-

deral, durante a terceira fase 
da operação, no dia 28 de se-
tembro. Dinho Dowsley, por 
sua vez, foi alvo de manda-
do de busca e apreensão, no 
dia 18 de outubro. 

Advogados de defesa ne-
gam a participação de Lau-
remília, Dinho e Raíssa em 
atividades ilícitas e, por isso, 
entraram com pedidos de 
habeas corpus, para derrubar 
as medidas cautelares.

No TRE-PB, o relator do 
processo contra Lauremí-
lia Lucena foi o juiz Bruno 
Teixeira. Ele votou pela sus-
pensão do monitoramento 
eletrônico; pelo fim do re-

colhimento domiciliar em 
período noturno; e pela re-
vogação das proibições de 
frequentar a sede da pre-
feitura e de ausentar-se da 
Comarca por mais de oito 
dias, sem comunicação pré-
via ao juízo. Por outro lado, 
o juiz manteve as restrições 
de acesso aos bairros São 
José e Alto do Mateus e de 
contato com outros investi-
gados. O posicionamento de 
Bruno Teixeira foi acompa-
nhado pelo restante da Cor-
te Eleitoral. 

Em avaliações semelhan-
tes, foram feitas as mesmas 
concessões e mantidas as 

mesmas proibições a Dinho 
Dowsley e a Raíssa Lacer-
da. O processo contra o pre-
sidente da CMJP teve relato-
ria da juíza Maria Cristina 
Santiago, enquanto o habeas 
corpus de Raíssa teve como 
relator o juiz Bruno Teixeira. 

Opinião divergente
Mais cedo, no âmbito da 

64a Zona Eleitoral, a juíza 
Maria de Fátima Ramalho 
havia determinado a ma-
nuntenção das medidas cau-
telares contra a ex-vereadora 
de João Pessoa, Raíssa La-
cerda. 

Para a juíza Maria de Fá-

tima Ramalho, as medidas 
cautelares representam uma 
forma de garantir a ordem 
pública e a instrução crimi-
nal. 

“Diante da gravidade 
das condutas apontadas, 
conclui-se que as medidas 
cautelares aplicadas são pro-
porcionais e ainda se fazem 
necessárias pelos potenciais 
riscos que a liberdade irres-
trita da agente representa 
não apenas à sociedade, mas 
também à própria efetivida-
de da prestação jurisdicional 
e à eventual aplicação da re-
primenda penal”, destacou, 
na decisão.

TRE libera Lauremília, Dinho e Raíssa do uso de tornozeleiras
JUSTIÇA ELEITORAL

Votação realizada pelos deputados em 1o de fevereiro do ano passado deve ser invalidada
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Primeira-dama 
da capital, 
presidente da 
CMJP e ex-
vereadora são 
investigados 
pela Operação 
Território 
Livre



Os municípios de Autazes 
e Itacoatiara, no Amazonas, e 
a Terra Indígena Rio Urubu re-
ceberam fiscalização contra o 
desmatamento ilegal nas úl-
timas semanas. A Operação 
Ibirá III envolveu equipes do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), da Fun-
dação Nacional dos Povos In-
dígenas (Funai) e do Batalhão 
Ambiental estadual. No total, 
foram aplicados R$ 765 mil em 
multa, emitidos nove autos de 
infração e embargadas 10 áreas 
desmatadas, somando 182 hec-
tares.

Com o auxílio da Funai, foi 
possível verificar também des-
matamentos e outras infrações 
ambientais na Terra Indígena 
Rio Urubu, onde foram iden-
tificados diversos conflitos en-
volvendo lideranças indígenas 
e a gestão do território.

“As equipes conseguiram 
identificar a maioria dos res-

ponsáveis pelos desmatamen-
tos, conseguindo diagnosticar 
diversos problemas ambien-
tais e marcar presença em re-
giões antes desassistidas”, in-
formou o Superintendente do 
Ibama no Amazonas, Joel Ben-
tes Araújo Filho.

Atuação
A Região Metropolitana de 

Manaus também tem sido alvo 
de desmatamento e queima-
das ilegais, o que tem causa-
do maior acúmulo de fumaça 
na cidade. A Operação Ibirá III 
visa contribuir para a solução 
desses problemas, a fim de pro-
porcionar a melhoria da quali-
dade de vida da população da 
capital amazonense e de seus 
arredores.

Por unanimidade, a Pri-
meira Turma do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) decidiu, 
ontem, manter a prisão do con-
selheiro do Tribunal de Con-
tas do Rio de Janeiro (TCE-RJ), 
Domingos Brazão, acusado de 
envolvimento como mandan-
te do assassinato da vereadora 
Marielle Franco e do motoris-

ta Anderson Gomes, em 2018.
O entendimento foi forma-

do no julgamento virtual no 
qual a defesa do acusado pre-
tendia reverter a decisão do 
relator, ministro Alexandre 
de Moraes, que determinou a 
prisão de Domingos, cumpri-
da em março deste ano. Bra-
zão está preso na penitenciá-
ria federal, em Porto Velho.

Além do relator, os minis-
tros Cristiano Zanin, Cármen 

Lúcia, Flávio Dino e Luiz Fux 
se manifestaram pela manu-
tenção da prisão.

Ao manter o entendimento 
favorável à prisão, Moraes dis-
se que sua decisão está funda-
mentada na jurisprudência do 
Supremo e nas suspeitas de in-
terferência nas investigações 
do assassinato. Dessa forma, 
não cabe a substituição da pri-
são por medidas cautelares, 
como quer a defesa.

“A presença de elementos 
indicativos da ação do agra-
vante para obstruir as in-
vestigações (fatos que estão 
sendo objeto de apuração au-
tônoma, no Inquérito no 4.967/
RJ, de minha relatoria), tam-
bém reforçam a necessidade 
da manutenção da sua pri-
são preventiva e impedem a 
sua substituição por medidas 
cautelares diversas da prisão”, 
justificou Moraes.

Além de Domingos, o de-
putado federal Chiquinho 
Brazão, irmão de Domingos, 
e o ex-chefe da Polícia Civil 
do Rio Rivaldo Barbosa tam-
bém estão presos pelo suposto 
envolvimento no assassinato.

De acordo com a investi-
gação realizada pela Polícia 
Federal, o assassinato de Ma-
rielle está relacionado ao posi-
cionamento contrário da par-
lamentar aos interesses do 

grupo político liderado pelos 
irmãos Brazão, que têm liga-
ção com questões fundiárias, 
em áreas controladas por mi-
lícias no Rio.

Conforme a delação pre-
miada do ex-policial Ronnie 
Lessa, réu confesso de reali-
zar os disparos de arma de 
fogo contra a vereadora, os ir-
mãos Brazão e Barbosa atua-
ram como os mandantes do 
crime.
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Organizações pressionam países do G20 a adotar a medida e usar o recurso para combater a crise climática

Protesto pede taxação de super-ricos
REIVINDICAÇÃO

Daniella Almeida 

Agência Brasil

Organizações da sociedade 
civil da rede Observatório do 
Clima instalaram,ontem, uma 
moeda de três metros de altura, 
em frente ao Posto 12, na Praia 
do Leblon, no Rio de Janeiro. O 
objetivo da ação é pressionar os 
países do G20 para taxar os su-
per-ricos e redirecionar os re-
cursos obtidos para financiar 
ações de combate à crise climá-
tica. O protesto ocorre parale-
lamente aos debates na Cúpu-
la de chefes de Estado do G20, 
que ocorre desde ontem e ter-
mina hoje, sob a presidência ro-
tativa do Brasil.  

O chamado Grupo dos 20 
reúne os países com as maiores 
economias do mundo, além da 
União Europeia e, mais recente-
mente, da União Africana.

A campanha do Observa-
tório do Clima propõe a taxa-
ção anual em 2% da riqueza de 
3 mil bilionários para financiar  
parte da adaptação climática 
necessária às populações mais 
vulneráveis do planeta, como as 
de países pobres, povos da flo-
resta, ribeirinhos, moradores de 
favelas e zonas rurais, que so-
frem com inundações, secas e 
temperaturas extremas.

Sociedade civil
Segundo o Observatório do 

Clima, os países do G20 são res-
ponsáveis por cerca de 80% das 
emissões dos gases de efeito es-
tufa (GEE), causadoras do aque-
cimento global, e concentram 
80% da economia global. Por 
isso, a rede brasileira de entida-
des ambientalistas apoia a am-
pliação de financiamentos de 
ações climáticas por parte dos 
maiores poluidores.

De acordo com essas organi-
zações, nenhum dos membros 
do G20 pode alegar falta de re-
cursos se não taxar seus bilio-
nários progressivamente e, na 
sequência, destinar os valores 
para promoção de uma transi-
ção energética justa.

O Instituto Climainfo alega 
que os países do G20 devem si-
nalizar de forma mais enfática 
o compromisso real para man-
ter viva a agenda climática glo-
bal. Tica Minami, do Instituto 
Climainfo, explica que as na-
ções mais ricas do mundo pre-
cisam assumir sua responsa-
bilidade de financiar soluções 
climáticas. “A falta de acordo 
que implodiu a COP da Biodi-
versidade, em Cali, Colômbia, 
mostrou que o nível de compro-
misso dos países ainda é baixo, 
colocando em risco a agenda 

multilateral de clima,” relem-
brou Tica Minami.

Marcel Aminato, coorde-
nador de Alianças Estratégicas 
da 350.org., entidade que de-
fende o fim do uso de combus-
tíveis fósseis, como carvão mi-
neral e petróleo, e a promoção 
de energias renováveis (hídri-
ca, solar, eólica e biomassa), ar-
gumenta que a taxação de bi-
lionários é uma medida justa 
e necessária. “Enquanto os su-
per-ricos aumentam sua fortu-
na e recolhem cada vez menos 
impostos, o planeta superaque-
ce e milhões de pessoas pagam 
alto por isso.”

Já a representante do Co-
legiado de Gestão do Instituto 
de Estudos Socioeconômicos 
(Inesc), Nathalie Beghin, des-
taca que além da taxar os su-
per-ricos, a cooperação entre 
países e empresas transnacio-
nais deve combater movimen-
tações financeiras ilícitas e pa-
raísos fiscais. 

Lucas Louback, membro da 
organização Nossas, defenso-
ra da justiça climática, racial e 
de gênero, alega que não é pos-
sível avançar no combate à cri-
se climática sem enfrentar a 
desigualdade e a falta de jus-
tiça tributária que aumentaria 
a cobrança de impostos sobre 

grandes fortunas. “Enquanto 
poucos acumulam fortunas e 
escapam da taxação justa, bi-
lhões enfrentam os impactos 
devastadores das mudanças cli-
máticas. É inaceitável que paí-
ses e populações que menos 
contribuíram para a crise so-
fram as piores consequências”.

Brasil
A presidência brasileira no 

G20 também sugere o impos-
to mínimo de 2% sobre a renda 
dos bilionários do mundo, que 
arrecadaria entre US$ 200 bi-
lhões e US$ 250 bilhões por ano, 

para ser fonte de financiamento 
para o combate à desigualdade 
e o enfrentamento das mudan-
ças climáticas.

A taxação de super-ricos 
para transformar metas climá-
ticas em soluções concretas, de-
batida durante a presidência 
brasileira do grupo, é conside-
rada a principal proposta do go-
verno do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva para constar 
na declaração final da cúpula a 
ser divulgada hoje.

O ato do Observatório do 
Clima integra a campanha Ta-
xaOsBi para preenchimento de 

formulário enviado aos e-mails 
dos líderes globais com a pro-
posta de taxação em 2% da ri-
queza de 3 mil bilionários para 
financiar as ações de mitigação 
das mudanças climáticas.

Outra iniciativa similar é o 
dossiê Taxando os Bilionários, 
que destaca oito bilionários es-
trangeiros e nacionais como 
exemplos de que a tributação 
da super-riqueza poderia ge-
rar recursos para enfrentar as 
consequências do aquecimen-
to global.

Leia mais na página 20.
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Moeda de três metros de altura foi instalada no Posto 12 da Praia do Leblon, no Rio de Janeiro

A Controladoria-Geral 
da União (CGU) apresen-
tou, ontem, uma reformu-
lação no Portal da Trans-
parência, site mantido pelo 
Governo Federal para di-
vulgar os gastos de recur-
sos públicos. O portal foi 
reformulado para incluir 
mecanismos de controle de 
repasses de emendas parla-
mentares.  

A medida foi determina-
da pelo ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
Flávio Dino nos processos 
que tratam da inconstitu-
cionalidade das emendas do 
chamado orçamento secreto. 

Os novos mecanismos 
permitem a consulta de 
emendas em relação aos 
convênios celebrados para 
receber os repasses, consul-
ta de emendas por favore-
cido, por documentos de 
despesas, além da possibi-

lidade de criação de filtros 
de busca para rastrear as 
emendas por localidade e 
tipo.

Segundo o ministro da 
CGU, Vinícius Marques de 
Carvalho, todas as medidas 
de transparência determi-
nadas pelo ministro Flávio 
Dino ao Poder Executivo fo-
ram cumpridas pelo órgão. 
“O Portal da Transparên-
cia é uma conquista da so-
ciedade brasileira e está fa-
zendo 20 anos”, ressaltou o 
ministro.

Além das alterações no 
portal, Dino também de-
terminou ao órgão a análi-
se de risco e eficiência das 
emendas, uma auditoria em 
20 municípios que recebe-
ram emendas de comissão 
e nos repasses para organi-
zações não governamentais 
(ONGs).

Entenda
Em dezembro de 2022, o 

STF entendeu que as emen-

das chamadas de RP 8 e 
RP 9 são inconstitucionais. 
Após a decisão, o Congres-
so Nacional aprovou uma 
resolução que mudou as 
regras de distribuição de 
recursos por emendas de 
relator para cumprir a de-
terminação da Corte.

No entanto, o PSol,  par-
tido que entrou com a ação 
contra as emendas, apontou 
que a decisão continua em 
descumprimento. 

Após a aposentadoria da 
ministra Rosa Weber, relato-
ra original do caso, Flávio 
Dino assumiu a condução 
dos trabalhos.

Em agosto deste ano, 
Dino determinou a suspen-
são das emendas e decidiu 
que os repasses devem se-
guir critérios de rastreabi-
lidade. O ministro também 
mandou a CGU auditar os 
repasses realizados pelos 
parlamentares por meio das 
emendas do orçamento se-
creto.

Fiscalização faz 10 embargos e aplica 
multa de R$ 765 mil no Amazonas

CGU reformula portal para incluir 
dados sobre emendas parlamentares

DESMATAMENTO ILEGAL TRANSPARÊNCIA

Agência Gov Andre Richter 

Agência Brasil

Andre Richter 

Agência Brasil

Por unanimidade, STF mantém prisão de Domingos Brazão
CASO MARIELLE

Ibama, Funai e Batalhão Ambiental executaram a operação
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A quantidade de brasileiros 
detidos na fronteira dos Estado 
Unidos caiu cerca de 20% de ja-
neiro a setembro deste ano em 
comparação com o mesmo pe-
ríodo de 2023. Ao todo, 22.936 
brasileiros foram apreendidos 
por autoridades norte-ameri-

canas tentando entrar ilegal-
mente no país, ante 28.657 no 
ano passado.  

O levantamento é da AG Im-
migration, escritório de advo-
cacia imigratória especializado 
em green cards [documento que 
permite viver e trabalhar nos 
EUA], elaborado a partir de re-
latórios do Serviço de Alfânde-

ga e Proteção de Fronteiras dos 
EUA (CBP, na sigla em inglês).

O Brasil foi o 17o país que 
mais teve cidadãos flagrados 
na fronteira dos Estados Uni-
dos nos nove primeiros meses 
de 2024, informou o escritório. 
A lista é liderada pelo México 
(466 mil), seguido de Venezuela 
(165 mil) e Haiti (158 mil).

“A queda é explicada pelas 
políticas mais rigorosas de con-
trole de fronteira implementa-
das pelo Governo Biden do ano 
passado para cá, em razão do 
alto volume de pessoas que se 
aglomeram na região de frontei-
ra, especialmente no México. Há 
ainda um componente eleitoral 
nesse endurecimento, visto que 

a administração democrata vi-
nha sendo bastante atacada pela 
oposição, acusada de ser lenien-
te com os imigrantes”, explicou, 
em nota, Leda Oliveira, CEO (di-
retora-executiva) do escritório 
AG Immigration.

De acordo com a análise da 
AG Immigration, de todos os 
brasileiros flagrados tentando 

entrar ilegalmente nos Estados 
Unidos em 2024, cerca de 13,2 
mil eram adultos que estavam 
sozinhos no momento da cap-
tura. Já 9,5 mil eram das cha-
madas unidades familiares, que 
consistem em ao menos um me-
nor de idade acompanhado por, 
pelo menos, um dos pais ou res-
ponsáveis legais.

para a Infância (Unicef) revelou 
que pelo menos duas crianças 
foram mortas e 11 ficaram fe-
ridas em Sumy. Com o núme-
ro, eleva-se para 2.406 o total de 
mortos ou feridos desde a esca-
lada da guerra na Ucrânia. 

Pelo menos 16 crianças ucra-
nianas perdem a vida ou ficam 
feridas a cada semana, com ou-
tras “milhões vivendo em medo 

constante, muitas delas passan-
do o equivalente a até seis horas 
por dia abrigadas em porões sob 
sirenes de ataque aéreo”.  

Diante dessas estimativas, 
a diretora-executiva do Unicef, 
Catherine Russell, destaca que, 
sem o apoio contínuo e crescen-
te para as crianças, “as feridas 
psicológicas da guerra ecoarão 
por gerações”. 

Crise energética 
As usinas nucleares ainda 

em operação reduziram a pro-
dução de eletricidade como me-
dida de precaução, após ativi-
dades militares generalizadas 
em todo o país supostamen-
te visando o tipo de infraes-
trutura. 

A segurança nuclear foi co-
locada ainda sob mais pres-
são, segundo o diretor-geral da 
Agência Internacional de Ener-
gia Atômica (Aiea), Rafael Ma-
riano Grossi. 

Mesmo sem terem sido di-
retamente impactadas pelos 
novos ataques, as usinas nu-
cleares de Khmelnytskyy, Riv-
ne e Sul da Ucrânia registram 
danos em subestações elétricas. 

As principais linhas de for-
necimento de energia de quatro 
subestações foram desconec-
tadas e apenas dois dos nove 
reatores do país estão opera-
cionais, gerando eletricidade, 
estando a funcionar a 100% da 
sua capacidade. 
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Produtores fizeram protestos em rodovias do país para tentar evitar a isenção de tributos em importações do bloco

Agricultores são contra Mercosul-UE
NA FRANÇA

Agência Estado

Agência Estado

Agência Brasil

Os agricultores franceses 
organizaram mobilizações, on-
tem, contra o acordo comercial 
entre a União Europeia e o Mer-
cosul. Apoiados pelo governo, 
os produtores argumentam que 
o acordo ameaça os seus meios 
de subsistência ao permitir um 
aumento das importações agrí-
colas sul-americanas produzi-
das sob padrões ambientais me-
nos rigorosos.

Os protestos estavam pre-
vistos para ocorrer em todo o 
país. Até agora, os atos eram 
pequenos. Um grupo bloqueou 

uma rodovia a sudoeste de Pa-
ris na noite do domingo (17) 
com tratores. Testemunhas em 
Velizy-Villacoublay disseram 
que cerca de 20 tratores foram 
estacionados por agricultores 
com cartazes durante a noite 
em uma via adjacente à rodo-
via N118, em sentido para Paris, 
mas haviam deixado o local ain-
da no fim da manhã de ontem.

A União Europeia e o Mer-
cosul chegaram a um acordo 
inicial em 2019, mas as negocia-
ções tropeçaram devido à opo-
sição dos agricultores e de al-
guns governos europeus, como 
o da França.

“É inaceitável tal como está”, 
disse o ministro de Relações 
Exteriores francês, Jean-Noël 
Barrot.

Mas as mãos da França po-
dem estar atadas. Há temores de 
que o acordo possa ser finaliza-
do na cúpula do G20, que está 
sendo realizada no Rio de Ja-
neiro, nesta semana. Um acor-
do parcial poderia ser pactuado 
mesmo contrariando os interes-
ses da França, que não detém 
poder de veto.

Outras nações, como a Ale-
manha e a Espanha, gostariam 
de ver um acordo amplo com os 
sul-americanos.

“Há uma certa mitologia em 
torno do Mercosul”, disse o mi-
nistro espanhol da Agricultura, 
Luis Planas Puchades, que ar-
gumenta que há mais em jogo 
do que apenas a agricultura.

“A União Europeia está in-
teressada, neste momento, em 
se fechar dentro de si mesma?”, 
perguntou o ministro antes de 
uma reunião ministerial agríco-
la da UE ontem. “Ou está inte-
ressada, neste contexto geopo-
lítico particular que vivemos, e 
especialmente depois das elei-
ções norte-americanas, em ex-
pandir a rede dos nossos acor-
dos comerciais com terceiros 

países para manter também a 
nossa influência econômica e 
comercial? Acho que a respos-
ta é muito clara”.

Os novos protestos na Fran-
ça são liderados por sindicatos, 
que se opõem a importações 
isentas de tributos de carne bo-
vina, aves e açúcar, que, segun-
do eles, criam uma concorrên-
cia desleal.

Os proponentes do acordo 
argumentam que o pacto refor-
çaria significativamente os laços 
econômicos entre a Europa e a 
América do Sul, eliminando as 
tarifas sobre as exportações eu-
ropeias, sobretudo para maqui-

naria, produtos químicos e au-
tomóveis, melhorando assim 
o acesso ao mercado e criando 
oportunidades lucrativas para 
as empresas europeias.

A ministra da Agricultu-
ra francesa, Annie Genevard, 
opôs-se publicamente ao acor-
do comercial Mercosul-UE, 
citando riscos de desmata-
mento e preocupações de saú-
de associadas à carne tratada 
com hormônios. O presiden-
te da França, Emmanuel Ma-
cron, também criticou o acor-
do, a menos que os produtores 
sul-americanos cumpram os 
padrões da UE.

Entidades da Organização 
das Nações Unidas (ONU) aler-
tam sobre a piora do sofrimen-
to de civis na Ucrânia em de-
corrência da invasão russa que 
amanhã chegará ao milésimo 
dia. O Conselho de Segurança 
se reuniu ontem, em Nova York, 
para discutir a situação.

Dezenas de civis, incluindo 
crianças, foram mortos e feridos 
desde o domingo (17) em ata-
ques contra áreas residenciais 
nas cidades de Sumy e Odessa. 
A infraestrutura de energia foi 
atingida em meio à rápida que-
da de temperaturas. Ucranianos 
já vulneráveis lidam com cor-
tes da eletricidade e a limitação 
do acesso a serviços essenciais, 
como água e aquecimento, em 
todo o país. 

Agências de notícias citam 
dados das autoridades confir-
mando danos causados pelo 
lançamento de mísseis russos 
ontem, deixando até 21 mortos 
e mais de 100 feridos. 

O coordenador humanitário 
das Nações Unidas na Ucrânia, 
Matthias Schmale, disse que a 
população e a infraestrutura ci-
vis são protegidos pelo Direi-
to Internacional Humanitário e 
nunca devem ser atingidos. 

O alto comissário da ONU 
para os Direitos Humanos, Vol-
ker Turk, declarou que a onda 
de ataques russos à rede elétri-
ca da Ucrânia no fim de sema-
na infligiu mais sofrimento aos 
civis, com uso de mísseis e dro-
nes de longo alcance.  

Com pelo menos 15 regiões 
afetadas em todo o país, in-
cluindo a capital Kiev, ele des-
tacou que os ataques a instala-
ções de energia são “mais um 
golpe cruel para os civis que já 
tanto suportaram os efeitos do 
conflito”. 

O Fundo das Nações Unidas 

Invasão russa completará mil dias amanhã
GUERRA NA UCRÂNIA

Uma decisão do presiden-
te dos Estados Unidos, Joe Bi-
den, de permitir que a Ucrâ-
nia ataque alvos na Rússia 
utilizando mísseis norte-a-
mericanos de longa distân-
cia, gerou reação indignada 
do Kremlin.

A Casa Branca está flexibi-
lizando os limites sobre alvos 
russos que a Ucrânia poderá 
atacar com armamento fabri-
cado nos EUA, segundo auto-
ridades norte-americanas ou-
vidas pela Associated Press, 

depois de descartar a medida 
por meses seguidos em meio 
a temores de uma escalada no 
conflito e de provocar um con-
fronto direto entre a Rússia e 
a Organização do Tratado do 
Atlântico Norte (Otan).

A mudança veio depois 
de os EUA, a Coreia do Sul e 
a Otan terem declarado recen-
temente que tropas norte-co-
reanas estão na Rússia e apa-
rentemente serão mobilizadas 
para ajudar o Exército rus-
so a expulsar forças ucrania-
nas da região fronteiriça rus-
sa de Kursk.

Em coletiva realizada on-
tem, o porta-voz do Kremlin, 
Dmitry Peskov, mencionou 
um comunicado emitido pelo 
presidente russo, Vladimir 
Putin, em setembro, no qual 
ele disse que permitir que a 
Ucrânia atacasse a Rússia am-
pliaria significativamente os 
riscos do conflito.

A iniciativa mudaria dras-
ticamente “a própria nature-
za do conflito”, disse Putin na 
ocasião, acrescentando que 
isso significaria que os países 
da Otan estão em guerra com 
a Rússia.

Kremlin reage à autorização para 
o uso de mísseis de longo alcance

Total de brasileiros detidos na fronteira dos EUA cai 20%
IMIGRAÇÃO ILEGAL

O Departamento de Saú-
de Pública da Califórnia, 
nos Estados Unidos, con-
firmou o primeiro caso da 
nova variante de mpox no 
país. Em nota, o Centro de 
Controle e Prevenção de 
Doenças norte-americano 
(CDC, na sigla em inglês) 
informou que o caso está 
relacionado ao surto da va-
riante na África Central e na 
Oriental.  

A infecção foi confirma-
da em um viajante que es-
teve recentemente na Áfri-
ca Oriental. O paciente foi 
atendido em uma clínica 
logo após retornar aos Es-
tados Unidos e foi liberado. 
Desde então, ele segue em 
isolamento, em casa, sem 
necessidade de nenhum 
tipo de tratamento específi-
co para mpox, com quadro 
geral em evolução.

“Com base no histórico 
de viagens e nos sintomas, 
as amostras do paciente fo-
ram testadas e confirmadas 
quanto à presença da nova 
variante da mpox. As amos-
tras estão sendo enviadas ao 
CDC para caracterização vi-
ral adicional. Além disso, o 
CDC está trabalhando com 
o estado da Califórnia para 
identificar e acompanhar 
potenciais contatos”.

Mesmo após o primeiro 
caso confirmado, o comuni-
cado avalia que permanece 
baixo o risco imposto pela 
nova variante para o pú-
blico em geral nos Estados 
Unidos e destaca que o país 
continua a registrar casos 
esporádicos de outra varian-
te, mais comum, da mpox.

Emergência global
A Organização Mundial 

da Saúde (OMS) convocou 
para a próxima sexta-feira 
(22) uma reunião do comitê 
de emergência para reavaliar 
o cenário de mpox no mun-
do. Em agosto, o mesmo co-
mitê declarou a doença como 
emergência em saúde pública 
de importância internacional.

Dados da entidade reve-
lam que, de 1o de janeiro de 
2022 a 30 de setembro deste 
ano, 109.699 casos de mpox 
foram confirmados em todo 
o mundo, além de 236 mortes. 
Pelo menos 123 países repor-
taram casos da doença.

O continente africano res-
ponde pela maior parte das 
infecções — 11.148 casos con-
firmados entre 1o de janeiro a 
3 de novembro de 2024, além 
de 46.794 casos suspeitos. A 
África contabiliza também 
53 mortes confirmadas por 
mpox e 1.081 óbitos suspeitos.

A República Democrática 
do Congo segue liderando o 
ranking, com 8.662 casos con-
firmados, 39.501 casos suspei-
tos, 43 mortes confirmadas 
e 1.073 óbitos suspeitos pela 
doença. Em seguida apare-
cem Burundi, com 1.726 ca-
sos confirmados, e Uganda, 
com 359 casos confirmados.

Primeiro caso de variante 
é registrado na Califórnia

MPOX

Paula Laboissière 

Agência Brasil

ONU News

n 

Doença já se 
alastra por 
123 países, 
mas a maior 
parte das 
infecções 
estão no 
continente 
africano

Pelo menos 16 crianças morrem por semana no país
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A Paraíba vive historicamente o seu melhor 
momento econômico, tendo as indústrias do 
turismo e da construção civil como molas 

propulsoras do verificado desenvolvimento. Esses 
dois segmentos se entrelaçam numa conjunção de 
fatores que os permitem traçar diversos cenários 
futuros. É o caso, como exemplo, dos incontáveis 
empreendimentos de apartamentos compactos 
lançados pelo mercado de incorporação imobiliária 
que, após comercializados e entregues para os 
investidores com o fito da exploração da locação 
por temporada, passam a ser gerenciados por uma 
administradora hoteleira com a oferta dos diversos 
serviços diretamente relacionados com o mercado 
de hospedagem.

Outros segmentos, como os de alimentos e 
bebidas, entretenimento, lazer, também se irmanam 
com a construção civil, numa simbiose permanente 
de geração de empregos, renda e qualidade de 
vida também para as classes menos assistidas de 
oportunidades. Há, por fim, a constatação de uma 
menor dependência da população em relação aos 
empregos públicos, esses precários e sazonais, 
realidades naturais e próprias de Estados e 
Cidades mais pobres como as das regiões Norte e 
Nordeste do Brasil.

O instante de pujança econômica vivido 
atualmente a partir da região metropolitana 
de João Pessoa, assim como também no Brejo 
paraibano, vales do Sabugi e das Espinharas, 
Alto Sertão, etc, faz com que o mercado da 
hotelaria seja um dos mais importantes e atraentes 
enquanto segmento empresarial atrelado ao 
turismo. Como meio de referendar tal constatação, 
existem grupos empresariais contatando ativistas 
do mercado atualmente com a finalidade de 
prospectar a aquisição e a exploração de hotéis 
em funcionamento, desde que situados em locais 
estratégicos. Alguns negócios não se concretizam em 
razão de uma especulação proposital e desprovida 
de lógica de mercado.

Dito isso, João Pessoa relembra a todo instante 
o lastimável drama do hotel Tambaú, já há alguns 
anos sem funcionar e com o trecho mais nobre do 
calçadão de Tambaú tomado por um tapume que 
agride e desrespeita os transeuntes. Um dos ícones 
arquitetônicos e turísticos de João Pessoa enfrenta 
uma situação de descaso que preocupa moradores, 
turistas e especialistas. Projetado pelo renomado 
arquiteto Sérgio Bernardes, o hotel foi inaugurado 
em 1971, destacando-se por sua estrutura circular 
e localização privilegiada, avançando sobre a 
areia e águas da praia de Tambaú. Por décadas, o 
empreendimento foi o símbolo maior da hospitalidade 
paraibana e uma referência no turismo nacional. 
No entanto, nos últimos anos, o abandono e a 
deterioração vêm comprometendo seu legado.

Após ter sido arrematado em um leilão em 2020, o 
Hotel Tambaú foi fechado para reformas, mas até hoje 
não há sinais concretos de revitalização. Imagens 
que circulam na internet mostra um equipamento 
com sinais visíveis de abandono: infiltrações e 
degradação da estrutura. O fechamento não apenas 
deixou de gerar empregos diretos e indiretos, mas 
também impactou negativamente o turismo local, já 
que o hotel desempenhava papel crucial na atração 
de turistas. O abandono do Hotel Tambaú reflete 
a falta de valorização do patrimônio local e coloca 
em risco um pedaço da história de João Pessoa. 
Para além do prejuízo econômico, há um impacto na 
autoestima da população e na imagem da cidade.

O Hotel Tambaú é mais do que um prédio: é a 
representação da identidade cultural, histórica e 
turística de João Pessoa. Resgatá-lo não é apenas um 
compromisso com o passado, mas um investimento no 
futuro da cidade. É hora das autoridades, empresários 
envolvidos e a população unirem-se para devolver ao 
Hotel Tambaú o destaque que ele merece e preservar 
um dos maiores tesouros arquitetônicos do Brasil.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

O Hotel Tambaú 
e a dor do 
abandono

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 -0,74%

R$ 5,747

-0,01%
Inflação

IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21

Euro  Comercial

-0,22%

R$ 6,088

Libra  Esterlina

-0,43%

R$ 7,285

Ibovespa

127.768 pts

Selic

Fixado em 6 de 
novembro de 2024

11,25%

Foram pesquisados 273 equipamentos, em duas coletas de dados, na capital

Procon divulga preços de 
celulares e eletrodomésticos

PRÉ-BLACK FRIDAY

A pouco mais de uma se-
mana do dia promocionais 
de descontos do mês de no-
vembro, que ficou conhecido 
por Black Friday, a Autarquia 
de Proteção e Defesa do Con-
sumidor da Paraíba (Procon-
-PB), através do Setor de Pes-
quisa e Estatística, realizou 
ontem uma pesquisa de pre-
ços de celulares e tablets. Os 
preços dos smartphones va-
riam entre R$ 229 e R$ 6.599.

Referente aos celulares, 
n a  m a r c a  M o t o r o l a 
observa-se que o Moto 
Edge 50 Neo 5G de 256GB 
obteve variação de 17,86%, 
e uma diferença de R$ 500 
entre os estabelecimentos 
pesquisados, com preços 
oscilando entre R$ 2.799 
(Casas Bahia, no Centro) e 
R$ 3.299 (C&A, no Centro). 
Verifica-se o Moto G22 de 
128GB, com variação de 
50,45%, e preços de R$ 664 
(C&A, no Centro) a R$ 999 
(Lojão Rio do Peixe, no 
Centro).

Nos modelos da marca 
Samsung, destaca-se o Gala-
xy A23 5G de 128GB, que oteve 
variação de 90,20%, com pre-
ços a partir de R$ 899 (Impé-
rio, no Centro) até R$ 1.709,90 
(Casas Bahia, no Centro), uma 
diferença de R$ 810,90. Já com 
uma  diferença de R$ 500, tem-
se o modelo Galaxy A15 4G 
de 256GB, cuja variação foi de 
50,05%, e apresenta preços de 
R$ 999 (Armazém Paraíba, no 
Centro) a R$ 1.499 (Lojão Rio 
do Peixe, no Centro).

Nos modelos da Multila-
ser, o G2 de 32G, obteve varia-
ção de 133,78%, com preços de 
R$ 299 (Laser Eletro, no Cen-
tro) até R$ 699 (Lojão Rio do 
Peixe, no Centro), uma dife-
rença nominal de R$ 400. 

A autarquia apontou que os preços dos smartphones variam entre R$ 229 e R$ 6.599
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Na marca Philco, o Hit 
P8 de 64GB, com variação de 
33,39%, apresenta uma dife-
rença de R$ 200, com preços de 
R$ 599 (Laser Eletro, no Cen-
tro) até R$ 799 (Lojão Rio do 
Peixe, no Centro).

O modelo Infinix Hot 30i 
de 128GB da Infinix, obteve 
variação de 31,32%, tem preços 
de R$ 712 (C&A, no Centro) a 
R$ 935 (Magazine Luiza, no 
Centro), uma diferença de 
R$ 223.

Na marca Positivo, o modelo 
Vision Tab 10 de 128GB (16,57%) 
tem uma diferença de R$ 149,10, 
com valores entre R$ 899,90 (Lo-
jas Americanas, no Tambiá Sho-
pping) e R$ 1.049 (Magazine 
Luiza, no Centro).

Eletrodomésticos
O Procon também anali-

sou os preços de eletroportá-
teis e eletrodomésticos. Foram 
pesquisados 163 produtos en-
tre fogão, forno elétrico, fer-
ro de passar, freezer, fritadeira 
elétrica, geladeira, liquidifica-
dor, máquina de lavar, micro-

-ondas e smart TV.
Referente aos fogões, des-

taca-se o de quatro bocas da 
Electrolux (preto), cuja varia-
ção foi de 39,79%, e preços de 
R$ 1.430 (Casas Bahia, no Cen-
tro) até R$ 1.999 (Magazine 
Luiza, no Centro), uma dife-
rença de R$ 569 neste produto.

Nos fornos elétricos, obser-
va-se que o Fogatti de 50 l (pre-
to), obteve variação de 25,06% 
e apresentou uma diferença de 
R$ 100 entre os estabelecimen-
tos pesquisados, com preços 
que de R$ 399 (Armazém Pa-
raíba, no Centro) a R$ 499 (Ata-
cadão dos Eletros, no Centro).

Nos freezers, destaca-se o do 
tipo horizontal Consul (bran-
ca/CHB42FB/309 l), com varia-
ção na casa dos 21%, e preços 
a partir de R$ 2.999,90 (Casas 
Bahia, no Centro) até R$ 3.630 
(Laser Eletro, no Centro). Uma 
diferença de R$ 630,10 pelo 
mesmo produto.

Referente às geladeiras, a 
Consul Frost Free Duplex de 
410 l (inox) obteve variação de 
39,64%, com preços de R$ 3.580 

(Laser Eletro, no Centro) até 
R$ 4.999 (Lojão Rio do Peixe, 
no Centro), possibilitando 
uma diferença de R$ 1.419 pelo 
mesmo produto.

Na categoria de máquinas 
de lavar, a Panasonic de 17 kg 
(branca/NAF170B7) teve va-
riação de 35,01%, e apresentou 
preços de R$ 2.399 (Império, no 
Centro) até R$ 3.238,90 (Arma-
zém Paraíba, no Centro), com 
uma diferença de R$ 839,90.

Variedade
Além da diversidade

de marcas e modelos,
os preços também 
variam bastante

de uma loja
para outra

Com um número crescen-
te de brasileiros adotando ou 
comprando animais de esti-
mação, o mercado desse seg-
mento segue uma trajetória 
de crescimento acelerado e 
para quem deseja empreen-
der, o Sebrae-PB convida 
para conhecer tendências e 
novidades do setor na Fei-
ra Pet Weekend, que aconte-
ce nos dias 23 e 24 no Man-
gabeira Shopping, em João 
Pessoa. 

Para ter sucesso, o analis-
ta técnico do Sebrae e gestor 
da feira, Lhano Osawa, dá 
algumas dicas importantes, 
tais como conhecer o perfil 
dos clientes e a concorrência 
local; montar um plano de 
negócios que possibilite um 

planejamento financeiro só-
lido e um modelo de negó-
cios bem definido; a escolha 
do ponto comercial é impor-
tante, já que a localização é 
um dos principais fatores 
para o sucesso; regularizar 
o pet shop junto às autorida-
des locais, principalmente 
se oferecer serviços como ba-
nho e tosa. 

Além disso, a variedade 
de produtos e serviços, como 
alimentação, acessórios e ser-
viços veterinários, agrega va-
lor ao negócio e fideliza os 
clientes. A capacitação con-
tínua também é importante, 
segundo o Sebrae: investir 
em treinamento e qualifica-
ção para garantir um aten-
dimento de excelência.

“Nesta edição nós tere-
mos palestras com conteúdo 
mais direcionado aos tutores, 
falando sobre o bem-estar 
animal e cuidados necessá-
rios. Teremos demonstração 
de tosa, desfile de animais, 
apresentação de agility e a di-
vulgação dos produtos dos 
lojistas”, afirmou Lhano Osa-
wa.

Além dos empreende-
dores e profissionais, a Pet 
Weekend também é um es-
paço para os tutores de ani-
mais domésticos, que po-
dem aprender mais sobre 
o bem-estar dos seus pets e 
conhecer novos produtos e 
serviços. Em adição, na feira 
haverá um espaço para re-
creação dos bichinhos.

Evento no Mangabeira Shopping promete 
novidades para os animais de estimação

SEBRAE

“Nesta edição 
nós teremos 
palestras com 
conteúdo mais 
direcionado aos 
tutores, falando 
sobre o bem-
estar animal 
e cuidados 
necessários

Lhano Osawa
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No segundo trimestre, o resultado divulgado pelo IBGE ficou acima do esperado, com expansão de 1,4%

Fazenda estima PIB de 3,3% neste ano
AUMENTOU

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Agência Gov

Agência Brasil

A Secretaria de Política 
Econômica (SPE) do Minis-
tério da Fazenda aumentou 
de 3,2% para 3,3% a estimati-
va de crescimento da econo-
mia brasileira neste ano, de 
acordo com o Boletim Ma-
crofiscal, divulgado ontem 
pela pasta. Em relação à in-
flação oficial, medida pelo 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
a previsão avançou de 4,25% 
para 4,40%.

Em relação ao desempe-
nho da economia, houve su-
til aumento na expectativa 
de expansão do Produto In-
terno Bruto (PIB, soma das 
riquezas produzidas no país) 
no terceiro trimestre, que le-
vou à revisão na estimativa 
de crescimento para o ano. 
Para o terceiro trimestre, a 
projeção de crescimento su-
biu de 0,6% para 0,7%, “ain-
da implicando em desacele-
ração moderada do ritmo de 
atividade na margem”, se-
gundo SPE.

“A mudança na projeção 
reflete pequenas revisões 
nas estimativas de cresci-
mento para o setor agrope-
cuário e de serviços. Na 
margem, a perspectiva é de 
desaceleração no ritmo de 
crescimento, principalmen-
te em função da forte expan-
são observada no segundo 

trimestre”, explicou a SPE. 
No segundo trimestre, o 

resultado do PIB, divulga-
do pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE) ficou acima do espe-
rado, com alta de 1,4%, le-
vando a uma revisão maior 
para a expansão da econo-
mia no último boletim, de 
setembro, com carregamen-
to estatístico (impacto posi-
tivo do resultado de um tri-
mestre para os seguintes) de 
2,5% na atual projeção.

Para 2025, a estimativa de 
crescimento ficou em 2,5%. 
A SPE atribui o menor cres-
cimento no próximo ano à 
perspectiva de um novo ciclo 
de aumentos na taxa Selic, e 
aos juros básicos da econo-
mia, definida pelo Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
do Banco Central. 

Por sua vez, as expecta-
tivas para a safra de grãos 
e para a produção extrativa 
em 2025 melhoraram signifi-
cativamente, “compensando 
o efeito negativo da política 
monetária mais contracio-
nista sobre a atividade”, de 
acordo com a SPE.

Inflação
A previsão da SPE para 

o IPCA passou de 4,25% 
para 4,4%, ficando próxima 
do teto da meta de inflação 
para o ano. Definida pelo 
Conselho Monetário Nacio-
nal (CMN), a meta é de 3%, 

Em relação à inflação medida pelo Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo, a previsão avançou de 4,25% para 4,40%
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com intervalo de tolerância 
de 1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo, ou seja, 
o limite inferior é 1,5% e o su-
perior é 4,5%.

Segundo a SPE, contri-
buíram para o aumento das 
estimativas a aceleração dos 
preços de itens mais voláteis, 
mais afetados pelo câmbio e 
pelo clima, como alimentos. 
Porém, até o final do ano, 
deverá haver desaceleração 
nos preços  monitorados, re-
percutindo, principalmen-
te, mudanças esperadas nas 
bandeiras tarifárias de ener-

gia elétrica. Após dois meses 
no nível vermelho, a bandei-
ra tarifária para novembro 
será amarela.

“A partir de novembro, 
a inflação acumulada em 12 
meses deve voltar a cair. Esse 
cenário considera bandeira 
verde para as tarifas de ener-
gia elétrica em dezembro e 
pode ser afetado pela ocor-
rência de novos eventos cli-
máticos”, explica o boletim.

Em relação aos demais ín-
dices de inflação, a SPE tam-
bém revisou as estimativas. 
O Índice Nacional de Preços 

ao Consumidor (INPC), utili-
zado para estabelecer o valor 
do salário mínimo e corrigir 
aposentadorias, deverá en-
cerrar este ano com variação 
de 4,4%, um pouco mais alto 
que os 4,1% divulgados no bo-
letim anterior, em setembro.

Já a projeção para o Índi-
ce Geral de Preços — Dispo-
nibilidade Interna (IGP-DI), 
que inclui o setor atacadis-
ta, o custo da construção ci-
vil e o consumidor final, ace-
lerou de 3,8% para 6,4% este 
ano. Por refletir os preços no 
atacado, o IGP-DI é mais sus-

cetível às variações do dólar.
Segundo a SPE, o pro-

cesso de desinflação deve-
rá continuar nos próximos 
anos, com desaceleração dos 
preços livres e monitorados. 
Para 2025, a estimativa de 
inflação pelo IPCA avançou 
de 3,3% para 3,6%, “a fim de 
incorporar maiores efeitos 
inerciais, o aumento espera-
do para a inflação de proteí-
nas animais, reverberando 
as perspectivas para o ciclo 
de abate de bovinos, e os im-
pactos da depreciação cam-
bial mais recente”.

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA) — considerado a in-
flação oficial do país — passou 
de 4,62% para 4,64% este ano.

A estimativa está no Boletim 
Focus de ontem, pesquisa divul-
gada semanalmente pelo Ban-
co Central (BC) com a expecta-
tiva de instituições financeiras 
para os principais indicadores 
econômicos.

Para 2025, a projeção da in-
flação também subiu de 4,1% 
para 4,12%. Para 2026 e 2027, as 
previsões são de 3,7% e 3,5%, 
respectivamente.

A estimativa para 2024 está 
acima do teto da meta de infla-
ção que deve ser perseguida 
pelo BC. Definida pelo Conse-
lho Monetário Nacional (CMN), 
a meta é de 3% para este ano, 
com intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para cima 
ou para baixo. Ou seja, o limite 
inferior é 1,5% e o superior 4,5%.

A partir de 2025, entrará em 
vigor o sistema de meta contí-
nua e, assim, o CMN não preci-
sará mais definir uma meta de 
inflação a cada ano. O colegiado 
fixou o centro da meta contínua 
em 3%, com margem de tolerân-
cia de 1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo.

Em outubro, puxada princi-
palmente pelos gastos com ha-

bitação e com alimentos, a in-
flação no país foi de 0,56% após 
o IPCA ter registrado 0,44%, 
em setembro. De acordo com o 
IBGE, em 12 meses o IPCA acu-
mula 4,76%.

Juros básicos
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento a 
taxa básica de juros, a Selic, de-
finida em 11,25% ao ano, pelo 
Comitê de Política Monetá-
ria (Copom). A alta recente do 
dólar e as incertezas em tor-
no da inflação e da economia 
global fizeram o colegiado au-
mentar o ritmo de alta dos ju-
ros na última reunião, no iní-
cio deste mês.

Mercado financeiro eleva previsão 
da inflação de 4,62% para 4,64%

IPCA

A Pesquisa Especial de 
Crédito da Febraban (Federa-
ção Brasileira de Bancos), di-
vulgada ontem, em São Paulo, 
revela que o saldo total da car-
teira de crédito deve crescer 
0,8% em outubro, sendo que o 
ritmo de expansão anual pode 
voltar aos dois dígitos, passan-
do de 9,9% a 10,4%.  

O destaque do estudo fi-
cou por conta do crédito di-
recionado às empresas, que 
deve avançar 2,1%, principal-
mente graças ao impulso dos 
financiamentos do BNDES 
(Banco Nacional de Desenvol-
vimento Econômico e Social) 
e aos programas públicos, 

como lançamento do Progra-
ma Acredita, voltado para as 
pequenas e micro empresas.

A carteira “pessoa físi-
ca direcionada”, segundo o 
levantamento, pode crescer 
1,1% no mês, impulsionada 
pela manutenção dos finan-
ciamentos imobiliários e pelo 
crédito rural — reflexo ainda 
do plano safra. Assim, esta 
modalidade de carteira pode 
crescer de 11,2% para 11,4% 
em sua totalidade.

Ritmo de expansão
A expansão do crédito li-

vre, por sua vez, deve avan-
çar só 0,4% em outubro, mas, 
ainda assim, suficiente para 
acelerar o ritmo de expansão 

anual da carteira, de 9,1% para 
9,7%. Em outubro, as projeções 
indicam avanços de 1,1%, inci-
dindo sobre linhas de finan-
ciamento de veículos, crédito 
pessoal e cartão à vista, favo-
recidos pelo aumento do em-
prego e renda.

O estudo da Febraban par-
te das indicações dos dados 
consolidados dos principais 
bancos do país, que represen-
tam, conforme as linhas de 
crédito, de 42% a 88% do sal-
do total do Sistema Financei-
ro Nacional. O levantamento 
é divulgado todos os meses 
como uma prévia dos dados 
oficiais, que devem ser divul-
gados dia 28 de novembro, 
pelo Banco Central.

Federação Brasileira de Bancos diz 
que crédito cresce 0,8% em outubro

FINANCIAMENTO

A balança comercial re-
gistrou, na 3a semana de no-
vembro de 2024, superávit de 
US$ 1,8 bilhões e corrente de 
comércio de US$ 11,2 bilhões, 
resultado de exportações no 
valor de US$ 6,5 bilhões e im-
portações de US$ 4,7 bilhões.

Já no mês total, as exporta-
ções somam US$ 15,1 bilhões 
e as importações, US$ 10,9 bi-
lhões, com saldo positivo de 
US$ 4,2 bilhões e corrente de 
comércio de US$ 25,9 bilhões. 
E no ano, as exportações totali-
zam quase US$ 300 bilhões e as 
importações, US$ 232,3 bilhões, 

com saldo positivo de US$ 67,2 
bilhões e corrente de comércio 
de US$ 532 bilhões.

Nas exportações, compa-
radas as médias até a 3a sema-
na de novembro/2024 (US$ 1,5 
bi) com o mesmo período de 
novembro/2023 (US$ 1,3 bi), 
houve crescimento de 8,2%. Em 
relação às importações, aumen-
tou 13,9% na comparação entre 
as médias até a 3a semana de no-
vembro/2024 (US$ 1.08 bi) com 
a do mês de novembro/2023 
(US$ 954,8 milhões).

Assim, até a 3a semana de 
novembro/2024, a média diá-
ria da corrente de comércio 
totalizou US$ 2,6 bi e o saldo, 

também por média diária, foi 
de US$ 420,8 milhões. Com-
parando-se este período com 
a média de novembro/2023, o 
valor subiu 10,5% na corrente 
de comércio.

No acumulado até a 3a sema-
na do mês de novembro/2024, 
das exportações, comparando 
com igual mês do ano anterior, 
o desempenho dos setores pela 
média diária foi o seguinte: es-
calada de US$ 137,39 milhões 
(19,3%) em produtos da Indús-
tria de Transformação; queda 
de US$ 46,83 milhões (-15,5%) 
em Agropecuária; e avanço de 
US$ 20,65 milhões (5,5%) em In-
dústria Extrativa.

Exportações totalizam quase US$ 300 bilhões em 2024
JANEIRO A NOVEMBRO

Apenas na 3a semana de novembro de 2024, a balança registrou superávit de US$ 1,8 bilhões
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Ela é rica em agentes fitoquímicos e tem propriedades anti-inflamatórias, diz pesquisa da Universidade Federal da Paraíba

Planta faz gerar o hidrogênio verde
SALSA-BRAVA DO SEMIÁRIDO PARAIBANO

Pesquisadores da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) encontraram uma 
rota de síntese ecologicamen-
te e economicamente viável, 
baseada em extrato da planta 
salsa-brava (Ipomoea asarifo-
lia), característica do Semiári-
do paraibano, para produzir 
eletrocatalisadores de alto 
desempenho na geração de 
hidrogênio verde. A plan-
ta é rica em agentes fitoquí-
micos e com propriedades 
anti-inflamatórias. Durante 
três anos, debruçaram-se nas 
análises dos experimentos, 
o que resultou num material 
com alto desempenho para 
produzir hidrogênio obti-
do de uma planta, simples e 
economicamente viável, uti-
lizando recursos naturais 
de fácil acesso e característi-
cos do Sertão. A planta tam-
bém é conhecida como salsa 
ou batata de praia por ser fa-
cilmente encontrada nas res-
tingas e em terrenos baldios; 
logo, é uma matéria-prima 
abundante.

De acordo com o pes-
quisador Giovanni Santos, 
estudos indicam que a de-
pendência de combustíveis 
fósseis está elevando a tem-
peratura global; em respos-
ta, a ONU criou os Objetivos 
de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS) para promover 
a sustentabilidade, incluin-
do a transição para ener-
gias limpas. “O hidrogênio 
[H2] é uma fonte promisso-
ra, mas sua produção sus-
tentável enfrenta desafios, 
especialmente quando ob-
tida através da eletrólise da 
água por meio da Reação de 
Evolução do Oxigênio [REA]; 
essa exige um gasto energé-
tico alto, sendo necessário o 
uso de eletrocatalisadores 
eficientes. Catalisadores à 
base de metais de transição, 
como óxido de níquel [NiO], 
possuem vasta abundância 
e eficiência, eles se apresen-

Pesquisa resultou num material com alto desempenho para a produção de hidrogênio, economicamente viável e utilizando recursos naturais de fácil acesso
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tam como alternativas aos 
eletrocatalisadores comer-
ciais à base de óxidos de ru-
tênio [RuO2] e irídio [IrO2], 
que possuem elevado custo”, 
explicou.

Recentemente, métodos 
sustentáveis de síntese de 
nanopartículas usando fito-
químicos ganharam notorie-
dade. Esses processos utili-
zam compostos naturais para 
estabilizar nanopartículas, 
como NiO, que já apresen-
taram bom desempenho em 
aplicações eletrocatalíticas e 
farmacológicas.

Nesse estudo, os pesqui-
sadores utilizaram extratos 
da planta I. asarifolia para a 

produção de eletrocatalisa-
dores de alto desempenho 
para a Reação de Evolução de 
Oxigênio (OER), essencial na 
geração de hidrogênio verde, 
resultando em energia lim-
pa. Nanopartículas de óxido 
de níquel (NiO) foram sinte-
tizadas em meio aquoso (H) 
e etanólico (E), em diferen-
tes temperaturas de calcina-
ção (300 °C, 500 °C e 700 °C), 
resultando em seis amostras 
que foram utilizadas para 
produzir eletrocatalisadores, 
que, conforme os resultados, 
demonstraram alto desem-
penho e estabilidade na rea-
ção de evolução de oxigênio. 

Para quebrar a molécula 

da água, precisa-se de uma 
quantidade mínima de ener-
gia (1,23 Volts). “Entretanto, 
na realidade, para que essa 
reação continue acontecen-
do de forma eficaz, gastamos 
mais energia; essa energia ex-
tra chamamos de sobrepon-
cial. Nossas amostras apre-
sentam esses sobrepotenciais 
de 307 e 316 mV, que é consi-
derado excelente”, afirmou 
Giovani. Com o uso da plan-
ta, no fim do processo, foi 
preciso gastar o mínino de 
energia extra para que a rea-
ção acontecesse de forma efi-
caz e estável.

Fatores como temperatu-
ra de calcinação e tipo de sol-

vente foram avaliados para 
entender seus impactos na 
atividade eletrocatalítica, 
revelando que baixas tem-
peraturas favorecem meno-
res sobrepotenciais, quan-
do as amostras NiO300H e 
NiO300E apresentaram me-
lhores resultados, com va-
lores em 307 mV e 316 mV 
(milivolt), respectivamen-
te. “Esses resultados refor-
çam a previsão de uma me-
todologia sustentável para o 
desenvolvimento de eletro-
catalisadores eficientes, im-
pulsionando a produção de 
hidrogênio de forma econô-
mica e ambientalmente res-
ponsável”.

A equipe de pesquisado-
res envolvida no estudo pos-
sui ampla experiência em 
pesquisa de síntese de mate-
riais inorgânicos para aplica-
ções catalíticas, com foco em 
métodos sustentáveis para 
a produção de hidrogênio. 
“Minha pesquisa inclui estu-
dos detalhados dos efeitos de 
parâmetros como temperatu-
ra de calcinação e tipo de sol-
vente na atividade catalítica, 
particularmente na Reação 
de Evolução de Oxigênio, cru-
cial para a geração de hidro-

gênio verde. Para embasar o 
estudo, utilizei uma série de 
dados experimentais obtidos 
em laboratório, incluindo ca-
racterizações espectroscópi-
cas [UV-Vis, FTIR e Raman], 
que revelam mudanças estru-
turais e eletrônicas nos mate-
riais”, afirmou Giovani. 

Essas evidências susten-
tam a eficácia da metodolo-
gia verde, mostrando que é 
possível alcançar eletrocata-
lisadores obtidos e de alto de-
sempenho para a produção 
de hidrogênio. Esse trabalho 

já foi publicado em revista de 
impacto internacional. 

As folhas da planta foram 
coletadas na estação seca (se-
tembro a dezembro). Foram 
lavadas e secas em tempe-
ratura ambiente para, pos-
teriormente, seguir na pro-
dução dos extratos em meio 
aquoso e etanólico. Para os ex-
tratos aquosos, os pesquisa-
dores usaram 20 g das folhas 
em 300 ml de água deioniza-
da sob aquecimento duran-
te duas horas e com agitação 
mecânica; o líquido resultan-

te foi filtrado e armazenado 
em geladeira. Para os extratos 
em etanol, seguiram o mes-
mo procedimento sem uso de 
aquecimento. 

Uma solução diluída (1:10, 
250 ml) do extrato aquoso foi 
preparada utilizando 25 ml do 
extrato bruto e água deioni-
zada. Em seguida, 30 ml des-
sa solução diluída foi adicio-
nada a um béquer com 1 g de 
nitrato de níquel hexahidra-
tado. O sistema foi aquecido 
a 60 °C sob agitação magné-
tica até a evaporação do sol-

Trabalho foi publicado em revista de impacto internacional
vente. A massa resultante foi 
calcinada a 300 °C por duas 
horas em ar atmosférico para 
gerar as partículas de NiO. 
Essa amostra foi nomeada de 
NiO300H. Amostras diferen-
tes foram obtidas alterando 
a temperatura de calcinação 
para 500 °C (NiO500H) e 700 
°C (NiO700H). As amostras 
de NiO também foram obtidas 
seguindo a mesma metodolo-
gia, utilizando a solução de ex-
trato etanólico, sendo nomea-
das como NiO300E, NiO500E 
e NiO700E. As amostras segui-
ram para caracterização e en-
saios eletrocatalíticos em meio 
alcalino, ácido e neutro para 
verificar seu desempenho na 
Reação de Evolução de Oxigê-
nio (OER).

“Nesse trabalho, seis ele-
trocatalisadores de NiO fo-
ram sintetizados utilizando 
solução aquosa ou extratos 
etanólicos de folhas de Ipo-
moea asarifolia, estudamos 
a influência tanto da tem-
peratura quanto do tipo de 
solvente na atividade ele-
trocatalítica na OER e con-
cluímos que baixa tempera-
tura de calcinação [amostras 
NiO300H e NiO300E] leva a 
sobrepotenciais mais baixos; 
no entanto, temperaturas 

mais altas geraram eletro-
catalisadores com cinética de 
reação mais favorável. Inves-
tigações em ambientes áci-
dos e neutros mostraram ati-
vidade moderada, quando 
comparado com materiais 
semelhantes à base de níquel 
na literatura. Os diferentes 
extratos e diferentes tem-
peraturas impactaram não 
apenas o desempenho ele-
trocatalítico, mas também a 
morfologia do material. As-
sim, a rota de síntese verde 
com extrato de planta, além 
de barata e viável, possibili-
tou a obtenção de eletrocata-
lisadores estáveis de alto de-
sempenho”.

A pesquisa contou com 
apoio do Governo do Estado 
por meio de edital da Funda-
ção de Apoio à Pesquisa da 
Paraíba (Fapesq) em parceria 
com a Secretaria de Estado da 
Ciência, Tecnologia, Inovação 
e Ensino Superior (Secties).  
Participaram da pesquisa Gio-
vani Luiz da Silva, Johnnys da 
Silva Hortencio, João Pedro 
Gonçalves de Souza Soares, 
Annaíres de Almeida Louren-
ço, Rafael A. Raimundo, Ru-
bens Teixeira de Queiroz, Da-
niel Araújo Macedo e o prof. 
Dr. Fausthon Fred da Silva.Equipe de pesquisadores envolvida no estudo possui ampla experiência em pesquisa de síntese de materiais inorgânicos

Salsa-brava
Também é conhecida 
como salsa ou batata 

de praia por ser 
facilmente encontrada 

nas restingas e em 
terrenos baldios; logo, 
é uma matéria-prima 

abundante
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Líderes pretendem alcançar 500 milhões de pessoas com programas de transferência de renda no mundo

Aliança tem adesão de 82 países
CONTRA A FOME 

Vitor Abdala 

Agência Brasil

Camila Boehm 

Agência Brasil

Agência Estado

Cristina Indio do Brasil 

Agência Brasil

A Aliança Global contra 
a Fome e a Pobreza, lançada 
ontem na abertura da cúpu-
la do G20, no Rio de Janeiro, 
teve adesão de 82 países. A 
proposta foi idealizada pelo 
Brasil com o objetivo de ace-
lerar os esforços globais para 
erradicar a fome e a pobreza, 
prioridades centrais nos Ob-
jetivos do Desenvolvimento 
Sustentável (ODS).

Entre os países que já ade-
riram estão todos os integran-
tes do G20. Apenas a Argen-
tina não havia anunciado a 
adesão no início da manhã de 
ontem, mas depois decidiu-se 
também pela adesão tornan-
do-se fundador do grupo.

Além dos países, anun-
ciaram a adesão as uniões 
Europeia e Africana, que 
são membros do bloco, 24 
organizações internacio-
nais, nove instituições fi-
nanceiras e 31 organizações 
filantrópicas e não governa-
mentais.

A adesão, que começou 
em julho e segue aberta, é 
formalizada por meio de 
uma declaração, que define 
compromissos gerais e es-
pecíficos, os quais são ali-
nhados com prioridades 
e condições específicas de 

Reunião dos integrantes do G20 em andamento no Rio Janeiro; no detalhe, à direita, 
o presidente Lula cumprimenta o secretário-geral ONU, Antônio Gueterres
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cada signatário.
Entre as ações estão os 

“Sprints 2030”, que são uma 
tentativa de erradicar a fome 
e a pobreza extrema por meio 
de políticas e programas em 
grande escala.

A Aliança Global espera 
alcançar 500 milhões de pes-
soas com programas de trans-
ferência de renda em países 
de baixa e média-baixa renda 
até 2030; expandir as refeições 
escolares de qualidade para 

mais 150 milhões de crian-
ças, em países com pobreza 
infantil e fome endêmicas, e 
arrecadar bilhões em crédito 
e doações por meio de bancos 
multilaterais de desenvolvi-
mento para implementar es-

ses e outros programas.
A Aliança terá governan-

ça própria vinculada ao G20, 
mas que não será restrita às 
nações que integram o grupo. 

A administração ficará 
a cargo de um Conselho de 

Campeões e pelo Mecanis-
mo de Apoio. O sistema de 
governança deverá estar ope-
racional até meados de 2025. 
Até lá, o Brasil dará o supor-
te temporário para funções 
essenciais.

O presidente da Repúbli-
ca, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, afirmou que o lançamen-
to da Aliança Global contra 
a Fome e a Pobreza será o 
maior legado da presidência 
do Brasil à frente da cúpu-
la de líderes das 20 maiores 
economias do globo (G20). 
O presidente brasileiro dis-
se que espera que a cúpula 

seja marcada pela “coragem 
de agir”.

“Compete aos que estão 
aqui em volta desta mesa a 
inadiável tarefa de acabar 
com essa chaga que envergo-
nha a humanidade. Por isso, 
colocamos como objetivo cen-
tral da presidência brasileira 
no G20 o lançamento de uma 
Aliança Global contra a Fome 
e a Pobreza. Este será o nosso 
maior legado”, afirmou Lula, 

durante evento de lançamen-
to da Aliança Global contra a 
Fome e a Pobreza e abertura 
da 1ª Sessão da Reunião de 
Líderes do G20: Combate à 
Fome e à Pobreza.

Na avaliação de Lula, 
combater a fome e pobreza 
não se trata “apenas de fa-
zer justiça”. “Essa é uma con-
dição imprescindível para 
construir sociedades mais 
prósperas e um mundo de 

paz”, disse. “A Aliança nas-
ce no G20, mas seu destino é 
global. Que esta cúpula seja 
marcada pela coragem de 
agir. Por isso quero declarar 
oficialmente lançada a Alian-
ça Global contra a Fome e a 
Pobreza”, finalizou.

A Cúpula do G20 (gru-
po dos 20) reúne as 19 maio-
res economias do mundo, a 
União Europeia e, a partir 
deste ano, a União Africana. 

Como anfitrião e presidente 
do G20, o Brasil estabeleceu os 
três pilares de discussão pe-
las lideranças internacionais: 
combate à fome e à pobreza; 
reforma dos organismos de 
governança internacional; e 
transição energética e desen-
volvimento sustentável.

A criação do mecanismo já 
foi aprovada antes e angariou 
novos integrantes nas últimas 
semanas, incluindo o presi-

dente de saída dos EUA, Joe 
Biden. A expectativa do go-
verno Lula era receber ade-
são de 100 membros.

O objetivo é acelerar a re-
dução da pobreza e eliminar 
a fome, até 2030. A aliança 
funcionará por cinco anos, a 
partir de 2025, com um secre-
tariado sediado na FAO - Or-
ganização das Nações Unidas 
para Alimentação e Agricul-
tura — em Roma, na Itália.

“Maior legado da presidência do Brasil no G20”, avalia Lula

A discussão sobre o fim da 
escala de seis dias de trabalho 
por um dia de folga, a chama-
da escala 6x1, proposta pelo 
Movimento Vida Além do Tra-
balho, transformou-se em fe-
nômeno nas redes sociais. A 
conclusão é do levantamen-
to Nexus — Pesquisa e Inteli-
gência de Dados, que analisou 
cerca de 30 mil publicações so-
bre o tema nas cinco principais 
redes: X, Facebook, Instagram, 
Linkedin e TikTok.

O estudo aponta cresci-
mento de 2.120% no núme-
ro de postagens sobre o tema 
nas cinco plataformas, saindo 
de 539, no dia 7, para 11.969, no 
dia 12. No mesmo período, o 
volume de interações — curti-
das, comentários e comparti-
lhamentos de posts — cresceu 
5.513%, passando de 267.124 
para 14.995.806 interações

A proposta de emenda à 
Constituição (PEC), apresen-
tada pela deputada Erika Hil-
ton (PSOL-SP), na Câmara dos 
Deputados, estabelece a jorna-
da de trabalho de, no máximo, 

36 horas semanais e quatro 
dias de trabalho por semana, 
no Brasil, acabando com a es-
calada de 6x1. 

Do total de conteúdos, 67% 
foram favoráveis à PEC da ex-
tinção da escala 6x1, 26% neu-
tros e apenas 7% contrários. 
Os dados foram coletados de 
7 de novembro a 12 de novem-
bro. Ao todo, 40% de todas as 
interações concentraram-se 
em 12 de novembro, dia de 
pico no tema no ambiente di-
gital.

“O tema se transformou 
em fenômeno nas redes. Além 

Manifestações nas redes sociais foram a favor
PEC 6x1

de mostrar a eficiência da nar-
rativa dos promotores da PEC, 
o fenômeno demonstra ainda 
o interesse dos brasileiros, in-
dependentemente de sua po-
sição político partidária, em  
manifestar-se sobre o tema 
nas redes sociais. O assunto 
uniu fortemente a sociedade, 
sejam pessoas de direita, de 
centro ou de esquerda”, ava-
liou Marcelo Tokarski, CEO 
da Nexus, em nota.

Foram analisadas ainda as 
100 postagens consideradas 
mais relevantes, sendo as que 
mais engajaram, em cada uma 
das redes sociais analisadas. 
Juntas, essas 500 publicações 
concentraram 91% do engaja-
mento total — considerando 
as 30 mil postagens. O engaja-
mento inclui as interações com 
as postagens, incluindo curti-
das, comentários e comparti-
lhamentos.

“A gente observou que a 
grande maioria das pessoas 
que se manifestam nas redes 
sociais defendem a PEC que 
quer mudar a jornada de tra-
balho para 5x2, em vez da jor-
nada de trabalho com apenas 
um dia de descanso”, apontou 
Tokarski.Deputada Erika Hilton (PSol-SP) apresentou a Proposta de Emenda à Constituição

Fo
to

: L
ul

a 
M

ar
qu

es
/A

gê
nc

ia
 B

ra
si

l

Em reconhecimento 
aos esforços do Brasil com 
a redução do desmatamen-
to da Amazônia em 31%, 
em 2023, a Noruega fará a 
doação de US$ 60 milhões, 
cerca de R$ 348 milhões 
na cotação desta segun-
da-feira (18), para o Fundo 
Amazônia. O anúncio foi 
feito pelo primeiro-minis-
tro Jonas Gahr Støre, nes-
te domingo (17), durante 
a Conferência Global Ci-
tizen Now: Rio de Janei-
ro. O Fundo Amazônia é 
gerido pelo Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BN-
DES), sob coordenação do 
Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Cli-
ma (MMA).

Para o presidente do 
BNDES, Aloizio Merca-
dante, é mais uma de-
monstração importante 
da confiança do mundo e, 
em especial, da Noruega, 
ao compromisso do gover-

no do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva com a re-
dução do desmatamento, 
a preservação da Amazô-
nia e com a mitigação dos 
efeitos das mudanças cli-
máticas.

“A Noruega é um país 
com quem temos uma lon-
ga parceria e que segue se 
fortalecendo”, disse Merca-
dante, em nota.

O primeiro-ministro 
Støre destacou os reflexos 
obtidos a partir do com-
bate ao desmatamento no 
país. “O sucesso do Brasil 
na redução do desmata-
mento é uma prova clara 
das ambições e da deter-
minação do governo Lula. 
Mostra como medidas di-
recionadas podem produ-
zir resultados importantes 
para o clima e a natureza,” 
afirmou.

Segundo a diretora so-
cioambiental do BNDES, 
Tereza Campello, o Fun-
do Amazônia alcançou a 
marca de R$ 882 milhões 
em aprovações de proje-
tos este ano. 

Noruega faz doação de 
60 milhões de dólares 

FUNDO AMAZÔNIA

Foto: Ricardo Stuckert/PR
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Rebeca 
volta a 
inspirar 
os jovens

   JOGOS DA JUVENTUDE   

Medalhista olímpica foi o centro das atenções 
na abertura do segundo bloco das competições

Foto: Antônio Régis

A manhã de ontem mar-
cou o início das dispu-
tas do segundo bloco 
de modalidades dos Jo-

gos da Juventude. Até a sexta-fei-
ra (22), natação, wrestling, ginásti-
ca artística, águas abertas, triatlo, 
vôlei de praia e basquete definirão 
seus respectivos pódios na capital 
paraibana.

As disputas de ginástica artís-
tica acontecerão hoje e amanhã, no 
coração dos Jogos, o Centro de Con-
venções. Entretanto, durante os trei-
namentos, realizados no local, na 
manhã de ontem, os atletas foram 
acompanhados por Rebeca Andra-
de, que é uma das embaixadoras 
do evento. 

“Para mim, é uma honra estar 
aqui. Eu entendo a importância do 
que é você ter referência. A Dayane 
[Santos] foi muito isso para mim, 
então eu olhava para ela e pensava 
‘nossa, tomara que eu consiga al-
cançar isso, eu quero chegar nesse 
lugar’ e tudo mais. E eu sinto que 
hoje eu sou isso para esses jovens 
também. Então eles continuarem 
acreditando e vendo que realmente 
é possível alcançar seus objetivos... 
‘Essa é a referência que eu quero ter’, 
que é possível”, expressou.

A bicampeã olímpica e maior 
medalhista da história do esporte 
brasileiro destacou o sentimento de 

estar de volta a João Pessoa depois 
de sua última vinda para participar 
do Campeonato Brasileiro de Ginás-
tica, em setembro.

“Foi uma competição muito... 
muito legal estar junto com toda a 
minha equipe de clube aqui há mais 
ou menos um mês e meio. Viver a 
experiência de receber todo o cari-
nho do público daqui de João Pes-
soa foi maravilhoso e, mais uma 
vez, sentir esse carinho, agora sen-
do um modelo, referência, um espe-
lho, como vocês quiserem chamar, 
também vai ser incrível”, pontuou 
a ginasta.

Os Jogos da Juventude reúnem 
estudantes-atletas de todo o país. 
Em sua fala, Rebeca Andrade res-
saltou a importância da relação en-
tre a educação e o esporte como po-
tencializadora das conquistas nas 
competições.

“Eu fiquei sabendo que, para to-
das essas pessoas estarem aqui, elas 
precisam estar na escola. Então, as-
sim como o esporte é importante, os 
estudos também; acho que, assim 
como o esporte ensina a gente a ter 
responsabilidade, a ter resiliência, 
a trabalhar em equipe, muitas coi-
sas, o colégio também, mostrando 
formação para a gente. Então hoje 

poder representar tudo isso e estar 
aqui junto com eles, conseguir en-
contrar, saber, poder debater, fazer 
um bate-papo, poder conversar um 
pouquinho e ver todo aquele brilho 
nos olhos, aquela alegria de estar 
conhecendo alguém que você gos-
ta, alguém que você acompanha, é 
muito legal. Então estou bem feliz”, 
concluiu a esportista.

Primeiro bloco 
A competição estudantil se ini-

ciou na última quarta-feira (13) e se 
estende até o próximo dia 28, com 
disputas em 18 modalidades dividi-
das em três blocos. Na primeira par-
te, encerrada no último sábado (16), 
a Paraíba garantiu três medalhas 
de bronze: no badminton, por dupla 
masculina, com Matheus e Marcos, 
e por dupla feminina, com Lavínia e 
Marianne; e no taekwondo, com Lu-
cas Emanuel. Ontem, na abertura do 
segundo bloco, a paraibana Giova-
na Campos ganhou a medalha de 
prata nos 400 m medley da natação.  

Já o terceiro e último bloco inicia-
-se no próximo domingo (24) e vai 
até a quinta-feira seguinte (28), com 
atletismo, esgrima, voleibol e han-
debol. Ao todo, 27 instalações es-
portivas foram designadas por toda 
a capital paraibana, com um máxi-
mo de 10 delas com competições si-
multâneas. Os resultados das dis-
putas poderão ser acompanhados 
diretamente no site da competição, 
o jogosdajuventude.org.br. 

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

Matheus e Marcos, no badminton; Lucas Emanuel, no taekwondo; e Lavínia e Marianne, do badminton, medalhistas Giovana Campos ganhou prata na natação, nos 400 m

Foto: Gabriel Heusi/COB

Fotos: Evandro Pereira

Foto: Divulgação/Sejel

Foto: Gabriel Heusi/COB

Foto: Divulgação/Sejel

    Wrestling   

    Basquete   

    Vôlei de praia   

Rebeca Andrade concedeu 
entrevista ontem, como 

embaixadora, e falou da 
satisfação em estar inspi-

rando os jovens atletas
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O Botafogo-PB conheceu 
os seus adversários do Cam-
peonato Brasileiro Série C 
2025, que tem início previsto 
para o dia 13 de abril, indo 
até dia 26 de outubro. Com 
o fim da 37a rodada da Série 
B, Ponte Preta-SP, Ituano-SP, 
Brusque-SC e Guarani-SP 
foram rebaixados e jogarão 
a Terceira Divisão. 

O Belo participa da com-
petição desde 2014.  Aná-
polis-GO, Retrô-PE, Marin-
gá-PR e Itabaiana-SE são as 
outras novidades do torneio, 
— esses clubes ascenderam 
da Série D. 

Presidente do time da 
Maravilha do Contorno, Ro-
berto Burity se manifestou 
sobre as equipes que esta-
rão no caminho do Alvine-
gro no próximo ano. O di-
rigente elogiou o potencial 
dos adversários, mas acre-
dita numa boa campanha 
de sua equipe na Série C. 
Neste ano, o Botafogo-PB 
fez a maior pontoação da 
história da fase classifica-
tória do campeonato — no 
atual formato —, somando 
41 pontos.

“A Série C está ficando 
mais difícil a cada ano. Haja 
vista que os times que têm 
descido da Série B são times 
fortes. No próximo ano, tem 
Guarani, Ponte Preta e Itua-
no, equipes fortes no cená-
rio paulista. Eles chegam 
para deixar a Série C em ou-
tro nível; será muito difícil. 
Mas eu tenho a consciên-
cia que o Botafogo-PB fará 
uma grande competição e 
subirá para a Série B”, afir-

mou o gestor.
Além do Belo e dos oito 

clubes que vêm da Série B 
e D, estarão na competi-
ção: ABC-RN, Caxias-RS, 
Confiança-SE, CSA-AL, Fi-
gueirense-SC, Floresta-CE, 
Londrina-PR, Náutico-PE, 
São Bernardo-SP, Tomben-
se-SP e Ypiranga-SC. Ape-
sar da articulação dos di-
rigentes para mudança do 
formato, a Terceira Divi-

são de 2025 repetirá o mo-
delo deste ano. A Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF) confirmou que o tor-
neio terá 27 datas. 

“Nós éramos a favor da 
mudança. [...] Temos a opi-
nião de que, se fosse pon-
to corridos [38 rodadas], se-
ria uma coisa mais justa. Só 
pegar o exemplo do Botafo-
go-PB, que fez um grande 
campeonato em 2024, sendo 

o primeiro colocado, com 41 
pontos, e, ainda assim, não 
subiu. Então a gente era da 
turma que articulava para 
que fosse alterado o forma-
to. Infelizmente, não deu 
para 2025”, disse Burity. 

Copa do Nordeste
Após deixar a Copa do 

Nordeste fora do calendário 
nacional, divulgado na se-
mana passada, a CBF deve 

publicar as datas do torneio 
regional nos próximos dias. 
É que a entidade se com-
prometeu com os clubes e 
ressaltou que a competi-
ção ocorreria normalmen-
te. Assim, não deve haver 
grandes mudanças no for-
mato, bem como o campeão 
ainda terá uma vaga na ter-
ceira fase da Copa do Brasil 
do ano seguinte. 

A Copa do Nordeste se-

guirá com o regulamento 
implantado em 2019. Por-
tanto, quatro clubes serão 
conhecidos por meio de 
duas fases preliminares. 
Eles avançam para a fase de 
grupos, que conta com duas 
chaves de oito, com os times 
de uma chave enfrentando 
os da outra; quartas e semi-
finais ocorrem em jogos úni-
cos, e a final, em partidas de 
ida e volta. 

Rebaixados do Brasileiro Série B, Ponte Preta, Ituano, Brusque e Guarani completam a lista dos 20 clubes

Adversários do Botafogo-PB definidos
SÉRIE C DE 2025

Na última rodada da Série C deste ano, o Botafogo-PB venceu o Remo por 3 a 0, mas o jogo serviu apenas para cumprir tabela, porque o Belo já estava eliminado

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Foto: Cristiano Santos/Botafogo-PB

Os Jogos da Juventude, em  
João Pessoa, reúnem mais de 
quatro mil atletas de 13 a 28 
de novembro. Todos chegam 
à capital da Paraíba com um 
objetivo comum: a medalha. 
Mas, quando a fome aperta, 
eles correm para o grande re-
feitório montado no Centro de 
Convenções, com capacidade 
para atender 800 pessoas si-

multaneamente. São servidas 
aproximadamente 3.400 refei-
ções por dia, contando almo-
ço e jantar, o que exige uma 
logística gigantesca para ma-
tar a fome de tanta gente de 
forma nutritiva, com alimen-
tos de qualidade e saudáveis. 

É estimada a produção de 
70 mil refeições até o fim do 
evento. Patrocinadora do COB, 

Ajinomoto forneceu ingredien-
tes para o preparo das refeições 
dos Jogos da Juventude. Além 
dos atletas, o serviço atende 
treinadores, árbitros, profissio-
nais da saúde, membros do Co-
mitê Organizador, voluntários 
e demais trabalhadores envol-
vidos na produção e execução 
do evento.

Por trás de toda essa lo-

gística, está a equipe de nu-
trição dos Jogos da Juventu-
de, comandada por Mariana 
Belem, nutricionista do Co-
mitê Organizador. “A impor-
tância da nutricionista em um 
evento passa desde a escolha 
dos insumos até a quantidade 
de alimentos passados para a 
cozinha para a produção de 
um quantitativo diário de re-

feições, sem deixar de lado 
a preocupação em garantir 
com que tudo seja entregue 
de forma nutritiva e saudá-
vel”, explica Mariana Belem.

A equipe de nutrição dos 
Jogos da Juventude se preocu-
pa em como as refeições são 
produzidas, o que abrange a 
manipulação dos alimentos, o 
processo de descongelamen-

to das carnes, os cuidados de 
higienização para que não 
haja contaminação, o quan-
titativo e distribuição desse 
alimento para a ilha e para 
os atletas, a logística para não 
gerar filas no momento de 
pico da chegada das pessoas 
ao refeitório. A tudo isso, so-
ma-se a preocupação com o 
aspecto nutricional dos ali-
mentos a cada dia de evento.

“Nos preocupamos em ter 
todos os nutrientes importan-
tes no cardápio, como vitami-
na A, ferro, zinco, hidratação. 
Aqui só servimos suco, não 
entra refrigerante. Também 
é preciso pensar na quantida-
de calórica que eles ingerem. 
A competição tem atletas que 
competem em lutas e preci-
sam bater peso, por exemplo. 
Além do cuidado com quem 
possa ter alergias e intolerân-
cias alimentares”, diz a nutri-
cionista do COB, responsável 
pelo refeitório.

A logística ainda inclui a 
previsão do descarte correto 
das sobras de alimentos e do 
lixo de plástico e papel gera-
do. Para isso, a equipe de nu-
trição do refeitório conta tam-
bém com a colaboração da 
nutricionista Sarah Guedes 
e de seis estudantes de Nu-
trição da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB) para 
ter a vivência de estagiar em 
um evento esportivo de gran-
de escala.

Restaurante vai servir 70 mil refeições durante as disputas
JOGOS DA JUVENTUDE

Foto: Ana Patrícia/COB

O restaurante que serve a alimentação para as pessoas envolvidas nos Jogos da Juventude de 2024 está localizado no Centro de Convenções, na capital
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Curtas

Presidente do Botafogo veta
negociação com Neymar

Um dia depois de Leila Pereira, presidente do 
Palmeiras, descartar qualquer possibilidade de 
negociação com Neymar no futuro, foi a vez de o 
presidente do Botafogo, Durcesio Mello, afastar 
a possibilidade de ter o craque no time carioca. 
“Deus me livre”, disse o dirigente. De acordo com 
Duercio, as condições físicas de Neymar seriam 
o principal fator que o impede de entrar na lista 
de contratações do clube para 2025. O presidente 
reconhece que o astro é um dos maiores da his-
tória do futebol brasileiro. Entretanto, avalia que 
as decisões que o craque tomou ao longo da sua 
carreira culminaram nessa sequência de lesões 
que vem tirando o astro de campo. “O Neymar é 
um dos maiores jogadores que eu já vi jogar. Ele 
é do nível de Messi e muito melhor que Cristiano 
Ronaldo, mas estragou com a carreira dele, o que 
culminou nessa contusão de um ano e pouco, ago-
ra se machucou de novo”, disse Mello.

Sinner aumenta vantagem
na liderança do ranking

O tenista Jannik Sinner aumentou a vantagem 
na liderança do ranking da ATP (Associação 
dos Tenistas Profissionais), após a conquista do 
ATP Finals, em Turim, no domingo (17). O italiano 
soma agora 11.830 pontos, contra 7.915 do alemão 
Alexander Zverev. O norte-americano Taylor Fritz, 
derrotado por Sinner na decisão do ATP Finals, su-
perou o russo Daniil Medvedev e chegou ao quarto 
lugar, enquanto o norueguês Casper Ruud passou 
pelo sérvio Novak Djokovic para assumir a sexta 
colocação. O russo Andrey Rublev, o australiano 
Alex de Minaur e o búlgaro Grigor Dimitrov manti-
veram suas posições entre os 10 primeiros coloca-
dos do mundo. Entre os tenistas brasileiros, Thiago 
Wild, mesmo sem jogar, pois se recupera de pro-
blemas físicos, subiu da 76a para a 75a colocação. 
Já Thiago Monteiro saiu do top 100, ao deixar a 99a 
posição e cair para a 108a. No feminino, não houve 
alterações. O primeiro lugar permanece com a be-
larussa Aryna Sabalenka, seguida pela polonesa 
Iga Swiatek e pela norte-americana Coco Gauff. A 
brasileira Beatriz Haddah segue em 17o.

Classificação - Eliminatórias
Seleções PG J V E D GP GC SG

1o Argentina 22 11 7 1 3 20 7 13

2o Uruguai 19 11 5 4 2 16 8 8

3o Colômbia 19 11 5 4 2 15 9 6

4o Brasil 17 11 5 2 4 16 10 6

5o Equador 16 11 5 4 2 10 4 6

6o Paraguai 16 11 4 4 3 6 5 1

7o Venezuela 12 11 2 6 3 9 11 -2

8o Bolívia 12 11 4 0 7 11 25 -14

9o Peru 7 11 1 4 6 3 14 -11

10o Chile 6 11 1 3 7 5 18 -13

n 17h
Bolívia x Paraguai

n 20h
Colômbia  x  Equador

n 21h
Argentina x Peru
Chile x Venezuela

n 21h45
Brasil x Uruguai

12a Rodada

Danilo é a novidade na lateral direita, em substituição a Vanderson, suspenso pelo segundo cartão amarelo

Brasil joga, hoje, contra o Uruguai
ELIMINATÓRIAS

O Brasil enfrenta, hoje, o 
Uruguai pelas Eliminatórias 
para a Copa do Mundo de 
2026. A partida, válida pela 
12a rodada, acontece às 21h45, 
na Arena Fonte Nova, em Sal-
vador (BA), e terá transmis-
são da TV Globo. A Seleção 
Brasileira busca reencontrar 
o caminho das vitórias após 
apenas empatar contra a Ve-
nezuela na última quinta-fei-
ra (14). Este será o último jogo 
da equipe em 2024.

Para o confronto desta 
noite, Dorival Júnior deve es-
calar Danilo na lateral direita. 
O ex-capitão retorna ao time 
na vaga de Vanderson, sus-
penso pelo segundo cartão 
amarelo. Com isso, a equipe 
que atuará contra o Uruguai 
deve ter Ederson, Danilo, 
Marquinhos, Gabriel Maga-
lhães e Abner; Bruno Guima-
rães, Gerson e Raphinha; Vini 
Jr., Igor Jesus e Savinho.

Oportunidade única
O zagueiro Marquinhos é 

um dos jogadores mais expe-
rientes da Seleção. Ele conce-
deu entrevista antes da parti-
da que ocorre na Arena Fonte 
Nova e comentou sobre a de-
dicação da comissão técnica 
e dos atletas para desempe-
nhar o mais alto nível com a 
camisa brasileira. “É meu ter-
ceiro ciclo e posso dizer com 
100% de certeza que todos os 
que estão aqui estão vindo 
com muito orgulho, fé, espe-
rança e dignidade. Vivemos o 
momento aqui como se fosse 
o último da nossa vida; é uma 
oportunidade única”, disse.

“Eu venho com muito or-
gulho e muito feliz. Vestir a 
camisa da Seleção é um privi-
légio e um momento de gran-
de felicidade. Às vezes, o re-
sultado não vem, é difícil, são 
momentos de oscilação, mas 
vestimos essa camisa com 
muita dignidade. Por mais 
que muitas coisas influen-
ciem para que percam a es-
perança na Seleção, a gente 
pede que o torcedor não per-
ca nunca a paixão pela Se-
leção”, acrescentou Marqui-
nhos.

Panorama das Eliminatórias
Ao fim da 12a rodada, o 

Brasil, que tem 17 pontos, 
ocupando a quarta colocação, 
pode chegar à vice-liderança. 
Para isso, precisa confirmar 
a vitória diante do Uruguai 

e torcer para que a Colômbia 
não vença o Equador. Em um 
cenário mais negativo, a der-
rota possibilita que a equipe 
de Dorival caia para a sexta 
colocação. 

“Nosso objetivo é se clas-
sificar, e da melhor forma. 
Com certeza, a tabela, os due-
los e os confrontos são mui-
to importantes. Temos obje-
tivos a longo prazo e a curto 
prazo. A posição na tabela é 
uma consequência do que 
vamos conseguir no curto 
prazo, que é o próximo jogo. 
[...] Queremos ganhar para 
subir na tabela, para o traba-
lho fluir mais, ganhar con-
fiança. Tudo é consequência 
de metas a curto prazo”, res-
saltou Marquinhos.

Uruguai
O Uruguai chega empol-

gado para o jogo diante do 
Brasil após voltar a vencer e 
quebrar uma sequência ne-
gativa de quatro partidas 
sem triunfos. Na sexta-feira 
(15), o time de Marcelo Biel-
sa ganhou da Colômbia por 3 
a 2. Agora, nos cinco últimos 
duelos pelas Eliminatórias, 
eles têm três empates, uma 
derrota e uma vitória. Com 
o resultado, a Seleção Celes-
te assumiu a vice-liderança 
do torneio, tendo 19 pontos.

Retrospecto
Brasil e Uruguai já prota-

gonizaram grandes jogos ao 
longo da história; o maior de 
todos, sem dúvidas, foi a final 
da Copa do Mundo de 1950, 
quando os uruguaios ven-
ceram dentro do Maracanã, 
conquistando aquele título 
mundial. As duas seleções já 

estiveram frente a frente em 
80 partidas, considerando 
Eliminatórias, Copa Améri-
ca, Copa do Mundo, Copa 
das Confederações, Mundia-
lito Fifa, Campeonato Pan-
-Americano e amistosos. Os 
nossos vizinhos sul-ameri-
canos venceram 21 jogos, a 
equipe brasileira conquistou 
38 vitórias e houve 21 em-
pates. 

Neste século, foram 15 en-
contros. A Seleção Brasileira 
perdeu em duas oportunida-
des: a primeira em 2001, com 
placar de 1 a 0; e a segunda, 
em outubro de 2023, quan-
do atuaram pelas Elimina-
tórias para a Copa do Mun-
do de 2026, teve o placar de 
2 a 0. Nas outras 13 partidas, 
ocorreram sete triunfos bra-
sileiros e seis empates. No 
encontro mais recente, pe-
las quartas de final da Copa 
América, em julho deste ano, 
o Brasil foi eliminado nos pê-
naltis pelos uruguaios de-
pois de empatar por 0 a 0 no 
tempo normal.

Outros jogos
Todos os jogos da 12a ro-

dada das Eliminatórias Sul-
-Americanas para a Copa 
do Mundo de 2026 ocorrem 
hoje. Além de Brasil x Uru-
guai, tem Bolívia x Paraguai 
no Municipal de El Alto, em 
El Alto (BOL), às 17h; no Me-
tropolitano, em Barranquilla 
(COL), às 20h, jogam Colôm-
bia e Equador; na La Bom-
bonera, em Buenos Aires 
(ARG), às 21h, atuam Argen-
tina e Peru; e Chile e Vene-
zuela duelam no Nacional 
de Santiago, na capital chile-
na, às 21h.  

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Foto: Rafael Ribeiro/CBF

Observados pelo técnico Dorival Júnior, jogadores da Seleção fazem trabalho físico visando o jogo de hoje, contra o Uruguai

“Eu venho com 
muito orgulho 
e muito feliz. 
Vestir a camisa 
da Seleção 
Brasileira é 
um privilégio 
e um momento 
de grande 
felicidade

Marquinhos

Santos ergue a taça, e Série B 
define os quatro rebaixados

O Santos ergueu a taça do Brasileirão Série 
B Betnacional, no último domingo (17), com 
direito a muita festa, na Vila Belmiro, em Santos. 
A celebração pela conquista ocorreu logo após 
a derrota para o CRB-AL, por 2 a 0, com gols de 
Facundo Labandeira e Kleiton, pela 37a rodada. 
Campeã da competição desde o sábado (16), 
a partir do empate do Novorizontino-SP com o 
Paysandu, a torcida santista esgotou os ingressos e 
lotou o Alçapão com cerca de 16 mil pessoas, mas 
se viu frustrada com a derrota para o CRB. A rodada 
também confirmou o rebaixamento da Ponte Preta, 
que perdeu para o Sport por 4 a 0, em casa. Os 
outros times rebaixados são Ituano-SP, Brusque-SC e 
Guarani-SP. A definição dos três últimos acessos sai 
na última rodada, no próximo domingo (24). 

Foto: Staff Images/CBF

Jogadores do Santos comemoram conquista da Série B
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Por cerca de 15 anos, morei e vivi no bairro 
Santa Tereza, local na minha cidade natal, 
Três Corações, lá no Sul de Minas, que 

considero o palco dos melhores anos da minha 
vida. Uma infância e adolescência feliz e cheia de 
histórias — grande parte de coisas e fatos muito 
bons, que carrego até hoje nos bagageiros da alma 
e da lembrança. Porém, como nem tudo são flores, 
reminiscências ruins daquela época também ecoam 
nos arquivos da mente. E um desses episódios me 
marcou: foi quando, pela primeira vez — e única até 
hoje —, ouvi os gritos da morte.

Idealizada e construída — e nunca totalmente 
finalizada — pelo meu pai, a nossa casa era grande, 
com uma robusta laje que, enquanto moramos lá, não 
recebeu um telhado. Na segunda metade dos anos de 
1970, não havia tantas moradias nas imediações da 
nossa residência, principalmente nas áreas da parte 
de trás. Assim, o nosso quintal se estendia até a beira 
do então caudaloso e ainda despoluído Rio Verde, 
que circula quase que totalmente o bairro, dando ao 
Santa Tereza um aspecto de península em pleno sopé 
da Serra da Mantiqueira.

O Rio Verde separava os fundos da nossa casa 
do imenso Pasto do Bitu, até então um dos últimos 
resquícios das grandes “fazendas urbanas” da 
minha cidade. Um local com muitas árvores e um 
gramado que, ao longe, se assemelhava a campos de 
golfe, onde dezenas de vacas, bois, bezerros, cavalos 
e mulas passavam o dia pastando, antes de serem 
recolhidos aos currais.

Da laje da casa, tínhamos uma visão panorâmica 
formidável do Pasto do Bitu, emoldurado por montanhas 
pontilhadas por outros bairros ao longe, como a 
Biquinha, a Feira de Gado e o São Gerônimo. Eu e meu 
irmão costumávamos ficar longos períodos na laje 
da nossa casa, conversando, brincando, empinando 
papagaios e pipas e contemplando a paisagem 
ao nosso dispor. Mas também frequentávamos a 
laje à noite e madrugadas, onde até dormíamos 
em colchões improvisados, observando estrelas, 
identificando satélites e alimentando a esperança de 
vermos um disco voador.

E foi numa dessas altas madrugadas, no breu da 
noite, que nós escutamos os gritos de uma mulher 
pedindo socorro, em plena imensidão do Pasto do 
Bitu. Pela distância e escuridão, só ouvimos aqueles 
gritos horríveis de uma pessoa que parecia estar 
sendo agredida. O dia amanheceu, percebemos uma 
movimentação anormal de pessoas, inclusive da 
polícia, num ponto específico do Pasto do Bitu.

Curiosos, fomos ao local. Nas proximidades do 
ribeirão que corta o Bitu, antes de desaguar no Rio 
Verde, o corpo seminu e em posição fetal de uma jovem 
mulher negra. Ela havia sido assassinada a facadas 
naquela madrugada. Era ela a dona daqueles gritos 
pela vida que havíamos escutado horas antes. A cena 
impactante me incomoda até hoje, mas ouvir os gritos da 
morte ficou muito mais marcante.

O Pasto do Bitu não existe mais. Hoje é um espaço 
fechado, arborizado e destinado à pratica de esportes 
coletivos e individuais, ainda com sua grande área 
verde para lazer. O Bitu foi transformado no Parque 
Dondinho, que abriga o Ginásio Poliesportivo Pelezão, 
onde acontecem os grandes eventos esportivos de 
Três Corações. No local, há pistas para caminhadas, 
corridas e ciclismo, quadras esportivas, campos de 
futebol, pista de motocross e bicicross, pista de skate, 
academias de ginástica ao ar livre, além do lago da 
época do Pasto do Bitu. Para lembrar: Dondinho, que 
dá nome ao parque, também foi jogador de futebol 
e era o pai do “Atleta do Século”, o tricordiano Edson 
Arantes do Nascimento, o Pelé.

Gritos da morte

Jorge Rezende é jornalista e atualmente coordena o Núcleo 
de Comunicação da Fundação Casa de José Américo 

(FCJA), em João Pessoa

Foto: Reprodução/minasgerais.com.br

Pasto do Bitu, atualmente 
Parque Dondinho, em Três 
Corações, Minas Gerais

1299 — Matilde de Hackeborn, santa e 
mística católica alemã
1854 — Abraham John Valpy, impressor e 
editor britânico
1887 — Emma Lazarus, escritora e poeta 
norte-americana
1967 — João Guimarães Rosa, escritor, 
médico e diplomata mineiro
1983 — Tom Evans, músico britânico
1992 — Diane Varsi, atriz norte-americana
1995 — Adolpho Bloch, empresário ucraniano
2007 — Magda Szabó, escritora húngara
2011 — John Neville, ator britânico
2020 — José Araújo, radialista e servidor 
público paraibano
2023 — Zelita Calixto, cantora e compositora 
paraibana
2023 — Arlindo Monteiro de Carvalho, 
paraibano procurador de Justiça do MPPB

Mortes na história

Obituário
Cauê Felici
16/11/2024 — Aos 34 anos, em 
um acidente de carro na Rodovia 
Washington Luís, em Araraquara, 
São Paulo. Em 2009, aos 18 anos, 
o cantor recebeu o diagnóstico de 
linfoma de Hodgkin, um tipo de câncer ligado ao 
sistema imunológico. Em 2013, já curado do câncer, 
o artista voltou para a música e montou a Banda 
Aurora. Dois anos depois, foi aceito no curso de 
educação física na UFSCar. Além de educador 
físico, ele cantava em bares e eventos aos fins de 
semana e estava investindo na carreira de ator.

Foto: Rep./Facebook

Rinaldo Luiz de Seixas Pereira
17/11/2024 — Aos 52 anos, em um 
acidente de moto, em Campinas, 
no interior de São Paulo. Conhecido 
como apóstolo Rina, ele foi fundador 
da igreja Bola de Neve, com 320 
templos em todas as regiões do Brasil e em todos os 
continentes, inclusive na África, Ásia e Oceania. A 
igreja foi criada em São Paulo, em 1999. Seguindo 
a linha das igrejas neopentecostais, a Bola de Neve 
buscou se aproximar do público jovem, com sua 
imagem e de seu fundador — que já foi surfista — 
associadas à prática de esportes. Em julho deste 
ano, o pastor foi denunciado pela então ex-esposa, 
também pastora, Denise Seixas, por lesão corporal, 
violência psicológica, ameaça, injúria e difamação. 
A Justiça havia concedido medida protetiva para a 
vítima, e ele foi afastado da instituição.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“Acima de tudo, 
deve-se ter em 

mente que a morte é 
inevitável”.

Miyamoto Musashi
(1584–1645)
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No fundo do mar, uma 
equipe de cientistas da Chi-
na localizou compostos or-
gânicos que oferecem novas 
perspectivas sobre a origem 
da vida na Terra. Duran-
te uma expedição realiza-
da na Dorsal Índica, foram 
identificados processos 
complexos que envolvem a 
transformação de material 
“morto”, mas orgânico, por 
meios químicos até a forma-
ção de seres vivos.

A base foi a partir de ou-
tro estudo, publicado em 
2021, em que matéria orgâ-
nica abiótica (ou seja, sem 
vida) na escala minúscula 
dos nanômetros foi identi-
ficada na Fossa de Yap, no 
Oceano Pacífico.

Liderada por Nan Jingbo, 
do Instituto de Geologia e 
Paleontologia de Nanjing da 
Academia Chinesa de Ciên-
cias (Nigpas), a equipe traba-
lhou com ideias que derivam 
do potencial dos sistemas 
hidrotermais de chaminés 
submarinas na geração da 
vida. Nesses locais, há ma-
terial e energia ideais para 
as reações químicas prebió-
ticas da Terra primitiva, que 
deram origem à vida.

Para a criação de com-
postos orgânicos mais com-
plexos, é necessário que a 
catalisação de minerais por 
reações de polimerização 
(processo de formação de 
moléculas que cria hidratos 
de carbono e proteínas, por 
exemplo) tenha sido pos-
sível no passado. Segundo 
o novo estudo, que foi pu-
blicado no site Pnas (www.

pnas.org) isso teria permi-
tido a evolução de compos-
tos orgânicos simples para 
estruturas funcionais com-
plexas, gerando a vida.

Outros mundos
Para a investigação, foi 

enviado um veículo sub-
mersível tripulado apeli-
dado de Shen Hai Yong Shi, 
na expedição TS-10. Com 
várias técnicas de espec-
troscopia, espectrometria 

e microscopia, os investi-
gadores confirmaram a au-
sência de moléculas vivas 
na matéria carbonosa da 
região, provando que a ori-
gem das moléculas era, de 
fato, abiótica.

Com base na recente 
descoberta, foi calculado o 
papel crucial de minerais 
como a goethite na síntese 
da matéria carbônica local. 
A matéria carbonosa abió-
tica é um “laboratório natu-

ral” nas dorsais oceânicas, 
que permite que as reações 
formadoras de matéria or-
gânica ocorram.

Descobrir esses proces-
sos ajudam os cientistas a 
entender como a vida pode 
ter tido origem no plane-
ta, como também podem 
ser fundamentais para a 
astrobiologia, ajudando a 
identificar sinais de vida 
em outros mundos, como 
em Marte.

De acordo com estudos de cientistas, compostos orgânicos podem ter surgido 
de material não vivo, oferecendo novas perspectivas sobre a gênese da vida

Como a morte deu origem 
à vida no início da Terra?

CIÊNCIA

Para a expedição à Dorsal do Oceano Índico, foi enviado um veículo submersível tripulado

Fo
to

: R
ep

ro
du

çã
o/

N
ig

pa
sDa Redação

Jorge
    Rezende

jorgerezende.imprensa@gmail.com | Colaborador



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 19 de novembro de 2024      25Publicidades
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de bens duráveis para as escolas do município de Alcantil � PB, conforme termo 

de convênio n° 250/2023 � Secretaria de Estado da Educação. (ITEM REMANESCENTE). FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00047/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: TERMO DE 
CONVÊNIO N° 250/2023 –Secretaria de Estado da Educação 04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, 
CULTURA E ESPORTES 04004.12.361.1005.1005 – AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS E ÔNIBUS PARA 
EDUCAÇÃO 04004.12.361.1005.1003 – EQUIPAR AS UNIDADES ESCOLARES 4.4.90.52.00.00 EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE FONTE 500 571 710 749. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00193/2024 - 
18.11.24 - KELVEN WESLEY DE SOUZA PEREIRA ALEXANDRE LTDA - R$ 71.820,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE ERRATA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 0017/2024. OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E EQUIPA-

MENTOS HOSPITALARES PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO DE BOA VENTURA - PB. ENDEREÇO ELETRÔNICO ONDE SERÁ REALIZADO O 
PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR.  RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: A 
PARTIR DO DIA 18/11/2024, ÀS 16H00MIM; ENCERRAMENTO DO RECEBIMENTO DAS PROPOS-
TAS: 03/12/2024, ÀS 08H59MIM; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 03/12/2024 ÀS 09H00MIM; INÍCIO 
DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 03/12/2024 ÀS 09H10MIM. O EDITAL E SEUS ANEXOS 
PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUINTES ENDEREÇOS: WWW.PORTALDECOMPRASPU-
BLICAS.COM.BR E HTTP://BOAVENTURA.PB.GOV.BR/ACESSO-A-INFORMACAO/LICITACOES.

BOA VENTURA/PB, 11 DE NOVEMBRO DE 2024
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

Pregoeira/Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 0085/2023
INSTRUMENTO: PRIMEIRO ADITIVO AO CONTRATO Nº 0085/2023– PMBV
OBJETIVO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO
OBJETO DA CONTRATAÇÃO: CREDENCIAMENTO DE PESSOA JURIDICA PARA CONTRATA-

ÇÕA DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS, SERVIÇOS DE 
FONOUDIOLOGIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE BOA VENTURA /PB.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: CHAMADA PÚBLICA Nº 004/2023 – PMBV
INEXIGIBILIDADE N° 0019/2023
DOTAÇÃO: 
02.120. SECRETARIA DE SAÚDE
02.130 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
10 301 1006 2062 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE
10 302 1006 2064 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS – BLOCO CUSTEIO 

– ATENÇÃO ESPECIALZIADA/SUS
10 302 106 2069 – MANUTENÇÃO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE – ATEN-

ÇÃO ESPECIALIZADA – REC. PRÓPRIOS
10 301 1006 2067 – MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO SUS
33 90 39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURÍDICA
VIGÊNCIA: DE 09/11/2024 A 09/11/2025
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE BOA VENTURA-PB, CNPJ: 08.940.702/0001-67
CONTRATADO: CORDIS SERVIÇOS MÉDICOS EIRELI-ME, CNPJ: 24.050.566/0001-96
DATA ASSINATURA:   01/11/2024

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90017/2024 - 981975
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joca Claudino, S/N - Tancredo Neves– Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, por meio do site 
www.gov.br/compras/pt-br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO E INSTALAÇÃO DE MÓVEIS PLANEJADOS POR 
M² (METRO QUADRADO) CONFECCIONADOS EM MDF 15mm DE ESPESSURA PARA ATENDER 
A DEMANDA DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS–PB. Abertura da 
sessão pública: 10:00 horas do dia 06 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
6.204/07; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: https://
cajazeiras.pb.gov.br/licitacao.php; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras/pt-br; www.gov.br/pncp. 

Cajazeiras - PB, 18 de Novembro de 2024
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE ADITIVO AO CONTRATO Nº 00098/2023

3º Termo Aditivo ao Contrato nº 00098/2023 – DATA DE ASSINATURA: 30/10/2024 – VIGÊNCIA: 
31/03/2025 – PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE/PB e O & L LOCACAO 
LTDA, o presente TERMO ADITIVO é de R$ 31.000,00 (TRINTA E UM MIL REAIS), alterando o 
valor contratual para R$ 124.000,00 (cento e vinte e quatro mil reais). OBJETO: Locação de veículos 
destinados a atender Secretarias da administração Municipal de Casserengue/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº. 00002/2023 - Lei das Licitações n.º 8.666/93, Art. 57, inciso IV, bem 
como de acordo com a CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS: Contrato n.º 00098/2023: Orçamento 
de 2024 - Recursos Próprios do Município de Casserengue (RECURSOS ORDINÁRIOS). 

PREFEITURA MUNICIPAL DO CONGO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10008/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. Mi-
nistro José Américo, S/N - Centro - Congo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA REALIZAÇÃO DE EXAMES POR IMAGEM, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO/PB, 
CONFORME EMENDA IMPOSITIVA 769/2024, ATRAVÉS DA SECRETARIA DE ESTADO DO DESEN-
VOLVIMENTO E DA ARTICULAÇÃO MUNICIPAL. Abertura da sessão pública: 08:59 horas do dia 03 de 
Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 09:00 horas do dia 03 de Dezembro de 2024. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: congolicitacao@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br;  www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Congo - PB, 14 de Novembro de 2024
ANA LAIS NASCIMENTO DOS SANTOS FERNANDES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
DISPENSA Nº DV00060/2024

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DECORAÇÃO COM LOCAÇÃO DE OB-
JETOS PARA OS EVENTUAIS EVENTOS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITE DE 
MAMANGUAPE–PB; DESIGNO os servidores JAIRO PADRO, Secretário, como Gestor; e Uilia-
mes José Correia, Secretario, para Fiscal, do contrato decorrente da Dispensa nº DV00060/2024, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Cuité de Mamanguape - PB, 14 de Novembro de 2024
MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA

Secretária e Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00060/2024. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PRES-

TAÇÃO DE SERVIÇOS DE DECORAÇÃO COM LOCAÇÃO DE OBJETOS PARA OS EVENTUAIS 
EVENTOS DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITE DE MAMANGUAPE–PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 75, inciso II, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFI-
CAÇÃO: Secretária e Gestora, em 14/11/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DA ATRAÇÃO ARTÍSTICA NAGIBE, PARA ABRILHANTAR A TRA-
DICIONAL FESTA DA PADROEIRA NOSSA SENHORA DA CONCEIÇÃO, NO MUNICIPIO DE 
CUITÉ DE MAMANGUAPE–PB, NO DIA 14 DE DEZEMBRO DE 2024. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00034/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
02.130 Sec Municipal de Cultura e Turismo 13 392 2470 2051 Manut. das Ativ. Culturais do Muni-
cípio 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: 
CT Nº 00340/2024 - 18.11.24 - BFRAN SERVICOS LTDA - R$ 45.000,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DECORAÇÃO COM LOCAÇÃO 
DE OBJETOS PARA OS EVENTUAIS EVENTOS E FESTIVIDADES E PARA ATENDER DEMANDA 
DE TODAS AS SECRETÁRIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITE DE MAMANGUAPE–PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00059/2024. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados 
de Impostos: Recursos Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.010 
Gabinete do Prefeito 02.015 Secretaria Municipal de Controle Interno 02.020 Secretaria Municipal de 
Administração 02.030 Secretaria Municipal de Finanças 02.040 Secretaria Municipal de Infra Estrutura 
02.050 Secretaria Municipal de Educação 02.080 Sec. Municipal de Agricultura 02.090 Fundo Municipal 
de Assistência Social 02.100 Secretaria Municipal de Esportes e Lazer 02.110 Sec. Municipal de Meio 
Ambiente 02.130 Sec Municipal de Cultura e Turismo 02.140 Sec. Municipal de Transportes 02.150 
Secretaria de Políticas Públicas para as Mulheres 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: até 18/11/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Ma-
manguape e: CT Nº 00341/2024 - 18.11.24 - 49.238.860 EDINEIDE DUARTE DA SILVA - R$ 59.500,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 16/2024

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria Jurídica, 
referente ao Pregão Eletrônico nº 16/2024, que objetiva: Aquisição de 01 (um) caminhão novo, 0 km, acopla-
do com um compactador de resíduos sólidos com capacidade mínima para 12m³ em conformidade com o 
Termo de Referência do instrumento convocatório. Plano de Ação 09032024–068820; ADJUDICO o objeto 
e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA - R$ 700.000,00. 

Cuitegi - PB, 13 de Novembro de 2024
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO PREGÃO N° 00008/2024

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão nº 00008/2024, que objetiva: Aquisição de equipamento e 
material permanente para Unidade Básica de Saúde do Município de Duas Estradas – PB, conforme 
Proposta n° 1181452700123006 Ministério da Saúde; 

ADJUDICO o seu objeto e HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
- CB ELETRO E INFORMATICA LTDA.
CNPJ: 49.673.898/0001-58
Valor: R$ 12.677,00
- DANTAS ELETROMOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA.
CNPJ: 49.140.067/0001-10
Valor: R$ 13.662,00
- GWC INDUSTRIA, IMPORTAÇÃO E DISTRIBUIÇÃO DE ELETRONICOS LTDA.
CNPJ: 49.329.140/0001-05
Valor: R$ 1.580,00
- INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI.
CNPJ: 08.060.934/0001-20
Valor: R$ 14.720,00
- X CAR VEICULOS LTDA.
CNPJ: 50.325.167/0001-09
Valor: R$ 83.370,00

Duas Estradas - PB, 18 de Novembro de 2024
JOYCE RENALLY FELIX NUNES DE FIGUEIREDO

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00054/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00054/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
EQUIPAMENTOS MÉDICO HOSPITALARES (ITENS REMANESCENTES do PE_472024)PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE ESPE-
RANÇA – PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: KSS COMERCIO E 
INDUSTRIA DE EQUIPAMENTOS MEDICO LTDA - R$ 113.490,60.

Esperança - PB, 14 de Novembro de 2024
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00056/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00056/2024, que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
REFERENTE A LOCAÇÃO DE MÁQUINAS E CAÇAMBAS, PARA ATENDER A DEMANDA DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTES; ADJUDICO o objeto 
e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor: CONSTRUTORA E LOCACOES PAI E FILHO LTDA 
- R$ 315.120,00.

Esperança - PB, 18 de Novembro de 2024
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 

Mariano Barbosa, S/N - Centro - Gado Bravo - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br, licitação modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo menor preço, para: SISTEMA 
REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES 
POR IMAGEM. ABERTURA DA SESSÃO PÚBLICA: 09:00 HORAS DO DIA 04 DE DEZEMBRO 
DE 2024. INÍCIO DA FASE DE LANCES: 09:01 HORAS DO DIA 04 DE DEZEMBRO DE 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 às 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347–1820.E-mail: 
gadobravolicitacao@gmail.com. Edital: www.portaldecompraspublicas.com.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp

Gado Bravo - PB, 18 de Novembro de 2024
LAYSLLA ALVES DE ALMEIDA

Pregoeira Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO
PRIMEIRO ADITIVO DE VALOR
REF: TOMADA DE PREÇOS 00018/2023.
OBJETO: Constitui objeto do presente PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE PRAZO E VALOR, o 

acréscimo de 23,04% sobre o valor total do contrato de R$ 441.382,59 (Quatrocentos e Quarenta e 
Um Mil Trezentos e Oitenta e Dois Reais e Cinquenta e Nove Centavos) no valor de R$ 101.730,95 
(Cento e Um Mil Setecentos e Trinta Reais e Noventa e Cinco Centavos), resultando no valor de R$ 
543.113,54 (Quinhentos e Quarenta e Três Mil Cento e Treze Reais e Cinquenta e Quatro Centavos) 
conforme a justificativa técnica em anexo, Proveniente da TOMADA DE PREÇOS 00018/2023, ce-
lebrado entre as partes, para Contratação de empresa para Reforma e Ampliação da UBS Itamatay 
no município de Guarabira/PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 15.002.982/0001-28
JUSTIFICATIVA: Devido a inclusão de alguns serviços essenciais para a estrutura e funcionalidade 

da unidade, conforme justificativa em anexo.
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
VALOR ADITIVADO: R$ 101.730,95 (Cento e Um Mil Setecentos e Trinta Reais e Noventa e 

Cinco Centavos)
DATA TERMO ADITIVO: 18/11/2024 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 57. §I. IV da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
RATIFICAÇÃO

ADESÃO REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00004/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão Registro de Preços 
nº AD00004/2024, que objetiva: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 052/2024, DA 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 017/2024 – REALIZADA PELA FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BUÍQUE – PE, PARA REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA 
E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DIDÁTICO, DESTINADO A ATENDER AS NECESSI-
DADES DO FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA DE BUÍQUE; RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: FOCO PROJETOS EDUCACIONAIS E COMERCIO 
VAREJISTA DE MOVEIS EIRELI - R$ 700.830,00.

Gurinhém - PB, 13 de Novembro de 2024
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 052/2024, DA PREGÃO ELETRÔ-
NICO Nº 017/2024 – REALIZADA PELA FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BUÍQUE – PE, PARA REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE MATERIAL DIDÁTICO, DESTINADO A ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO 
MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA DE BUÍQUE. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão Re-
gistro de Preços nº AD00004/2024 - Ata de Registro de Preços nº 052/2024, decorrente do processo 
licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 017/2024, realizado pelo FUNDO MUNICIPAL DE EDU-
CAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BUÍQUE – PE. DOTAÇÃO: 02.040�SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO 02040.12.361.0005.2068 � MANUT.DAS ATIV.DO ENS.DA EDUC.BÁSICA FUNDEB 
3.3.90.30.99.00 OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO 541 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E 
MATERIAL PERMANENTE 542. VIGÊNCIA: até 13/11/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00120/2024 - 13.11.24 - FOCO PROJETOS EDUCACIONAIS E 
COMERCIO VAREJISTA DE MOVEIS EIRELI - R$ 700.830,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00009/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA A PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS NA CONFECÇÃO DE REFEIÇÕES DESTINADAS 
AS SECRETARIA E FUNDO MUNICIPAIS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES NO TERMO DE RE-
FERÊNCIA; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: MARIA HARIUZA 
PINHEIRO DA SILVA 11194961444 - R$ 148.125,00.

Gurinhém - PB, 12 de Novembro de 2024
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS NA CON-
FECÇÃO DE REFEIÇÕES DESTINADAS AS SECRETARIA E FUNDO MUNICIPAIS, CONFORME 
ESPECIFICAÇÕES NO TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00009/2024. DOTAÇÃO: 33.39.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS PESSOA JURIDICA. 
VIGÊNCIA: até 12/11/2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT 
Nº 00119/2024 - 12.11.24 - MARIA HARIUZA PINHEIRO DA SILVA 11194961444 - R$ 148.125,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA 
RESULTADO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00007/2024

A Prefeitura Municipal de Ibiara, através do seu Agente de Contratação, vem por meio deste 
tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de Habilitação da CONCOR-
RÊNCIA Nº 00007/2024, com o seu objeto Recuperação e Manutenção de Estradas vicinais no 
Município de Ibiara–PB, SICONV CONVÊNIO Nº 949947/2023, PLATAFORMA TRANSFEREGOV/
OPERAÇÃO nº 066324/2023 – Passagem Molhada – Sítio Várzea Redonda. foram consideradas 
HABILITADAS as seguintes empresas: ISA CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA – 
ME, CNPJ Nº 36.581.782/0001-47, COVALE CONSTRUÇOES E SERVIÇÕS LTDA – ME, CNPHJ 
Nº 11.170.603/0001-58 e a empresa J ANDRADE LTDA – EPP, CNPJ Nº 07.367.680/0001-25, 
Após análise dos documentos de Habilitação foram consideradas INABILITADAS as seguintes 
empresas: ABILIO FERREIRA LIMA NETO LTDA-EPP, CNPJ Nº 05.935.592/0001-57, EDIFICAR 
CONSTRUÇOES LTDA, CNPJ Nº 45.471.220/0001-31, CL CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA EPP, CNPJ Nº 09.335.002/0001-06, SÃO FRANCISCO LOCAÇÃO, CONSTRUÇÃO E 
SERVIÇOS LTDA – ME, CNPJ Nº 43.169.096/0001-29, DK CONSTRUÇÕES LTDA –EPP, CNPJ 
Nº 23.916.946/0001-06, CONSTRUTURA PRINCESA DO VALE – ME, CNPJ Nº 15.233.781/0001-
77, COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA – ME, CNPJ Nº 15.705.860/0001-06, MOTIVA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ Nº 31.381.604/0001-59, MENDES & FERREIRA 
CONSTRUÇÕES LTDA – ME, CNPJ Nº 26.781.189/0001-90 e EKS CONSTRUÇÕES E SERVI-
ÇOS LTDA – ME, CNPJ N] 02.750.635/0001-31. Abre-se vistas aos interessados do inteiro teor 
da decisão do Agente de Contratação.

Ibiara - PB, 18 de Novembro de 2024
EDIVAN GALDINO MOREIRA 

Agente de contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RESULTADO

CONCORRÊNCIA Nº 00007/2024
O AGENTE DE CONTRATAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA/PB, no uso das 

atribuições, torna público o resultado da licitação, modalidade Concorrência, na forma eletrônica, nº 
00007/2024, que objetiva: Contratação de empresa especializada para pavimentação de estradas 
vicinais do município de Manaíra/PB, conforme Contrato de Repasse Nº 943825/2023/MIDR/CAIXA; 
Licitante(s) Vencedor(es): CONSTRUTORA GUABIRABA LTDA – CNPJ Nº 45.990.624/0001-31 – 
VALOR: R$ 737.265,52.

Manaíra - PB, 14 de novembro de 2024
JAIRO JUNIOR ALVES FRANÇA

AGENTE DE CONTRATAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 00007/2024
OBJETO: Contratação de empresa especializada para pavimentação de estradas vicinais do 

município de Manaíra/PB, conforme Contrato de Repasse Nº 943825/2023/MIDR/CAIXA, no uso de 
suas atribuições legais que foram conferidas através pela Lei Federal nº 14.133/2021, RESOLVE: 
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Concorrência, na forma Eletrônica, nº 00007/2024, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: CONSTRUTORA GUABIRABA 
LTDA – CNPJ Nº 45.990.624/0001-31 – VALOR: R$ 737.265,52.

Manaíra - PB, 18 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO 

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00007/2024 

O Prefeito do Município de Manaíra/PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: 
HOMOLOGAR, com base na Lei 14.133/2021, o resultado da licitação, modalidade Concorrência, 
na forma Eletrônica, nº 00007/2024, que objetiva: Contratação de empresa especializada para 
pavimentação de estradas vicinais do município de Manaíra/PB, conforme Contrato de Repasse 
Nº 943825/2023/MIDR/CAIXA; com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): CONSTRUTORA GUABIRABA LTDA – CNPJ 
Nº 45.990.624/0001-31 – VALOR: R$ 737.265,52.

Manaíra - PB, 18 de novembro de 2024
MANOEL VIRGULINO SIMÃO 

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
EXTRATO DE CONTRATO

1. CONTRATO Nº 00378/2024;
2. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2024;
3. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍ-

VEIS CONFORME DEMANDA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
DA PREFEITURA MUNICIPAL;

4. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA - CNPJ: 08.739.138/00001-19; 
5. CONTRATADO: POSTO BELL COMERCIO DE COMBUSTIVÉIS LTDA CNPJ: 12.732.608/0001-90; 
VALOR TOTAL: R$ 424.300,00
6. DATA DA ASSINATURA: 18/11/2024;
7. PRAZO: ATÉ O DIA 31/12/2024
8. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA 
02.002 GABINETE DO PREFEITO
04 122 0037 2002 MANTER AS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO
000026 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
02.003 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
000038 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
15000000 Recursos não Vinculados de Impostos
02.005 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO
12 361 0231 2008 DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL
15000000 Recursos não Vinculados de Impostos
000702 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
12 361 0231 2012 DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE TRANSPORTE ESCOLAR
15400000 Transferências do FUNDEB - Impostos e Transferências de Impostos
000740 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
15530000 Transferências de Recursos do FNDE Referentes ao Programa Nacional de Apoio ao 

Transporte
000741 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
12 361 0231 2054 MANUTENÇÃO SALARIO EDUCAÇÃO-QSE
15500000 Transferência do Salário- Educação
000804 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
02.011 SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA
15 452 0331 2044 DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE URBANISMO
15000000 Recursos não Vinculados de Impostos
000376 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
02.013 SECRETARIA DE TRANSPORTE
26 782 0331 2048 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE TRANSPORTES
15000000 Recursos não Vinculados de Impostos
000462 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
07.007 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE
10 301 0171 2023 DESENV.ATIV.DE AÇÕES BASICAS DE SAÚDE (PAB FIXO)
16000000 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal 

- Bloco de 
Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde
000594 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
10 301 0171 2025 DESENVOLVER AS ATIV. DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
15000000 Recursos não Vinculados de Impostos
000623 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
15020000 Recursos não vinculados da compensação de impostos
001218 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
16000000 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal 

- Bloco de 
Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde
000624 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
10 302 0171 2027 DESENVOLVER AS ATIVIDADES DA MÉDIA E ALTA COMPLEXI
16000000 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal 

- Bloco de 
Manutenção das Ações e Serviços Públicos de Saúde
001020 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
08.008 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL
08 244 0137 2032 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS-FNAS/FEAS
16600000 Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência Social – FNAS
001202 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
08 244 0137 2038 SERVIÇOS DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VINCUL
16600000 Transferência de Recursos do Fundo Nacional de Assistência Social – FNAS
001301 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO
08 244 0137 2039 MANUT.DAS ATIV.DO FUNDO MUNIC.DE ASSIST. SOCIAL
15000000 Recursos não Vinculados de Impostos
001316 3390.30 99 MATERIAL DE CONSUMO

Massaranduba/PB 18 de novembro de 2024

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90076/2024 - 982095
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Alcindo 

Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgovernamentais.gov.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE PEÇAS E SERVIÇOS PARA MANUTENÇÃO DA 
FROTA DE VEÍCULOS. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 02 de Dezembro de 2024. Início da 
fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal nº 2.229/2024/24; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: 
https://www.monteiro.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Monteiro - PB, 14 de Novembro de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90074/2024- 982095
A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 08:00 hs do dia 18 de 

Novembro de 2024, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 
90074/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE PEÇAS E SERVIÇOS PARA MANUTENÇÃO DA FRO-
TA DE VEÍCULOS. Justificativa: Razões de interesse público: O edital e o sistema de julgamento 
ficaram divergente, um está com  o julgamento por item e outro por lote. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Alcindo Bezerra de Menezes, 
13 - Centro - Monteiro - PB. E-mail: licitacaopmmonteiro@gmail.com. 

Monteiro - PB, 18 de Novembro de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00006/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Rua Ananias dos 

Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, por meio do site portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade 
Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO DE OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE 
01 (UM) COMPLEXO OLÍMPICO PEDRO MARIA SILVA, PARA ATENDER O CÓLEGIO MUNICIPAL 
MONSENHOR STANISLAW E A ESCOLAR MUNICIPAL FRANCISCO LUCINDO PEREIRA, NA SEDE 
DO MUNICIPIO DE OLIVEDOS. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 04 de Dezembro de 
2024. Início da fase de lances: 09:30 horas do dia 04 de Dezembro de 2024. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei 
Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: www.olivedos.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Olivedos - PB, 18 de Novembro de 2024
ALIXANDRE ASSIS RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00016/2024

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Artigo 75 inciso II  da Lei Federal nº 14.133/21 e suas alterações 

posteriores.
OBJETO: Aquisição de  Material de decoração natalina para atender as demandas da Prefeitura 

Municípal de Pedra Branca/PB, conforme especificações no contrato, pela contratação direta da 
empresa HELDEBRANDO DIAS DA SILVA  ME– CNPJ: 08.889.826/0001-65 que tem endereço na 
Rua JOAO SALVIANO 275 / CENTRO / COREMAS / PB / 58770-000, com o valor global de  r$ 
36.976,00 (Trinta e seis mil novecentos e setenta e seis reais).

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
Pedra Branca - PB, em 14 de novembro de 2024

JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00016/2024

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o 

Artigo 75 inciso II  da Lei Federal nº 14.133/21 e suas alterações posteriores. e do parecer jurídico 
exarado no referido processo, em face ao cumprimento da Comissão Permanente de Licitação  e 
tendo em vista a documentação que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00016/2024, 
HOMOLOGO, A DISPENSA DE LICITAÇÃO, para Aquisição de  Material de decoração natalina 
para atender as demandas da Prefeitura Municípal de Pedra Branca/PB, conforme especificações 
no contrato, pela contratação direta da empresa HELDEBRANDO DIAS DA SILVA  ME– CNPJ: 
08.889.826/0001-65 que tem endereço na Rua JOAO SALVIANO 275 / CENTRO / COREMAS / PB / 
58770-000, com o valor unitário  de R$ 36.976,00 (Trinta e seis mil novecentos e setenta e seis reais).

Pedra Branca - PB, em 14 de novembro de 2024
JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00016/2024

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato de fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Licitação 

nº 00016/2024
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
CONTRATADA: HELDEBRANDO DIAS DA SILVA  ME– CNPJ: 08.889.826/0001-65 que tem 

endereço na Rua JOAO SALVIANO 275 / CENTRO / COREMAS / PB / 58770-000
OBJETO: Aquisição de  Material de decoração natalina para atender as demandas da Prefeitura 

Municípal de Pedra Branca/PB.
VALOR GLOBAL R$ 36.976,00 (Trinta e seis mil novecentos e setenta e seis reais).
VIGÊNCIA:  31.12.2024.

Pedra Branca - PB, em 14 de novembro de 2024
JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2024
Torna público a cancelamento da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0004/2024, por 

menor preços unitários, com objeto, aquisição de medicamentos para suprir as necessidades da 
farmácia básica do município de Pedra Branca-PB. Abertura estava previstadia 25/11/2024 às 09:00 
horas, o cancelamento se deu para melhor elaboração do termo de referencia e inclusão de novos 
itens indispensaveis. Melhores  Informações a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB.

Pedra Branca - PB, 15 de novembro de 2024
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ  
AVISO DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 0009/2024
O Município de Piancó-PB torna público a licitação na modalidade CONCORRÊNCIA na forma 

eletrônica, tipo menor preço, modo de disputa aberto e fechado, na forma prevista na Lei nº 14.133/2021, 
para o Objeto: pavimentação em paralelepípedo e drenagem nos bairros ouro branco e campo novo e 
nos conjuntos Zé Marinheiro, Socorro Brasilino e padre Luciano no Município de Piancó-PB, através do 
Contrato de Repasse 939898/2022-MDR-CAIXA. Início de cadastro das propostas: dia 19/11/2024 às 
17:00hs. Limite para Impugnação e esclarecimento: 29/11/2024 às 23hs59min. Data Final de cadastro 
das Propostas: 4/12/2024 às 08hs00min. Data de sessão de disputa: 04/12/2024 às 09hs00min. Local 
de realização da sessão pública eletrônica: www.portaldecompraspublicas.com.br. O Edital e projeto 
estarão disponíveis nos sites: www.portaldecompraspublicas.com.br, www.tce.pb.gov.br. Informações, 
esclarecimentos impugnações e recursos devem ser formalizados eletronicamente.

Piancó -PB, 18 de novembro de 2024
BRUNA MARÍLIA PEREIRA DE QUEIROZ NUNES

Agente de contratação



26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 19 de novembro de 2024 Publicidades
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
do ramo pertinente para Aquisição de Motocicleta Cross, categoria ON–OFF–ROAD, 0 km, com 
características específicas para atender às necessidades de localização em trilhas e terrenos 
acidentados. Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 04 de Dezembro de 2024. Início da 
fase de lances: 10:10 horas do dia 04 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recurso: do Ministério da Saúde, Proposta: nº 120021180001240002/2024. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. 
E-mail: licitaplz@gmail.com. Edital: https://www.piloezinhos.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Pilõezinhos - PB, 18 de Novembro de 2024
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 0015/2024 
A Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 14.133/21, Lei complementar n.º 123/2006, DA LEI Nº 11.488/2007 e Decreto Municipal 
N° 103/2024 de 25 de janeiro de 2024, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação 
na modalidade Pregão eletrônico, por meio da utilização de recursos de tecnologia da informação 
– INTERNET, do TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, em sessão pública na página eletrônica www.
portaldecompraspublicas.com.br/, no dia 02 de Dezembro de 2024 às 09h01min. Objetivo: AQUISI-
ÇÃO DE PROJETO REVER PARA AUXILIAR NA RECOMPOSIÇÃO DAS APRENDIZAGENS EM 
LÍNGUA PORTUGUESA E MATEMÁTICA DOS ESTUDANTES DE 1º AO 9º DO ENSINO FUNDA-
MENTAL DO MUNICÍPIO DE PITIMBU. O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes 
endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e no sítio eletrônico da Prefeitura Municipal de 
Pitimbu-PB https://www.pitimbu.pb.gov.br/portal/transparencia-fiscal. Demais informações na sede da 
prefeitura municipal de Pitimbu/PB, na CPL localizado na rua Pe. José João, 31 – centro – 58.324-
000 – Pitimbu/PB. no horário de expediente normal das 08h00min às 14h00min.

Pitimbu-PB, 18 de novembro de 2024
IASMIM INGRID DE LIMA OLIVEIRA
Secretária da Central de Compras

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO FRANCISCO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Carteiras escolares para a rede de ensino do município de São Fran-

cisco – PB, através do Terceiro termo aditivo ao Termo de Convenio nº 0168/2023 (Estado PB), 
para atender as necessidades da Secretaria de Educação, conforme especificações constantes no 
Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00025/2024. DOTAÇÃO: CON-
CEDENTE: SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO CONVENIO Nº 0168/2023 – (TERCEIRO 
TERMO ADITIVO) VALOR DE R$ 196.400,00 – SALDO REMANESCENTE DE CONVÊNIO ORÇA-
MENTO N. 22.101.12.361.5006.2769.0287.4440.52.540.0.1.0000 CONTRAPARTIDA: R$ 52.100,00 
(CINQUENTA E DOIS MIL E CEM REAIS) 02.07 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12.361.1006.2043 
MANUTENÇÃO E DESENVOLVIMENTO DO ENSINO – MDE 25% 500 Recursos não Vinculados 
de Impostos. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São Francisco e: CT Nº 00341/2024 - 14.11.24 - PROSPERITY COMERCIO 
E SERVICOS LTDA - R$ 32.799,45; CT Nº 00342/2024 - 14.11.24 - MOVEPLAST INDUSTRIA DE 
MOVEIS LTDA - R$ 74.250,00; CT Nº 00343/2024 - 14.11.24 - MC INDUSTRIA E COMERCIO DE 
MOVEIS LTDA - R$ 32.625,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 001/2024 AO CONTRATO Nº 41001/2023 

TOMADA DE PREÇOS N° 00010/2023 
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE ESPINHARAS - CNPJ nº 

08.882.730/0001-75 e a empresa SOMOS CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ n° 35.042.630/0001-03.
DO OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a prorrogação da vigência do Contrato 

nº 41001/2023, de 14.11.2023, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima.
DA PRORROGAÇÃO: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 

12 (doze) meses, sendo iniciado o presente aditivo no dia 14 de novembro de 2024 e tendo seu 
término no dia 14 de novembro de 2025.

DA DOTAÇÃO: Recursos do Ministério do Desenvolvimento Regional através da Caixa Econô-
mica Federal – Contrato de Repasse n° 939774/2022/MDR/CAIXA e o Município de São José de 
Espinharas através da Classificação Orçamentária: 02.090 SECRETARIA DE OBRAS, INFRAES-
TRUTURA E SERVIÇOS PÚBLICOS - 15 451 3016 1036 Construção, Ampliação e/ou Reforma de 
Obras de Infra Estrutura - ELEMENTO DE DESPESA - 4.4.90.51 OBRAS E INSTALAÇÕES, Fonte 
de Recursos: 1700.000 – Outras transferências de convênios ou instrumentos congêneres da União.  

São José de Espinharas - PB, 14 de Novembro de 2024
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 038/2024

A Diretora da fase interna torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado 
o procedimento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço por item. Objeto: 
Aquisição de panetones para atender as demandas da Secretaria de Cidadania e Desenvolvimento 
Social do município de São José de Piranhas-PB. Abertura das propostas dia 02 de dezembro de 
2024, às 09:00 horas (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Os interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.
tce.pb.gov.br e www.saojosedepiranhas.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 18 de novembro de 2024
Talita de Sousa Coelho Ferreira
Diretora Interna de Processos

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 00035/2024

PREGÃO Nº 00024/2024 - ELETRONICO
O Prefeito Constitucional do Município de São José dos Ramos/PB, usando de suas atribui-

ções legais e em conformidade com o que dispõe a Lei Federal nº. 14.133, de 01 de abril de 
2021, Decreto Municipal nº. 00135, de 21 de Julho de 2023, demais legislações correlatas e, em 
conformidade com o resultado do Pregão nº 00024/2024 - ELETRÔNICO, devidamente homolo-
gado, RESOLVE tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00035/2024. 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE PARA 
MANUTENÇÃO DAS ESCOLAS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS/PB. Ficam regis-
tados os seguintes preços: 

EMPRESA: MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO

CNPJ: 05.457.026/0001-87

ENDEREÇO: RUA HORÁCIO DE ALBUQUERQUE, 16 – CENTRO – ALAGOA GRANDE/PB

REPRESENTANTE: MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO – CPF: ***.135.464-**

E-MAIL: dgrafica00@gmail.com - TEL.: (83) 32731107

ITEM DESCRIÇÃO MARCA / 
MODELO UNID QUANT VLR 

MÉDIO TOTAL

1

APARELHO AR CONDICIONADO\, CAPA-
CIDADE REFRIGERAÇÃO:12.000 BTU\, 
TENSÃO:220 V\, TIPO:SPLIT HI WALL\, 
CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS 1:CON-
TROLE REMOTO S/FIO\, INVERTER

MIDEA UNID 20 R$ 1.662,16 R$ 33.243,20

2

APARELHO AR CONDICIONADO\, CAPA-
CIDADE REFRIGERAÇÃO:18.000 BTU\, 
TENSÃO:220 V\, TIPO:SPLIT HI WALL\, 
CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS 1:CON-
TROLE REMOTO S/FIO\, INVERTER

MIDEA UNID 10 R$ 2.618,57 R$ 26.185,70

3

APARELHO AR CONDICIONADO\, 
CAPACIDADE REFRIGERAÇÃO:24.000 
BTU\, TENSÃO:110/220 V\, TIPO:SPLIT\, 
MODELO:SPLIT INVERTER\, CARAC-
TERÍSTICAS ADICIONAIS 1:CONTROLE 
REMOTO/DISPLAY DIGITAL/TIMER/SELO 
PROCE

MIDEA UNID 10 R$ 3.584,79 R$ 35.847,90

7 BALANÇA DOMÉSTICA\, CAPACIDADE:5 
KG UTIL UNID 12 R$ 18,81 R$ 225,72

8

BANHEIRA USO INFANTIL\, 
MODELO:RÍGIDA\, DRENÁVEL\, 
MATERIAL:PLÁSTICO\, TIPO 
ENCOSTO:ENCOSTO P/ COSTAS FIXO\, 
ADICIONAL 1:C/ SABONETEIRA\, COR:C/ 
COR\, CAPACIDADE MÁXIMA:ATÉ 25 KG

UTIL UNID 10 R$ 26,69 R$ 266,90

10

BEBEDOURO COLUNA. 
TIPO: CONJUGADO; 
CAPACIDADE DE REFRIGERAÇÃO: 4 
LITROS/H; 
VAZÃO: 45 LITROS/H; 
VIDA ÚTIL DO REFIL: 3000 LITROS OU 
12 MESES

ES-
MALTEC UNID 15 R$ 756,27 R$ 11.344,05

11

BERÇO\, MATERIAL:MADEIRA\, ACA-
BAMENTO SUPERFICIAL:PINTURA\, 
COR:BRANCA\, CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:COM GRADES LATERIAIS 
COLORIDAS

ULI 
MOVEIS UNID 25 R$ 521,66 R$ 13.041,50

12 CAÇAROLA Nº 45 PLANETA UNID 8 R$ 164,69 R$ 1.317,52

13 CAÇAROLA Nº40 PLANETA UNID 8 R$ 116,88 R$ 935,04

14

CAMA\, MATERIAL:MADEIRA\, 
TIPO:SOLTEIRO\, COMPRIMENTO:1\,90 
M\, LARGURA:0\,88 M\, CARACTERÍS-
TICAS ADICIONAIS:DESMONTÁVEL E 
ESTRADO

PRISMA UNID 25 R$ 496,95 R$ 12.423,75

15 CANECA DE PLÁSTICO\, CAPACIDADE 
500 ML\, COR AZUL

POLY-
UTIL UNID 500 R$ 2,85 R$ 1.425,00

16
CANECA\, MATERIAL:ALUMÍNIO\, CAPACI-
DADE:5 L\, DIÂMETRO:20 CM\, ALTURA:20 
CM\, USO:COPA E COZINHA

PLANETA UNID 8 R$ 24,99 R$ 199,92

17 CHALEIRA\, MATERIAL:AÇO INOXIDÁ-
VEL\, CAPACIDADE:3 L PLANETA UNID 8 R$ 94,99 R$ 759,92

18

COLHER\, MATERIAL CORPO SILICONE\, 
MATERIAL CABO PLÁSTICO\, APLICAÇÃO 
REFEIÇÃO\, CARACTERÍSTICAS ADICIO-
NAIS CABO LONGO\, COMPRIMENTO 
CERCA 15 CM

UTIL UNID 30 R$ 6,32 R$ 189,60

19

COLHER\, MATERIAL CORPO:AÇO 
INOXIDÁVEL\, MATERIAL CABO:AÇO 
INOXIDÁVEL\, TAMANHO:GRANDE\, 
APLICAÇÃO:CALDEIRÃO\, 
TIPO:ARROZ\, CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:MEDINDO 30 CM DE 
DIÂMETRO E 9 CM PARTE CÔNCAVA\, 
COMPRIMENTO:34 CM

UTIL UNID 10 R$ 11,50 R$ 115,00

20

COMPUTADOR COMPLETO. PROCES-
SADOR I5. MEMÓRIA 8GB. ARMAZENA-
MENTO SSD 512GB. MONITOR DE 15”. 
MOUSE E TECLADO.

EVOLUT UNID 10 R$ 929,79 R$ 9.297,90

21

CONCHA\, MATERIAL CORPO:AÇO 
INOXIDÁVEL\, MATERIAL CABO:AÇO 
INOXIDÁVEL\, COMPRIMENTO:25 CM\, 
USO:FEIJÃO

UTIL UNID 10 R$ 11,57 R$ 115,70

24

DISPENSER HIGIENIZADOR\, 
MATERIAL:PLÁSTICO ABS\, CAPACIDA-
DE:800 ML\, TIPO FIXAÇÃO:PAREDE\, 
ANTI-FURTO\, COR:BRANCA\, 
APLICAÇÃO:MÃOS\, CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:VISOR FRONTAL\, PARA 
ÁLCOOL EM GEL

NOBRE UNID 10 R$ 29,99 R$ 299,90

25

DISPENSER HIGIENIZADOR\, 
MATERIAL:PLÁSTICO ABS\, CAPACIDA-
DE:800 ML\, TIPO FIXAÇÃO:PAREDE\, 
COR:BRANCA\, APLICAÇÃO:MÃOS\, 
CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS:VISOR 
FRONTAL PARA ÁLCOOL GEL OU SABO-
NETE LÍQUIDO

NOBRE UNID 8 R$ 33,39 R$ 267,12

26

DISPENSER PAPEL TOA-
LHA\, MATERIAL:PLÁSTICO\, 
TIPO:INTERFOLHA\, COR:BRANCA\, 
CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS:VISOR 
E CHAVE\, DIMENSÕES:28\,5 X 25\,5 
X 14 CM

NOBRE UNID 10 R$ 36,10 R$ 361,00

27
ESCORREDOR\, MATERIAL:ALUMÍNIO\, 
ALTURA:30 CM\, DIÂMETRO:42 CM\, 
CAPACIDADE:6 KG

PLANETA UNID 8 R$ 59,75 R$ 478,00

28

ESPREMEDOR FRUTA\, MATERIAL 
JARRA:AÇO INOXIDÁVEL\, CAPACIDADE 
JARRA:1 L\, POTÊNCIA:0\,25 CV\, VOLTA-
GEM:220 V\, APLICAÇÃO:INDUSTRIAL\, 
TIPO ACIONAMENTO:AUTOMÁTICO\, 
CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS:2 CAS-
TANHAS DE PLÁSTICO\, COPO COLETOR 
E PENEIRA EM

UTIL UNID 6 R$ 270,00 R$ 1.620,00

29

ESPUMADEIRA\, MATERIAL CORPO:AÇO 
INOXIDÁVEL\, MATERIAL CABO:AÇO 
INOXIDÁVEL\, TAMANHO:35 CM\, 
CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS:12 CM 
DIAMETRO

UTIL UNID 8 R$ 14,94 R$ 119,52

30

ESTANTE METÁLICA\, MATERIAL AÇO\, 
ALTURA 1\,98 M\, LARGURA 0\,92 M\, 
PROFUNDIDADE 0\,40 M\, TIPO PRATE-
LEIRAS REGULÁVEIS\, QUANTIDADE 
PRATELEIRAS 6 UN\, TRATAMENTO 
SUPERFICIAL PINTURA ELETROSTÁTI-
CA\, COR CINZA

RF UNID 10 R$ 268,95 R$ 2.689,50

31

FOGÃO INDUSTRIAL\, MATERIAL: AÇO 
INOXIDÁVEL\, FUNCIONAMENTO:GÁS\, 
TIPO ACENDIMENTO:MANUAL\, TIPO 
USO:COZINHAR E ASSAR ALIMENTOS\, 
CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS:6 QUEI-
MADORES DUPLOS\, FORNO\, CHAPA E 
BANHO MARIA\, QUANTIDADE BOCAS:6 
UNID; SEM EXIGÊNCIA DE MONTAGEM E 
INSTALAÇÃO. 

CRISTA-
LAÇO UNID 10 R$ 2.449,00 R$ 24.490,00

32

FORNO MICROONDAS\, CAPACIDADE:28 
L\, POTÊNCIA:900 W\, VOLTAGEM:220 V\, 
CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS:TIMER\, 
PRATO GIRATÓRIO\, AUTO DESCON-
GELAMENTO\, FUNÇÕES:GRILL COOK 
SENSO

CONSUL UNID 8 R$ 670,00 R$ 5.360,00

33

FREEZER\, TIPO:HORIZONTAL\, CAPA-
CIDADE:530 L\, QUANTIDADE TAMPAS:2 
UN\, SISTEMA DEGELO:AUTOMÁTICO\, 
COR:BRANCA\, TENSÃO ALIMEN-
TAÇÃO:220 V\, CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:DUPLA AÇÃO\, DRENO 
FRONTAL E 4 RODÍZIOS

CONSUL UNID 10 R$ 3.189,90 R$ 31.899,00

37

IMPRESSORA MULTIFUNCIONAL\, TIPO 
IMPRESSÃO:JATO TINTA\, RESOLUÇÃO 
IMPRESSÃO:5760 X 1440 DPI\, TENSÃO 
ALIMENTAÇÃO:BIVOLT V\, RESOLUÇÃO 
SCANNER:1.200 X 2.400 DPI\, CARACTE-
RÍSTICAS ADICIONAIS:COLOR\, SISTEMA 
ECO TANK\, CONECTIVIDADE:USB E WIFI

HP UNID 20 R$ 899,99 R$ 17.999,80

38

JOGO DE UTENSÍLIO DE COZINHA - 
CONJUNTO DE MEDIDORES DE XÍCARA. 
4 XÍCARAS - ME DIDAS: 1 (240ML)\, 
1/2(120ML)\, 1/3 (80ML)\, 1/4(60ML). MATE-
RIAL: PLÁSTICO RESIST ENTE

UTIL UNID 8 R$ 7,91 R$ 63,28

39

LIQUIDIFICADOR\, CAPACIDADE:3 L\, 
POTÊNCIA:1.200 W\, VOLTAGEM:220 V\, 
USO:DOMÉSTICO\, CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:12 VELOCIDADES\, COPO 
REFORÇADO

MONDIAL UNID 10 R$ 120,00 R$ 1.200,00

40

LIXEIRA\, MATERIAL:PLÁSTICO POLI-
PROPILENO DE ALTA RESISTÊNCIA\, 
CAPACIDADE:25 L\, TIPO:TAMPA E 
PEDAL\, COR:AZUL\, CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:FORMATO RETANGULAR\, 
APLICAÇÃO:RESÍDUO INFECTANTE\, 
IMPRESSÃO:COM SÍMBOLO

UTIL UNID 20 R$ 151,00 R$ 3.020,00

41

LIXEIRA\, MATERIAL:PLÁSTICO POLI-
PROPILENO DE ALTA RESISTÊNCIA\, 
CAPACIDADE:30 L\, TIPO:COM TAMPA E 
PEDAL ACOPLADOS\, COR:BRANCA

UTIL UNID 8 R$ 29,96 R$ 239,68

42

MAMADEIRA\, 
MATERIAL:POLICARBONATO\, CAPACI-
DADE:50 ML\, MATERIAL BICO:LÁTEX 
ATÓXICO E ANTIALÉRGICO\, TEMPE-
RATURA ESTERILIZAÇÃO:125 GRA\, 
TIPO:CHUCA

UTIL UNID 20 R$ 9,20 R$ 184,00

43

MESA REFEITÓRIO\, MATERIAL TAMPO 
MDP\, REVESTIMENTO TAMPO FORMICA 
POST-FORMING\, ESPESSURA 30 MM\, 
ALTURA 0\,78 M\, MATERIAL ESTRUTURA 
AÇO\, COMPRIMENTO 3 M\, LARGURA 
0\,80 M\, CARACTERÍSTICAS ADICIONAIS 
10 BANCOS ESCAMOTEAVEIS

RF UNID 10 R$ 1.049,00 R$ 10.490,00

44

MESA REUNIÃO REDONDA\, 
MATERIAL:MADEIRA MDF\, DIÂME-
TRO:120 CM\, ESPESSURA TAMPO:25 
MM\, COR TAMPO:CINZA ARGILA\, CA-
RACTERÍSTICAS ADICIONAIS:SAPATAS 
REGULADORAS DE NÍVEL\, COR 
ESTRUTURA:GRAFITE\, ACABAMENTO 
BORDAS:ARREDONDADAS/CHANFRA-
DAS 180¨\, TIPO ESTRUTURA:TUBO 
CENTRAL\, ACABAMENTO 
ESTRUTURA:PINTURA EM EPÓXI

RF UNID 8 R$ 419,99 R$ 3.359,92

46 NOTEBOOK I3 POSITI-
VO UNID 15 R$ 1.774,00 R$ 26.610,00

47 PANELA CUSCUZ\, MATERIAL:ALUMÍNIO\, 
CAPACIDADE:3 L PLANETA UNID 8 R$ 37,75 R$ 302,00

48

PANELA PRESSÃO\, MATERIAL:AÇO 
INOXIDÁVEL\, CAPACIDADE:4\,50 
L\, MATERIAL CABO:BAQUELITE\, 
SISTEMA SEGURANÇA:VÁLVULAS 
FUNCIONAM./SEGURANÇA E BORRACHA 
SEGURANÇA\, CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:REVESTIMENTO ANTIA-
DERENTE

ROCHA UNID 10 R$ 99,00 R$ 990,00

49 PEGADOR ALIMENTO\, MATERIAL AÇO 
INOXIDÁVEL\, COMPRIMENTO 30 CM UTIL UNID 10 R$ 16,55 R$ 165,50

50

PRATO\, MATERIAL PLÁSTICO\, 
APLICAÇÃO REFEIÇÃO\, CARACTERÍS-
TICAS ADICIONAIS FUNDO \, COR AZUL 
ESCURO

POLY-
UTIL UNID 500 R$ 2,40 R$ 1.200,00

52

QUADRO AVISOS\, MATERIAL:CORTIÇA\, 
COMPRIMENTO:90 CM\, LARGURA:60 
CM\, FINALIDADE:ANEXAR AVISOS\, 
MATERIAL MOLDURA:ALUMÍNIO

ART 
LOUSA UNID 8 R$ 115,00 R$ 920,00

53

QUADRO BRANCO\, MATERIAL:FÓRMICA 
BRANCA\, ACABAMENTO SUPER-
FICIAL MOLDURA:ALUMÍNIO\, 
COR MOLDURA:NATURAL\, 
FINALIDADE:LANÇAMENTO IN-
FORMAÇÕES\, LARGURA:120 CM\, 
COMPRIMENTO:200 CM\, CARACTE-
RÍSTICAS ADICIONAIS:MAGNÉTICO\, 
TIPO FIXAÇÃO:PAREDE\, MATERIAL 
MOLDURA:ALUMÍNIO

ART 
LOUSA UNID 6 R$ 462,00 R$ 2.772,00

54

REFRIGERADOR DOMÉSTICO\, CAPA-
CIDADE:375 L\, VOLTAGEM:220 V\, CA-
RACTERÍSTICAS ADICIONAIS:DUPLEX\, 
FROST FREE E DEGELO AUTOMÁTICO\, 
COR:BRANCA\, TIPO:VERTICAL

CONSUL UNID 12 R$ 2.859,00 R$ 34.308,00

55

SANDUICHEIRA\, MATERIAL:AÇO 
INOXIDÁVEL\, TENSÃO:220 V\, PO-
TÊNCIA:750 W\, CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:CHAPAS REVESTIDAS COM 
TEFLON\, TIPO GRILL

UTIL UNID 10 R$ 137,00 R$ 1.370,00

56

SUPORTE DE VIDEOCASSETE / 
TELEVISAO\, MATERIAL:AÇO CAR-
BONO\, TIPO:PAREDE\, UNIVERSAL 
TAMANHO:PARA TV DE 14" A 47"\, 
ACABAMENTO SUPERFICIAL:PINTURA 
ELETROSTÁTICA\, COR:PRETA/CINZA

TECHNO UNID 6 R$ 99,99 R$ 599,94

57 TELA DE PROJEÇÃO 1,80 X 1,80 TECH UNID 10 R$ 490,00 R$ 4.900,00

58

TELEVISOR\, TAMANHO TELA:43 POL\, 
VOLTAGEM:BIVOLT V\, CARACTE-
RÍSTICAS ADICIONAIS:SMART TV\, 
4 K\, WIFI. ENTRADAS HDMI/USB\, 
CONVERSOR\, TIPO TELA:LED\, 
ACESSÓRIOS:CONTROLE REMOTO

AIWA UNID 10 R$ 1.588,99 R$ 15.889,90

59

VENTILADOR\, TIPO:PAREDE\, POTÊNCIA 
MOTOR:200 
W\, TENSÃO ALIMENTAÇÃO:220 V\, 
CARACTERÍSTICAS 
ADICIONAIS:HÉLICE COM 3 PÁS VELOCI-
DADE MÍNIMA: 
1.500 RPM\, MATERIAL:AÇO, VENTI-
LADOR\, 
TIPO:PAREDE\, POTÊNCIA MOTOR:200 
W\, TENSÃO 
ALIMENTAÇÃO:220 V\, CARACTERÍS-
TICAS 
ADICIONAIS:HÉLICE COM 3 PÁS\, 
MATERIAL:AÇO\, 
DIÂMETRO:60 CM

LOREN-
SID UND 20 248 R$ 4.960,00

VALOR TOTAL DA ARP R$ 346.062,38

A Ata de registro de preços detalhado com especificações dos itens, quantidade total dos 
itens, marca dos produtos, valor unitário e total de cada item está disponível, no endereço www.
saojosedosramos.pb.gov.br.

São José dos Ramos/PB, 19 de julho de 2024
MATHEUS AMORIM MARANHÃO E SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
EXTRATO DO CONTRATO

1. CONTRATO Nº 100/2024
2. PREGÃO Nº 00024/2024 - ELETRÔNICO; 
3. OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE PARA 

MANUTENÇÃO DAS ESCOLAS DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS/PB; 
4. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS - CNPJ: 

01.612.384/0001-66; 
5. CONTRATADO: MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - CNPJ: 05.457.026/0001-87. 

VALOR GLOBAL: R$ 300.348,85 (trezentos mil, trezentos e quarenta e oito reais e oitenta e 
cinco centavos);

6. FONTE DE RECURSO: Recursos não Vinculados de Impostos – MDE; Transferência do 
Salário-Educação; Transferência do FUNDEB - Complementação da União - VAAT - 30%; Trans-
ferência do FUNDEB - Impostos e Transferências de Impostos - 30%; Transferência do FUNDEB 
- Complementação da União - VAAF  - 30%; Transferência do FUNDEB - Complementação da 
União - VAAR  - 30%

7. DATA DA ASSINATURA: 19/07/2024. 
8. PRAZO: 19/07/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0029/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de livros 
didáticos “História e Cultura Afro-Brasileira e Indígena” destinados aos alunos do Fundamental 
II da rede Municipal de Ensino deste Município. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
03 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363–1285.E-
-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. Edital: www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Solânea - PB, 18 de Novembro de 2024
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00085/2024
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00085/2024, para o dia 05 de Dezembro de 2024 às 08:30 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 05 de Dezembro de 2024 às 08:35 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: 
das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, na Av 1 de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB. Telefone: (83) 
3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Site: https://www.licitanet.com.br/
Sumé - PB, 18 de Novembro de 2024

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00086/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Primeiro de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site www.licitanet.com.br, licitação mo-
dalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE CARNES, DERIVADOS 
E OVOS DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA – CONVÊNIO 
060/2024. Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 05 de Dezembro de 2024. Início da 
fase de lances: 11:05 horas do dia 05 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: CPLSUME@GMAIL.COM. Edital: 
www.portaldecmpraspublicas.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitanet.com.br; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 18 de Novembro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00087/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Primeiro de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site www.licitanet.com.br, licitação modali-
dade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DESCARTÁVEIS 
DESTINADO AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA – CONVÊNIO 060/2024. 
Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 06 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 
08:35 horas do dia 06 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: CPLSUME@GMAIL.COM. Edital: 
www.portaldecmpraspublicas.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitanet.com.br; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 18 de Novembro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00088/2024

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Primeiro de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site www.licitanet.com.br, licitação moda-
lidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 
DESTINADO AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA – CONVÊNIO 060/2024. 
Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 06 de Dezembro de 2024. Início da fase de lances: 
11:05 horas do dia 06 de Dezembro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: CPLSUME@GMAIL.COM. Edital: 
www.portaldecmpraspublicas.com.br; www.tce.pb.gov.br; www.licitanet.com.br; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 18 de Novembro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
CREDENCIAMENTO Nº 003/2024

OBJETO:  Chamamento público de pessoa jurídica para realização serviços veterinários espe-
cializados para realizar cirurgias de castração de animais, visando atender a demanda do município 
de Teixeira no controle populacional e a prevenção de zoonoses, conforme diretrizes estabelecidas 
pela Portaria G/S nº 538/2024, da Secretaria de Saúde do Estado da Paraíba.

DATA DE INÍCIO DA SESSÃO: 05 de dezembro de 2024 às 08:30
INFORMAÇÕES: na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 

de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 13h, ou pelo e-mail: teixeiralicitacao@teixeira.pb.gov.br os interessados po-
derão obter o Edital exclusivamente pelo site www.teixeira.pb.gov.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB, 18 de novembro de 2024
MARCELIO PEREIRA DOS SANTOS
AGENTE DE CONTRATAÇÃO/PMT

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10586
A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 

publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo Admi-
nistrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 613 de 04 de outubro de 2024, publicada no Diário 
Oficial do Estado em 05 de outubro de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Leomar Ilário dos Santos - matrícula n° 176.539-6, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003. 

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de novembro de 2024

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2023/13346
A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 

publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo Admi-
nistrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 613 de 04 de outubro de 2024, publicada no Diário 
Oficial do Estado em 05 de outubro de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Maria Célia Epaminondas - matrícula n° 130.725-8, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, 
de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003. 

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:00h às 16:30h.

João Pessoa, 13 de novembro de 2024

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

ERRATA n º 01
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 029/2024

O TJ-PB, informa aos interessados, que no Edital, da licitação supracitado, cujo objeto é Con-
tratação de empresa especializada no fornecimento e instalação de adequação de ambientes, 
utilizando o sistema construtivo de divisórias (... ) conforme  quantitativo, especificações e exigências 
estabelecidas neste edital  e seus anexos., publicado no dia 14/11/2024 pág 28 no DOE, e pág 26 do 
Jornal A UNIÃO, de modo que onde lê-se: “Prova de regularidade com a Fazenda Estadual/Distrital 
e Municipal/Distrital do domicílio ou sede do fornecedor” deve-se considerar: “Prova de regularidade 
com a Fazenda Estadual/Distrital e Municipal/Distrital do domicílio ou sede do fornecedor, válida 
para o fornecimento de mercadoria).”. Demais condições do Edital permanecem inalteradas. Demais 
esclarecimentos poderão ser obtidos, através do e-mail prege@tjpb.jus.br ou pelo tel 83-99400-8910.

João Pessoa, 18 de novembro de 2024

Diana Coeli de Araújo Vital
Pregoeira

NOVO AVISO DE EDITAL
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90017/2024

O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que a licitação supracitada foi marcada para o dia 
04/12/2024, às 09hs, por meio da plataforma Eletrônica do Governo Federal:  http://www.comprasnet.
gov.br UASG 926222, cujo objeto é Contratação de empresa especializada em solução de cabeamento 
estruturado em conformidade com as especificações, condições, quantidades, características dos 
equipamentos da rede local e seus respectivos padrões para as unidades judiciais e administrativas 
do TJ-PB, envolvendo prestação de serviços, sob demanda, de projeto, instalação, manutenção e 
desinstalação de pontos de rede, instalação de patch panel, organização de rack, instalação de cabos 
ópticos com fornecimento de insumos e materiais necessários às instalações, além da aquisição 
de patch cords, conforme anexo I do edital. Demais esclarecimentos ou a obtenção do novo edital 
poderão ser atendidos, ou através do tel: (83) 9-9400-8910/3219-9417, ou preferencialmente pelo 
e-mail prege@tjpb.jus.br, bem como no sítio do TJ-PB: www.tjpb.jus.br. e pela plataforma supracitada.

João Pessoa, 18 de novembro de 2024

Nélson de Espíndola Vasconcelos
Pregoeiro

AVISO DE CONVOCAÇÃO

A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba – CAGEPA convoca SOFIA TAVARES SENA para 
comparecer, no prazo de 72 horas, na Subgerência de Administração de Pessoal desta Companhia, 
situada na Avenida Feliciano Cirne, 220, Jaguaribe, João Pessoa, bloco I.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 142/2024
PROCESSO Nº 19.000.000044.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LABORA-
TÓRIO PARA SOROLOGIA, COM COMODATO E GESTÃO DE MANUTENÇÕES E REPOSIÇÕES 
DE PEÇAS, destinado à HEMOCENTRO DA PARAÍBA, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 05/12/2024 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901422024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02101-3

João Pessoa, 18 de novembro de 2024

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação
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